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MESA DIRECTIVA  

Preservar lenguas maternas para garantizar diversidad cultural: Sergio Gutiérrez.- El presidente de 
la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo que es crucial 
reconocer la importancia de las lenguas maternas para garantizar la diversidad cultural de las 
naciones. [UNOMÁSUNO] 

Entrevista / Santiago Creel.- “La libertad de expresión es una libertad fundamental en una 
democracia, si no hay libertad de expresión los ciudadanos no estaremos bien informados y al no 
estar bien informados no vamos a poder ejercer nuestra democracia”. [TELEFÓRMULA] 

Diputados alertan por sobreexplotación de mantos acuíferos.- México tiene graves problemas 
con su mantos acuíferos, pues de los 653 que existen, dos terceras partes presentan 
sobreexplotación y más de 200 no están en condiciones de extraerles más agua, aseguró el 
presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la Cámara 
de Diputados, Rubén Muñoz Álvarez. Por su parte Marcela Guerra subrayó que garantizar el 
acceso al agua es una de las grandes prioridades de esta Cámara. [24 HORAS] 

Escasez de agua, debido a falta de política pública eficaz: Marcela Guerra.- Es prioritario 
comprender el papel vital del agua en el desarrollo del futuro, porque México no es ajeno a los 
problemas de escasez y, por ello, es necesario atender los obstáculos y los retos actuales. [HOJA 
DE RUTA] 

Morena y PT exigen crear comisión de investigación por caso de Guardería ABC.- Morena y PT en 
la Cámara de Diputados exigieron la creación de una comisión de investigación para esclarecer 
la supuesta “operación de Estado” del ex presidente Felipe Calderón para proteger a la familia 
de Margarita Zavala, de probables imputaciones por el incendio de la Guardería ABC de 
Hermosillo, Sonora, donde murieron 49 niños el 5 de junio de 2009. Debido a la confrontación 
verbal entre diputados de Morena y del PAA, la Mesa Directiva decretó un receso para reanudar 
posteriormente la sesión, con el acuerdo de continuar con la votación de los dictámenes y 
debatir después el tema de la guardería ABC. [MILENIO] [MILENIO] [UNIVERSAL] [HERALDO] 
[FINANCIERO] [CONTRARÉPLICA] [SOL DE MÉXICO] [EXCÉLSIOR] [JORNADA] 

REFORMA ELÉCTRICA  

Lamentan rechazo de IP a debatir reforma eléctrica. La Cámara de Diputados fue desairada ayer 
por las principales empresas consumidoras y generadoras de energía eléctrica privada del país, 
como Iberdrola, al no acudir al parlamento abierto sobre la reforma eléctrica. El presidente de la 
Jucopo, Rubén Moreira, lamentó que solo tres de la larga lista de invitados hayan acudido al foro 
de la reforma eléctrica. [UNIVERSAL] [MILENIO] [HERALDO] [CONTRARÉPLICA] [SOL DE MÉXICO] 
[RAZÓN] [EXCÉLSIOR] 

Perfila Mier cambios a reforma eléctrica.- La iniciativa de reforma eléctrica del presidente Andrés 
Manuel López Obrador podría ser ajustada y consensuada una nueva redacción, aseguró el 
coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier. [FINANCIERO] 
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La iniciativa no pasará: PAN.- Morena necesita el apoyo de 55 diputados de oposición, mientras 
que en el Senado hay un bloque fuerte en contra, afirma Jorge Triana. [EXCÉLSIOR] 

Prisa y pausa en la reforma.- El sector privado planteó al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador que en lugar de buscar una reforma constitucional en materia eléctrica, se ajuste la ley 
secundaria vigente desde 2013. [REFORMA] 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Crisis de seguridad no es invento: oposición.- Políticos de oposición coincidieron con la 
preocupación del secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, por la violencia contra 
periodistas en el país y lamentaron que el Presidente Andrés Manuel López Obrador minimice esta 
situación. [RAZÓN] 

Va por México presenta reforma constitucional en defensa de periodistas.- Las fracciones del 
PAN, PRI y PRD que conforman la alianza legislativa “Va por México”, busca una reforma 
constitucional para crear el Sistema Nacional en Defensa de los Periodistas. [OVACIONES] 

Diputados avalan incluir el término "sindemia" al sistema de Salud en México.- El Pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó una iniciativa de Morena para incorporar la figura de la 
“sindemia” al sistema de Salud en México, a fin de conocer y atender la convivencia de dos 
padecimientos juntos, como lo son los efectos que tiene el Covid-19 cuando convive con 
paciente con obesidad, hipertensión, o padecimientos cardiacos, entre otros. [UNIVERSAL] 
[RAZÓN] 

Buscan que gobierno absorba alza a gasolinas.- Diputados de oposición alistan iniciativa para 
controlar precio de combustibles. [UNIVERSAL] 

Se perdió la oportunidad de hacer una reforma fiscal: legisladoras.- El gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador ha perdido la oportunidad de hacer una reforma fiscal que apoye el crecimiento 
de México y sostenga de mejor manera el gasto público, consideraron legisladoras durante su 
participación en un congreso realizado por Thomson Reuters. [ECONOMISTA] [REFORMA] 

Conafe no pagó a sus proveedores.- La ASF detectó que el Consejo Nacional de Fomento 
Educativo (Conafe) incurrió en un posible daño a la Hacienda Pública por 128 millones 334 mil 963 
pesos. [FINANCIERO] 

ASF: Secretaría de Salud debe aclarar destino de 45.3 mdp.- La Secretaría de Salud (Ssa) debe 
aclarar el destino de 45.3 millones de pesos con los que hizo pagos a empresas fantasma y no 
recibió el servicio relacionado con las Tecnologías de Información y Comunicaciones (TIC) 
durante 2020. [24 HORAS] 

Hallan en Cutzamala planeación deficiente.- La ASF reportó que en el Sistema Cutzamala se 
llevaron a cabo obras de mantenimiento con una planeación deficiente. Señala la Auditoría que 
los contratos se licitaron sin realizar estudios necesarios. [REFORMA] 

Advierten falta de plan digital.- La Estrategia Digital Nacional es inexistente en esta 
administración, señala la ASF. De acuerdo al tercer informe de la revisión del segundo año de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_EXC_7_REFELECTRICA_LAINICIATIVANOPASARA_5LPAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_REF_0_REFELECTRICA_PRISAYPAUSAENLA_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_RAZON_0_PERIODISTAS_CRISISDESEGURIDAD_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_OVA_5_PERIODISTAS_PRESENTAOPOSICION_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_UNI_7_SISTEMADESALUD_INCLUYENTERMINOSINDEMIA_3LDIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_RAZON_0_MEDIDAPANDEMIA_PROPONENQUEPRESIDENTE_7LPT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_UNI_4_ALZAGASOLINAS_BUSCANQUEGOBIERNO_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_ECO_13_REFORMAFISCAL_SEPERDIOLAOPORTUNIDAD_3LDIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_REF_0_UIFBLOQUEO_DELEGANABANCOSRESPONSABILIDAD_5LPAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_FIN_0_CONAFE_ASFREVELAOPACIDAD_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_24H_0_CUENTAPUBLICA_ASFSECRETARIADE_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_L_REF_1_CUENTAPUBLICA_HALLANENCUTZAMALA_10LASF.pdf


  24 DE FEBRERO DE 2022 

Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, hasta 2020 no se había publicado la 
Estrategia Digital, definida en 2019, que establece el plan de acción del Ejecutivo federal para 
aprovechar el potencial de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), incluidos los 
servicios de banda ancha e internet. [REFORMA] 

REVOCACIÓN DE MANDATO  

INE anunció que habrá conteo rápido al terminar la votación.- El INE dio a conocer que la 
consulta de Revocación de Mandato sí tendrá conteo rápido, pese a la reducción de 
presupuesto que sufrió el órgano, pues este procedimiento cumplirá con el objetivo de que la 
ciudadanía cuente con datos preliminares el próximo 10 de abril. [24 HORAS] 

OPINIÓN 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/ Que tal como lo anticiparon, los grandes corporativos Iberdrola, Femsa, 
Walmart y otros declinaron asistir al parlamento abierto sobre la reforma eléctrica en la Cámara 
de Diputados, por lo que el líder de la mayoría parlamentaria, Ignacio Mier, hizo notar su molestia 
(…) [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ Para cerrar con broche de oro los 25 foros del parlamento abierto sobre 
la iniciativa de reforma eléctrica, el próximo lunes el invitado especial es el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López. También, nos explican, acudirán a la Cámara de Diputados 
otros secretarios de Estado y al menos cuatro gobernadores afines a la 4T. [HERALDO/p.2] 

El tema se comenta en: ALHAJERO [HERALDO/p.5] CORPORATIVO [HERALDO/p.19] EL CASCABEL 
AL GATO [HERALDO/p.10] CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.33] ESTRICTAMENTE PERSONAL 
[FINANCIERO/p.36] LA CUARTA TRANSFORMACIÓN [FINANCIERO/p.6] SIGNOS VITALES 
[ECONOMISTA/p.47] AQUÍ EN EL CONGRESO [OVACIONES/p.1-p.7] 

COLUMNA/ROZONES/(…) Los señalamientos y gritos entre la bancada de Morena y PT contra el 
PAN y la diputada Margarita Zavala escalaron hasta casi reventar la sesión. [RAZÓN/p.2] 

El tema se comenta en: ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2] REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3] ARSENAL 
[EXCÉLSIOR/p.4] SERPIENTES Y ESCALERAS [UNIVERSAL/p.10] EN PRIVADO [MILENIO/p.3] EL ASALTO A 
LA RAZÓN [MILENIO/p.7] CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.33] PULSO POLÍTICO [RAZÓN/p.7] OTROS 
DATOS [CONTRARÉPLICA/p.2] LA RETAGUARDIA [IMAGEN/p.13] DÍA HÁBIL [OVACIONES/p.1-p.2] 
RED COMPARTIDA [PRENSA/p.2] TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS [PRENSA/p.6] 

COLUMNA/PESOS Y CONTRAPESOS/  Si, dada la no retroactividad de la ley (Art. 14 constitucional), 
y la Ley Federal para la Revocación de Mandato se promulgó el 14 de septiembre de 2021, 
tendrá lugar la consulta para la revocación del mandato presidencial. La respuesta es sí, con 
costo de $1,275,000,000, dinero tirado a la basura porque, sea cual sea el resultado, AMLO seguirá 
en la presidencia (…) ¿Estaremos ante un caso de malversación de fondos, de uso indebido de 
recursos del erario, en este caso para financiar un ejercicio bueno para nada? Y si es así, ¿qué 
podemos hacer los contribuyentes para evitarlo? [RAZÓN/p.15] 
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COLUMNA/CAFÉ POLÍTICO/(…) Para el 10 de abril tendrá Morena que movilizar toda su estructura, 
la consulta de Revocación de Mandato será ocasión de qué tanto han avanzado, para, si se 
ofrece, reorganizar al Partido Oficial, oootra vez... [ECONOMISTA/p.1-p.47] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/ Dos personas transgénero hacen historia en la actual 
Legislatura de la Cámara de Diputados.[HERALDO/p.7]  

ARTÍCULO/CARLOS ÁLVAREZ FLORES/ El Diputado federal Eduardo Enrique Murat Hinojosa, del 
grupo parlamentario del PRI, en la sesión celebrada el día 12 de octubre de 2021 por el pleno de 
la Cámara de Diputados, presentó la iniciativa de ley que reforma diversas disposiciones de la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (LGGEPA), relativa a la sustitución de 
plaguicidas en defensa del medio ambiente y la Presidencia de la Cámara de Diputados turnó 
dicha iniciativa con Proyecto de Decreto a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
para su dictamen (…) [CONTRARÉPLICA/p.9] 

COLUMNA/SUBE Y BAJA/ Salomón Chertorivsky. La organización, a su cargo, del foro de movilidad 
en la Cámara de Diputados ha generado buenas iniciativas en muchos campos relacionados 
con el tema. [CRONICA/p.2] 

COLUMNA/UMBRAL/(…) Al analizar el informe de la ASF es obvio que para inaugurar a tiempo 
estas obras, el gobierno está haciendo las cosas mal por hacerlas rápido. [HERALDO/p.17] 

El tema se comenta en: TEMPLO MAYOR [REFORMA/p.8] LAS CARTAS DE ALAZRAKI [UNIVERSAL/p.9] 
APUNTES FINANCIEROS [MILENIO/p.18] LA FERIA [FINANCIERO/p.38]  SIGNOS VITALES [FINANCIERO/
p.30] FUERA DE AGENDA [SOL DE MÉXICO/p.5] [PRENSA/p.6]  MAITE AZUELA [UNIVERSAL/p.1-p-7] 

EJECUTIVO 

México es partidario de la no invasión de Rusia a Ucrania: López Obrador.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó que México es partidario de la no invasión a Ucrania, así como de 
la no intervención. [CONTRARÉPLICA] 

Crece la tensión entre México y EU por asesinato de periodistas.- La Cancillería Mexicana indicó 
que presumiblemente, armas de fuego traficadas desde Estados Unidos fueron utilizadas en los 
crímenes contra periodistas en México, con lo que crece la tensión entre ambas naciones por 
este tema. [24HORAS] 

GENERAL 

Analiza G-CDMX regreso de ‘mochila segura’ a cargo de padres de familia.- Claudia Sheinbaum, 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, informó que se reunirá con padres de familia y 
autoridades de la SEP para reactivar el programa ‘mochila segura’, a fin de garantizar la 
seguridad en los centros escolares. [CRÓNICA / p12] 

INTERNACIONAL 

Lanza Putin ataque ruso contra Ucrania.- El presidente ruso, Vladimir Putin, declaró la guerra a 
Ucrania a las 5:50 hora de Rusia, luego de ordenar una “operación militar especial” en el este de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_ECO_1.47_REVOCACIONDEMANDATO_CAFEPOLITICO_3LDIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_HER_7_LUCHATRANS_CONTRALASCUERDAS_3LDIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_CONTRA_9_PROHIBICIONPLAGUICIDAS_CARLOSALVAREZ_6LPRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_CRO_2_SALOMON_SUBEYBAJA_MC.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_HER_17_CUENTAPUBLICA_UMBRAL_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_REF_8_JAVIERCORRAL_TEMPLO_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_UNI_9_TRENMAYA_CARLOSALAZRAKI_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_MILENIO_18_CUENTAPUBLICA_APUNTESFINANCIEROS_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_FIN_38_VIOLENCIA_LAFERIA_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_FIN_30_CUENTAPUBLICA_SIGNOSVITALES_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_FIN_30_CUENTAPUBLICA_SIGNOSVITALES_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_SOL_5_CIBERSEGURIDAD_FUERADEAGENDA_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_PRENSA_6_CIBERSEGURIDAD_FUERADEAGENDA_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_C_UNI_1.7_CUENTAPUBLICA_MAITEAZUELA_10LASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_CONTRA_0_NACIONAL_MEXICOESPARTIDARIO_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_24H_0_NACIONAL_CRECELATENSION_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_CRO_12_NACIONAL_ANALIZAGCDMXREGRESO_.pdf
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ese país. En un mensaje a su nación, el mandatario ruso dijo que quieren desmilitarizar Ucrania y 
no invadirla, por lo que pidió a militares ucranianos deponer las armas. Joe Biden, presidente de 
Estados Unidos, dijo que responderá, junto con sus aliados, de manera decisiva y que “el mundo 
hará que Rusia rinda cuentas”. [FINANCIERO]  

ONU alerta: “El mundo está en peligro”.- El secretario general de la Organización de las Naciones 
Unidas, Antonio Guterres, afirmó en la asamblea general que “el mundo enfrenta un grave 
peligro” por la crisis en Ucrania. Agregó que el reconocer la independencia de las provincias de 
Donetsk y Lugansk, así como las posteriores acciones, violan la integridad territorial y soberanía de 
Ucrania, además de ser incompatibles con la Carta de la ONU. [FINANCIERO]

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_FIN_0_NACIONAL_LANZAPUTINATAQUE_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_FIN_0_NACIONAL_ONUALERTAELMUNDO_.pdf
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Sergio Gutiérrez Luna a favor de revisar el gasto 

en Veracruz 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, minimizó las 

observaciones que realizó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al gobierno de 

Veracruz en el ejercicio de fondos federales.  

Sin embargo, se pronunció a favor de que sea revisado el ejercicio del gasto, rubro por 

rubro, para no caer en generalizaciones. 

La ASF reveló un presunto daño patrimonial de 157.6 millones de pesos en la cuenta 

pública 2020, de los cuales se devolvieron 14 millones de pesos a Federación, pero falta 

aclarar el destino de 142 millones. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/sergio-gutierrez-luna-favor-de-revisar-el-gasto-en-

veracruz-381506.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/sergio-gutierrez-luna-favor-de-revisar-el-gasto-en-veracruz-381506.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/sergio-gutierrez-luna-favor-de-revisar-el-gasto-en-veracruz-381506.html
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El Gobierno debería ejercer en su totalidad el 
presupuesto y no devolverlo: Sergio Gutiérrez 

 

Lo ideal es que los tres niveles de gobierno ejerzan los recursos etiquetados que se les asignan, que 

tienen un fin social, y no devolverlos, opinó el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna, al ser cuestionado 

sobre su postura respecto a la devolución, por tercer año consecutivo, de dinero etiquetado para Salud 

y Educación por parte del gobierno estatal. 

http://referente.com.mx/el-gobierno-deberia-ejercer-en-su-totalidad-el-presupuesto-y-no-devolverlo-

sergio-gutierrez/ 

 

 

 

 

 

http://referente.com.mx/el-gobierno-deberia-ejercer-en-su-totalidad-el-presupuesto-y-no-devolverlo-sergio-gutierrez/
http://referente.com.mx/el-gobierno-deberia-ejercer-en-su-totalidad-el-presupuesto-y-no-devolverlo-sergio-gutierrez/
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Necesario revisar cada rubro del gasto en 
Veracruz: Gutiérrez Luna 

 
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, minimizó las observaciones que realizó 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al gobierno de Veracruz en el ejercicio de fondos federales. 
Sin embargo, se pronunció a favor de que sea revisado el ejercicio del gasto, rubro por rubro, para no 
caer en generalizaciones. 

La ASF reveló un presunto daño patrimonial de 157.6 millones de pesos en la cuenta pública 2020, de 
los cuales se devolvieron 14 millones de pesos a Federación, pero falta aclarar el destino de 142 millones. 

 

https://horacero.mx/2022/02/23/153569/ 

 

 

 

 

 

https://horacero.mx/2022/02/23/153569/
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Necesario revisar cada rubro del gasto en 
Veracruz: Gutiérrez Luna 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, minimizó las observaciones que realizó 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al gobierno de Veracruz en el ejercicio de fondos federales. 

Sin embargo, se pronunció a favor de que sea revisado el ejercicio del gasto, rubro por rubro, para no 
caer en generalizaciones. 

La ASF reveló un presunto daño patrimonial de 157.6 millones de pesos en la cuenta pública 2020, de 
los cuales se devolvieron 14 millones de pesos a Federación, pero falta aclarar el destino de 142 millones. 

https://libertadbajopalabra.com/2022/02/23/necesario-revisar-cada-rubro-del-gasto-en-veracruz-

gutierrez-luna/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://libertadbajopalabra.com/2022/02/23/necesario-revisar-cada-rubro-del-gasto-en-veracruz-gutierrez-luna/
https://libertadbajopalabra.com/2022/02/23/necesario-revisar-cada-rubro-del-gasto-en-veracruz-gutierrez-luna/
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La ruta del esfuerzo y el estudio es la correcta y 

genera un buen futuro: Sergio Gutiérrez Luna 

La ruta del esfuerzo, estudio, trabajo, perseverancia y excelencia provoca un buen futuro y debe 
fortalecerse expresó el diputado veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, a jóvenes universitarios que lo 
escuchaban de manera presencial y virtual en la Universidad de Xalapa (UX). 
Invitado por el rector de la UX, Carlos García Méndez, el Presidente de la Cámara de Diputados 
impartió la conferencia magistral "Las Reformas Constitucionales de la Cuarta Transformación" donde 
como preámbulo resaltó la ruta difícil de la Educación pero que significa el camino correcto. 
 

https://opinionciudadana.mx/nota.php?id=254 
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Sergio Gutiérrez Luna dicta conferencia magistral 

en la UX 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, dictó la conferencia magistral “Las 

Reformas Constitucionales de la Cuarta Transformación”, en la Universidad de Xalapa. Lo acompañaron 

el rector Carlos García Méndez y directivos universitarios. 

https://www.alcalorpolitico.com/galerias/base.php?idgaleria=63851#.YhaTpd9BwdV 
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La ruta del esfuerzo y el estudio es la correcta y 

genera un buen futuro: Sergio Gutiérrez Luna 

La ruta del esfuerzo, estudio, trabajo, perseverancia y excelencia provoca un buen futuro y debe 
fortalecerse expresó el diputado veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, a jóvenes universitarios que lo 
escuchaban de manera presencial y virtual en la Universidad de Xalapa (UX). 
Invitado por el rector de la UX, Carlos García Méndez, el Presidente de la Cámara de Diputados 
impartió la conferencia magistral "Las Reformas Constitucionales de la Cuarta Transformación" donde 
como preámbulo resaltó la ruta difícil de la Educación pero que significa el camino correcto. 
 
 
Código Veracruz - La ruta del esfuerzo y el estudio es la correcta y genera un buen futuro: Sergio Gutiérrez Luna 
(codigoveracruz.com) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://codigoveracruz.com/resumen.php?id=57270
https://codigoveracruz.com/resumen.php?id=57270
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La ruta del esfuerzo y el estudio es la correcta y 

genera un buen futuro: Sergio Gutiérrez Luna 

La ruta del esfuerzo, estudio, trabajo, perseverancia y excelencia provoca un buen futuro y debe 
fortalecerse expresó el diputado veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, a jóvenes universitarios que lo 
escuchaban de manera presencial y virtual en la Universidad de Xalapa (UX). 
Invitado por el rector de la UX, Carlos García Méndez, el Presidente de la Cámara de Diputados 
impartió la conferencia magistral "Las Reformas Constitucionales de la Cuarta Transformación" donde 
como preámbulo resaltó la ruta difícil de la Educación pero que significa el camino correcto. 

 

https://www.entornopolitico.com/mobile/nota/208778/local/la-ruta-del-esfuerzo-y-el-estudio-es-la-correcta-y-genera-un-buen-

futuro-sergio-gutin-rrez-luna/ 
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La ruta del esfuerzo y el estudio es la correcta y 

genera un buen futuro: Sergio Gutiérrez Luna 

La ruta del esfuerzo, estudio, trabajo, perseverancia y excelencia provoca un buen futuro y debe 
fortalecerse expresó el diputado veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, a jóvenes universitarios que lo 
escuchaban de manera presencial y virtual en la Universidad de Xalapa (UX). 
Invitado por el rector de la UX, Carlos García Méndez, el Presidente de la Cámara de Diputados 
impartió la conferencia magistral "Las Reformas Constitucionales de la Cuarta Transformación" donde 
como preámbulo resaltó la ruta difícil de la Educación pero que significa el camino correcto. 
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Se deslinda Sergio Gutiérrez Luna de 
propaganda con su nombre durante 

veda  
 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna aseguró que ya ha 
solicitado que se investigue la supuesta aparición de propaganda en algunos puntos de la entidad en 
donde se hace promoción de su imagen. 
En ese sentido, el legislador federal se deslindó de dicha situación, sin embargo aseguró que este es un 
tema que no le preocupa, pues el se encuentra enfocado en su labor como diputado y dijo que no se 
distraerá con este tipo de situaciones. 
 
https://eldemocrata.com/se-deslinda-sergio-gutierrez-luna-de-propaganda-con-su-nombre-durante-
veda/ 
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DIPUTADO SERGIO GUTIÉRREZ LUNA OFRECE 

CONFERENCIA EN LA UX 

El Presidente de la Mesa Directiva del H Congreso de la Unión, el diputado Sergio Gutiérrez Luna, imparte 
este miércoles una conferencia en el auditorio de la Universidad de Xalapa (UX) sobre Reformas 
Constitucionales. 

El legislador fue recibido por el rector de la UX, el doctor Carlos García Méndez y por catedráticos de la 
prestigiosa Casa de Estudios. 

https://lavozdelaregion-nacional.blogspot.com/2022/02/diputado-sergio-gutierrez-luna-

ofrece.html?m=1 
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INE actúa con parcialidad en revocación de 

mandato: Sergio Gutiérrez 

El Instituto Nacional Electoral, actúa de forma “parcial”, esto es que sólo registra las manifestaciones a 

favor del presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna.  

El Instituto Nacional Electoral (INE) actúa de forma “parcial”, esto es que sólo registra las 

manifestaciones a favor del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero cuando hay expresiones en 

contra de su mandato ni las ve, señaló el diputado federal y Presidente de la mesa directiva en la cámara 

de diputados, Sergio Gutiérrez Luna. 

https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/general/326301/ine-actua-con-parcialidad-en-

revocacion-de-mandato-sergio-gutierrez.html 
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La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio 

en memoria de Agustín Rodríguez Fuentes 

En sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria 
de Agustín Rodríguez Fuentes, ex diputado del PRD y ex secretario general del Sindicato de Trabajadores 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM). 

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Sergio Gutiérrez Luna, comunicó que ayer falleció Agustín 
Rodríguez Fuentes, quien se desempeñó como diputado federal y era secretario general del STUNAM. 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-
memoria-de-agustin-rodriguez-fuentes/ 
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Morena y PT exigen crear comisión de 

investigación por caso de Guardería ABC 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (FERNANDO DAMIÁN).- Las bancadas de Morena y Partido del 

Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados exigieron la creación de una comisión de 

investigación para esclarecer la supuesta “operación de Estado” del ex presidente 

Felipe Calderón para proteger a la familia de Margarita Zavala, de probables 

imputaciones por el incendio de la Guardería ABC de Hermosillo, Sonora, donde 

murieron 49 niños el 5 de junio de 2009. 

Debido a la confrontación verbal entre diputados de Morena y del Partido Acción 

Nacional (PAN), la Mesa Directiva decretó un receso para reanudar posteriormente la 

sesión, con el acuerdo de continuar con la votación de los dictámenes y debatir 

después el tema de la guardería ABC. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/morena-pt-exigen-crear-comision-investigar-caso-guarderia-abc  

 

https://www.milenio.com/politica/morena-pt-exigen-crear-comision-investigar-caso-guarderia-abc
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Garantizar el acceso al agua, una de las grandes 
prioridades en materia legislativa: diputada 
Marcela Guerra Castillo 

 

Boletín No.1114 

Garantizar el acceso al agua, una de las grandes prioridades en materia legislativa: diputada Marcela Guerra 

Castillo 

• Se presentó el Diagnóstico del Problema de Agua en México 

• Actualmente, 10 por ciento de la población no tiene acceso a ella 

La vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y coordinadora del Grupo de Trabajo para la 

Implementación de la Agenda 2030, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), subrayó que garantizar el acceso al agua es 

una de las grandes prioridades de esta Cámara. 

Durante la Presentación del Diagnóstico del Problema de Agua en México, la diputada afirmó que “es prioritario 

comprender el papel vital del agua en el desarrollo de la sociedad para vencer los obstáculos y retos que implica su 

distribución y mejor aprovechamiento”, por lo que reconoció que este tipo de encuentros permiten compartir la información 

necesaria para buscar soluciones. 

“El agua es elemento indispensable para el desarrollo de la vida y es por lo tanto un tema absolutamente prioritario; es de 

los derechos humanos más importantes y no debemos perder más tiempo en encontrar soluciones para poder garantizarlo”, 

dijo.  

Precisó que nuestro país es de las 25 naciones del mundo que enfrenta mayor estrés hídrico. Actualmente, 10 por ciento de 

la población no tiene acceso a agua potable y casi 30 por ciento no la tiene con la cantidad ni la calidad suficientes. 

“Esto pone de manifiesto la falta de políticas públicas efectivas y puntuales para atender la gravedad de la crisis del agua 

que, sin duda, tendrá fuertes repercusiones económicas y sociales en los próximos años”, indicó.  
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Sostuvo que el problema de agua viene de años atrás y es causado, entre otras cosas, por: contaminación, falta de 

infraestructura y financiamiento, canales de distribución, inequidad en el acceso de gestión y el cambio climático que 

implica sequía atípica. 

Mencionó, por ejemplo, que 26 por ciento de habitantes de la Ciudad de México no dispone de la cantidad de agua suficiente 

en sus hogares; a su vez, en el norte y algunas partes del centro del país se sufre una grave sequía, contrario al sur, donde 

hay abundancia del líquido, pero no la infraestructura adecuada.  

La diputada Guerra Castillo consideró que se debe incrementar la oferta con el aprovechamiento del volumen de agua 

pluvial recolectada, así como el uso de agua residual debidamente tratada, ya que de lo contrario habrá grandes presiones 

sociales, ya que de acuerdo con las proyecciones de Consejo Nacional de Población (Conapo), entre 2017 y 2030, la 

población se incrementará en 13.9 millones de personas y se espera que para el 2030, aproximadamente, 78 por ciento de 

la población se asentará en localidades urbanas. 

En el evento, realizado en el Salón Legisladores de la República, participaron presidentes y presidentas de las comisiones 

de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento; Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia 

Alimentaria; Medio Ambiente y Recursos Naturales, y Cambio Climático y Sostenibilidad.  
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Escasez de agua, debido a falta de política pública 

eficaz: diputada Marcela Guerra 
 

Es prioritario comprender el papel vital del agua en el desarrollo del futuro, porque México no es ajeno 
a los problemas de escasez y, por ello, es necesario atender los obstáculos y los retos actuales. La falta 
de política pública efectiva y puntual a la gravedad de esta crisis tendrá fuertes repercusiones 
económicas y sociales en los próximos años, afirmó la presidenta del Grupo de Trabajo para la 
Implementación de la Agenda 2030 en la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo. 

 

https://hojaderutadigital.mx/escasez-de-agua-debido-a-falta-de-politica-publica-eficaz-diputada-
marcela-guerra/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/escasez-de-agua-debido-a-falta-de-politica-publica-eficaz-diputada-marcela-guerra/
https://hojaderutadigital.mx/escasez-de-agua-debido-a-falta-de-politica-publica-eficaz-diputada-marcela-guerra/
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Los ‘apagafuegos’ ya no están solos; Sergio los 
respalda 

 
En la Presidencia de la Cámara de Diputados, los legisladores veracruzanos Martha Rosa Morales 
Romero, Valentín Reyes López y Sergio Gutiérrez Luna se reunieron con representantes de bomberos 
voluntarios que atienden las regiones de Córdoba, Cosamaloapan, Medellín y Minatitlán, a quienes les 
expresaron su respaldo y solidaridad para seguir trabajando por la protección de sus paisanos. 
 

https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/02/23/los-apagafuegos-ya-no-estan-solos-

sergio-los-respalda/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/02/23/los-apagafuegos-ya-no-estan-solos-sergio-los-respalda/
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/02/23/los-apagafuegos-ya-no-estan-solos-sergio-los-respalda/
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ENTREVISTA / SANTIAGO CREEL (DIPUTADO – PAN) 
 

“La libertad de expresión es una libertad fundamental en una democracia, si no hay libertad de 

expresión los ciudadanos no estaremos bien informados y al no estar bien informados no vamos a 

poder ejercer nuestra democracia. Toda la información es fundamental en una democracia porque el 

ciudadano en una democracia es el actor principal, es el que tiene que decidir, el que tiene que optar y 

esa libertad política está garantizada por la libertad de expresión y el derecho a la información. (El 

gobierno) intenta presionar a los medios, los ataca de manera directa, busca exhibir a los 

comunicadores, es una constante por parte de este gobierno”. 

 

 

 

Entrevista Santiago Creel 230222.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1zhgUrGDAVQVq5_MOHj6N3rVF26l3rCqs/view
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Arturo González Cruz… Sus relojitos de 1.5 
millones de pesos 

 
En un amplio reportaje de la revista PROCESO y publicado en su edición digital, se revelan los súper lujos 
que se dan muchos de nuestros diputados federales, de todos los partidos, aquí no hay diferencias de 
colores. 
El reportaje se titula: Casas, terrenos, autos, joyas, caballos, arte, armas: estos son los lujos que se dan 
los diputados. 
Fueron 364 diputados federales quienes Siiiiiiii rindieron su declaración patrimonial, mientras 176 no. 
 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/23677/Arturo-
Gonz%C3%A1lez-Cruz%E2%80%A6-Sus-relojitos-de-1.5-millones-de-pesos 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/23677/Arturo-Gonz%C3%A1lez-Cruz%E2%80%A6-Sus-relojitos-de-1.5-millones-de-pesos
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/23677/Arturo-Gonz%C3%A1lez-Cruz%E2%80%A6-Sus-relojitos-de-1.5-millones-de-pesos
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La Cámara de Diputados celebrará Sesión 
Solemne con motivo de los 200 años del 
Congreso Mexicano 

 

Será este jueves 24 de febrero 

Boletín No.1120 

La Cámara de Diputados celebrará Sesión Solemne con motivo de los 200 años del Congreso Mexicano 

• Será este jueves 24 de febrero  

La Cámara de Diputados acordó celebrar una Sesión Solemne con motivo de los 200 años del Congreso Mexicano, este 

jueves 24 de febrero. 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), señala que la instalación del primer Congreso Constituyente del 

México Independiente, se realizó el 24 de febrero de 1822 en la Catedral Metropolitana y determinó delegar toda función 

de gobierno en el Poder Ejecutivo para abocarse a la tarea de redactar la Constitución. 

Además, el documento de la Jucopo, avalado en votación económica, define el formato de la Sesión Solemne, el cual será: 

Declaratoria del quórum y apertura de la Sesión Solemne. 

Intervención de todos los grupos parlamentarios representados en la Cámara de Diputados, en orden ascendente hasta por 

5 minutos. 

Enseguida, tomará la palabra la Presidencia de la Cámara de Diputados. 

Al concluir lo anterior, se entonará el Himno Nacional, y posteriormente se pondrá a discusión el Acta de la Sesión para 

proceder a su clausura. 

Se menciona que en el desarrollo de la sesión solo tendrán lugar las intervenciones antes mencionadas. La logística y 

organización de la Sesión Solemne corresponderá a la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. 

Comunicaciones 
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La Mesa Directiva informó sobre la modificación de turno de la iniciativa que reforma y deroga diversas disposiciones de 

las leyes de Premios, Estímulos y Recompensas Civiles y la que crea el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, 

presentada por la diputada Aleida Alavez Ruiz y suscrita por el diputado Carlos Francisco Ortiz Tejeda, de Morena, el 9 de 

febrero de 2022. Se turnó a la Comisión de Cultura y Cinematografía, para dictamen, y a la Comisión de Gobernación y 

Población, para opinión. 

De la Universidad del Caribe se recibió el informe de resultados de la auditoría externa sobre su matrícula correspondiente 

al primer semestre del ejercicio de 2021. Fue enviado a las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública. 

El Consejo Nacional de Armonización Contable remitió su informe anual del ejercicio de 2021. Se canalizó a la Comisión 

de Hacienda y Crédito Público. 
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PIERDEN EMPRESAS OPORTUNIDAD DE EXPRESAR 

INQUIETUDES: MOREIRA 
 

El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, informó que las empresas que 

declinaron asistir al Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica organizada en San Lázaro, perdieron 

la oportunidad de expresar sus inquietudes sobre este tema. 

 

MoreiraForoHeraldoRadio.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1msC69E5ixXsCySfPHXcCM7sdPHzE4ebW/view


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/02/2022 LEGISLATIVO 

“No le estamos rogamos a nadie”: 
Rubén Moreira reiteró invitación a la IP 

en foros de la Reforma Eléctrica 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rubén Moreira, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de 
Diputados, reiteró su llamado a la Iniciativa Privada (IP) a que participen en los foros del 
Parlamento Abierto que tiene como objetivo discutir y ampliar las perspectivas referentes a la 
Reforma Eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 

En un tono solemne, el abanderado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) recordó 
este martes 22 de febrero que los foros son para todas y todos los que estén interesados; sin 
embargo, por su naturaleza, no todos pueden estar presentes en ellos, por lo que es un 
privilegio estar vinculados de manera tan directa con la discusión de una reforma a la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM). 

Durante una breve declaración a medios, Moreira Valdez señaló que el avance que se ha tenido 
en los foros hasta el momento han sido favorables y que para el miércoles 23 se espera la 
participación del sector empresarial para que hagan su aportación a la discusión pública. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/no-le-estamos-rogamos-a-nadie-ruben-moreira-reitero-invitacion-a-la-ip-en-foros-de-
la-reforma-electrica/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/no-le-estamos-rogamos-a-nadie-ruben-moreira-reitero-invitacion-a-la-ip-en-foros-de-la-reforma-electrica/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/no-le-estamos-rogamos-a-nadie-ruben-moreira-reitero-invitacion-a-la-ip-en-foros-de-la-reforma-electrica/
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"El que calla otorga": Ignacio Mier a empresarios 

que faltaron a foros sobre la Reforma Eléctrica 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (IVÁN EVAIR SALDAÑA Y ELIA CASTILLO).- “El que calla otorga” en 

la discusión de la iniciativa de reforma eléctrica, advirtió el coordinador de los 

diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velasco, a los empresarios que 

rechazaron venir este miércoles al “Foro 24: Grandes productores y consumidores de 

electricidad” en el Palacio Legislativo de San Lázaro.   

“Se quedaron sin argumentos, está claro que el quebranto que le están provocando 

al país de 491 millones de pesos si no hacemos la reforma no pudieron debatirlo, y 

seguramente fue por eso. Y algo más que tengo conocimiento que entre ellos no 

quisieron venir porque entre ellos también hay desigualdades y diferencias porque 

algunos reciben más ventajas que otros”, dijo en entrevista con El Heraldo de México. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/el-que-calla-otorga-ignaciomier-empresarios-

que-faltaron-foros-sobre-la-reforma-electrica-381418.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/el-que-calla-otorga-ignaciomier-empresarios-que-faltaron-foros-sobre-la-reforma-electrica-381418.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/el-que-calla-otorga-ignaciomier-empresarios-que-faltaron-foros-sobre-la-reforma-electrica-381418.html
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Empresarios desaíran a los diputados que los 

invitaron al parlamento abierto 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (IVÁN EVAIR SALDAÑA Y ELIA CASTILLO).- Las principales empresas 

generadoras de energía eléctrica privada en el país, como Iberdrola, y las grandes 

consumidoras de la misma, desairaron la invitación que la Cámara de Diputados les 

hizo para que participen este miércoles en el parlamento abierto de la reforma 

eléctrica; los legisladores se dijeron preocupados por la indiferencia y falta de respeto 

de los empresarios. 

“Sobre todo, me preocupa que no hayan tenido la atención con los representantes 

del pueblo de México en un tema fundamental para atender nuestras preguntas, que 

nos sirven para reflexionar sobre el futuro de la industria eléctrica en el país”, dijo Rubén 

Moreira Valdez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 

cámara, al inicio del foro. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/empresarios-desairan-los-diputados-que-los-

invitaron-al-parlamento-abierto-381375.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/empresarios-desairan-los-diputados-que-los-invitaron-al-parlamento-abierto-381375.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/empresarios-desairan-los-diputados-que-los-invitaron-al-parlamento-abierto-381375.html
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Iberdrola, Enel Saavi y AES no asistieron a 
parlamento abierto sobre reforma eléctrica 

 
Los principales generadores eléctricos en el país y que en diversas ocasiones fueron aludidos en el 
parlamento abierto dónde se discute la reforma eléctrica, decidieron no presentarse en el ejercicio 
convocado por la Cámara de Diputados. Algunas de las empresas que más han sido nombradas en la 
discusión y las cuales fueron invitadas son Iberdrola, Enel, Saavi Energía y AES México, de los cuales no 
se tuvo participación y hasta el momento no han emitido ninguna postura. 
 
https://www.milenio.com/negocios/iberdrola-enel-saavi-aes-decidieron-asistir-parlamento-abierto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/iberdrola-enel-saavi-aes-decidieron-asistir-parlamento-abierto
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DESAIRAN EMPRESARIOS PARLAMENTO ABIERTO 
 

Las principales empresas generadoras de energía eléctrica privada en el país, como Iberdrola, y las 

grandes consumidoras de la misma, desairaron la invitación que la Cámara de Diputados les hizo para 

participar en el Parlamento Abierto de la reforma eléctrica. Los legisladores se dijeron preocupados por 

la indiferencia y falta de respeto de los empresarios. “Sobre todo, me preocupa que no hayan tenido la 

atención con los representantes del pueblo de México en un tema fundamental para atender nuestras 

preguntas”, dijo Rubén Moreira, presidente de la Jucopo. 

 

ForoHeraldoRadio.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1e7GiYjnm5W_izW1Qp6JSR6Y3qyAZVTse/view
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Desaira IP foro de diputados sobre reforma 
eléctrica 

 

La Cámara de Diputados inició el foro 24 del Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica sin la 
presencia de las grandes empresas generadoras y consumidoras de electricidad. 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/de
saira-ip-foro-de-diputados-sobre-reforma-electrica/ar2355057?v=6 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/desaira-ip-foro-de-diputados-sobre-reforma-electrica/ar2355057?v=6
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/desaira-ip-foro-de-diputados-sobre-reforma-electrica/ar2355057?v=6
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Iberdrola, Enel y Acciona desdeñan debatir reforma 
eléctrica en Congreso de México 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Las empresas energéticas Iberdrola, Enel, Acciona, entre otras, desdeñaron asistir al Congreso de México 
este miércoles para defender el modelo eléctrico vigente ante la reforma constitucional del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para darle el 54% del mercado a Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados hizo llegar invitaciones a Enrique Alba 
Carcelén, CEO de Ibedrola; Bruno Riga, CEO de la italiana Enel Green Power; y Sergio Ramírez Lomelí, CEO de 
la española Acciona Infraestructuras. 

El Poder Legislativo también invitó a Andrés Félix, director de Saavi Energía; Marcos Ramírez Silva 
de Generadora Fénix; José Arosa de AES Corporación; Marco Fuente, CEO de Intergen, entre otros. 

El presidente de la Jucopo, el diputado priista Rubén Moreira, dijo que invitaron directamente a los 
representantes empresariales, pero algunos desistieron por escrito y otros solo no 
respondieron. 

“Me preocupa que no hayan tenido la atención con los representantes del pueblo de México en 
un tema fundamental para atender nuestras preguntas que nos sirven para reflexionar sobre el futuro de la 
industria eléctrica en el país”, declaró. 

https://www.bloomberglinea.com/2022/02/23/iberdrola-enel-y-acciona-desdenan-debatir-reforma-electrica-en-congreso-de-

mexico/ 

 

https://www.bloomberglinea.com/2022/02/23/iberdrola-enel-y-acciona-desdenan-debatir-reforma-electrica-en-congreso-de-mexico/
https://www.bloomberglinea.com/2022/02/23/iberdrola-enel-y-acciona-desdenan-debatir-reforma-electrica-en-congreso-de-mexico/
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Concluyó el Foro 24 del Parlamento Abierto 
sobre la reforma eléctrica 

 

Participaron especialistas de las industrias minera, alimentaria y tecnológica 

Boletín No.1117 

Concluyó el Foro 24 del Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica 

• Participaron especialistas de las industrias minera, alimentaria y tecnológica 

• Diputadas y diputados externaron sus dudas a los expertos 

Este miércoles se llevó a cabo en la Cámara de Diputados el Foro 24 del Parlamento Abierto sobre la propuesta de reforma 

eléctrica enviada por el Ejecutivo Federal, donde especialistas de las industrias minera, alimentaria y tecnológica expresaron 

sus puntos de vista. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), diputado Rubén Moreira Valdez (PRI), agradeció la asistencia 

de los ponentes y consideró que estos foros marcan un antes y un después en la discusión y reflexión del debate en torno a 

la reforma eléctrica y un actuar democrático en la Cámara de Diputados. 

Manifestó su preocupación por la inasistencia de diversos invitados representantes de empresas generadoras de energía 

pues, estimó, “su participación resultaba de la mayor importancia para que la sociedad conociera sus opiniones y 

aportaciones para el futuro de la industria eléctrica del país”. 

La minería necesita energía sostenible y a precios accesibles  

José Jaime Gutiérrez Núñez, presidente de la Cámara Minera de México (Camimex), mencionó que el país ha perdido 

significativamente lugares en materia de competitividad minera, lo que trae consigo la fuga de capitales. El sector minero 

necesita el abasto de energía limpia y suficiente para seguir creciendo e impulsando el desarrollo.  

Comentó que la minería es la cuarta industria que más consume electricidad; por ello, es necesario que los costos sean 

accesibles. Otro punto crucial entre ambos sectores, es el compromiso con la sostenibilidad, la adopción de energía de clase 

mundial y altos estándares internacionales para avanzar hacia una minería sostenible.  
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La Seguridad energética debe ser prioridad en las agendas 

A su vez, Sergio Arzola Soto, representante de Grupo Bachoco, comentó que para tener seguridad alimentaria se necesita 

accesibilidad energética a precios justos, así como el uso de nuevas energías. “Las posturas radicales entorpecen los 

objetivos de esta reforma, ya que las empresas cambian con el tiempo”. 

Estimó que la reforma de 2013 fue necesaria, pero debe sufrir cambios para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE). “En esta reforma se ha radicalizado el patriotismo; por ello, se debe tener una postura clara y de apertura por parte 

de las y los legisladores. Debe ser prioridad en todas las agendas la seguridad energética para los mexicanos”.  

Necesario, órgano regulador independiente  

Sergio Genaro Alcalde Delgado, representante de Green-It Ecotecnologías (Fortius), dijo que se habla de proteger la 

soberanía y de daños a la CFE y a Pemex, pero preguntó ¿quién habla de las afectaciones que tenemos los emprendedores 

mexicanos con estos cambios? ¿Cómo podremos recuperar los retrasos en nuestro desarrollo y cómo pagaremos las 

penalizaciones derivadas de los arbitrajes que perderemos por incumplimiento de acuerdos? 

Recomendó dar permanencia y consolidar una estructura neutral, independiente y descentralizada para un órgano regulador, 

que esté conformado por profesionales seleccionados en base a su experiencia y principios dados por los reglamentos que 

los suministrados aprueben. Urgió a establecer objetivos claros en políticas públicas donde todos tenga la misma dirección, 

porque la energía en fundamental para el desarrollo del país. 

Preguntas de diputadas y diputados 

El coordinador del grupo parlamentario del PRD, diputado Luis Espinosa Cházaro, pidió conocer las causas de la caída del 

lugar once al 46 para atraer inversión extranjera y si tiene que ver con una reforma eléctrica y energética. ¿Hace falta una 

reforma constitucional como lo propone el Gobierno Federal o bastaría con adecuaciones en las leyes reglamentarias para 

ajustar las situaciones planteadas?, cuestionó.    

Por el PT, el diputado Gerardo Fernández Noroña dijo ser partícipe de la economía mixta. Preguntó ¿qué porcentaje de 

electricidad limpia utiliza la industria minera?, ¿quién les abastece y de qué tipo es? ¿Cuánto pagan de impuestos y de 

derechos en general? Porque algunas mineras no lo hacen. Solicitó conocer las afectaciones e incertidumbres jurídicas que 

esta reforma tiene y daría a los inversionistas privados.  

El diputado del PVEM, Carlos Alberto Puente Salas, señaló la importancia de que el Estado mantenga la rectoría del sistema 

eléctrico porque es un tema de seguridad nacional. “No estamos peleados con los empresarios, celebramos que se respete y 

se deje un 46 por ciento de inversión privada”. Pidió conocer ¿por qué consideran que el litio es un mito, cuando en el futuro 

será vital en la producción de baterías? 
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La diputada Blanca Alcalá Ruiz (PRI) mencionó que el gran desafío de las y los diputados es legislar con efectividad. 

Preguntó cuál sería la mejor reforma posible para regular el litio como combustible y cuál es la experiencia de Bachoco con 

su autogeneración de energía.  

El diputado Ignacio Loyola Vera (PAN) comentó que más que buscar soluciones se buscan culpables en la discusión de 

esta importante reforma. Pidió no exigir a la sociedad civil lo que es responsabilidad de las y los legisladores. Inquirió a los 

especialistas si sienten amenazas a sus empresas por parte del Gobierno Federal.   

De Morena, el diputado Juan Ramiro Robledo, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, preguntó de dónde 

han sacado recursos las empresas privadas para generar energía. Estimó que los empresarios no deben tener preocupaciones 

mayores con la propuesta de reforma.  

Segunda ronda de preguntas 

El diputado del PAN, Santiago Torreblanca Engell, sobre los minerales estratégicos, solicitó conocer qué modelos a nivel 

internacional han resultados más exitosos y cuáles han fracasado. ¿Cómo impulsar la migración de permisos de 

autoabastecimiento y cogeneración al sistema eléctrico mayorista y los mecanismos para promover una metodología con 

trazabilidad y foja que garantice y sea predecible la tarifa de CFE como suministrador de servicios básicos?  

La diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) aseguró que “no es una situación de Estado contra privados”. En los transitorios 

se considera que todas las empresas que hayan obtenido su entrada a la generación sin fraude a la ley, se van a quedar. Sobre 

la reclamación de desaparecer a los órganos autónomos que otorgan los certificados de energías limpias es, más bien, 

desaparecer los subsidios a esa producción que es a costa del erario. 

Respuesta de especialistas  

José Jaime Gutiérrez Núñez planteó que hay incertidumbre que afecta más a este sector por estar en regiones remotas y a 

merced del crimen organizado, porque repentinamente se cambian las reglas para invertir cuando debe incentivarse con 

seguridad jurídica y patrimonial; sólo así se canalizarán más recursos.  

Sobre el litio, afirmó que se puede incentivar la exploración y explotación en conjunto con el gobierno, si se tiene seguridad 

que hay suficiente reserva para hacerlo; de lo contrario, “no hay sentido en hacer una modificación al artículo 27 

constitucional en la materia”.  

Sergio Arzola Soto propuso regular la generación eléctrica a través de tabuladores, no acabar la de particulares para que 

haya competencia, sin cortar de tajo y decir que nadie puede participar.  
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Sugirió diversificar las zonas para realizar obras específicas, cuya herramienta está en la reforma anterior, porque la CFE 

no tiene capacidad para construir y subcontrata provocando un círculo vicioso. 

Sergio Gerardo Alcalde Delgado expresó que se negocie con cada empresa para conocer y acordar las afectaciones; “eso 

sería el mejor acuerdo”. Con esta iniciativa “estamos pagando justos por pecadores con los planeamientos”. 
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Realizan Foro 23 “Democracia y pluralidad política 
en el debate de la reforma eléctrica” 

Durante el Foro 23 “Democracia y pluralidad política en el debate de la reforma eléctrica”, el diputado 
Rubén Ignacio Moreira Valdez (PRI), presidente de la Junta de Coordinación Política, reconoció la 
importancia de las opiniones y conocimientos vertidos en estos paneles, que no tienen antecedentes de 
esta magnitud por el número de personas que han acudido. 

Dijo que están tomando nota de todas las reflexiones e hizo votos porque este foro sea para bien de 
México. Refirió que la intensidad de las ponencias y las ganas de servir a veces provocan que el debate 
sea entre quienes invitamos, pero es un espacio de preguntas de las y los diputados para aclarar puntos. 

https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-foro-23-democracia-y-pluralidad-politica-en-el-debate-
de-la-reforma-electrica/ 
 
 
 
 
 

https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-foro-23-democracia-y-pluralidad-politica-en-el-debate-de-la-reforma-electrica/
https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-foro-23-democracia-y-pluralidad-politica-en-el-debate-de-la-reforma-electrica/
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Va por México presenta reforma constitucional en 

defensa de periodistas 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ELIA CASTILLO E IVÁN E. SALDAÑA).- Las fracciones del PAN, PRI y 

PRD que conforman la alianza legislativa “Va por México”, busca una reforma 

constitucional para crear el Sistema Nacional en Defensa de los Periodistas, con 

personalidad jurídica autónoma y presupuesto propio a fin de que atienda las 

agresiones, ataques, hostigamientos, violencia y asesinatos en contra de 

comunicadores. 

En conferencia de prensa, previa a su presentación en el pleno, los coordinadores del 

PAN, PRI y PRD, Jorge Romero, Rubén Moreira y Luis Espinosa Cházaro, 

respectivamente, aclararon que la propuesta es del PRD, pero fue suscrita por las 

bancadas que integran la alianza opositora. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/va-por-mexico-presenta-reforma-

constitucional-en-defensa-de-periodistas-381498.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/va-por-mexico-presenta-reforma-constitucional-en-defensa-de-periodistas-381498.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/va-por-mexico-presenta-reforma-constitucional-en-defensa-de-periodistas-381498.html
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Jenaro Villamil acusó al INE de intimidar 
a medios bajo el argumento de “veda 

electoral” 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, denunció 
que los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), Ciro Murayama y Lorenzo Córdova, 
envían “mensajes intimidatorios y de punibilidad” a directivos de varios medios de comunicación 
públicos por transmitir los foros de parlamento abierto sobre la reforma eléctrica. 

Durante el foro 23 para el análisis de la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados, el funcionario 
acusó que la coerción a los medios de comunicación se realiza bajo el argumento de la 
veda para el ejercicio de Revocación de Mandato del próximo 10 de abril. 

Por lo anterior, el periodista sugirió a la Junta de Coordinación Política del Congreso de la 
Unión (Jucopo) realizar un extrañamiento al INE por estos intentos de censura y dejar claro que la 
difusión del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica no es violatoria a la veda. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/jenaro-villamil-acuso-al-ine-de-intimidar-a-medios-bajo-el-argumento-de-

veda-electoral/  

https://www.infobae.com/tag/jenaro-villamil/
https://www.infobae.com/tag/ine/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/jenaro-villamil-acuso-al-ine-de-intimidar-a-medios-bajo-el-argumento-de-veda-electoral/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/jenaro-villamil-acuso-al-ine-de-intimidar-a-medios-bajo-el-argumento-de-veda-electoral/
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Aprueban otorgar espacio para que cada 
semana una persona hable en tribuna en lengua 
indígena 

 

Boletín No.1121 

Aprueban otorgar espacio para que cada semana una persona hable en tribuna en lengua 

indígena 

• Será hasta por cinco minutos, en sesiones ordinarias del Pleno 

• La finalidad es reconocer, proteger y promover la preservación y uso de las lenguas nativas  

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo), para otorgar un espacio para que en el Salón de Sesiones cada 

semana una persona sea invitada, haga uso de la tribuna y hable en lengua indígena. 

Conforme al documento, durante las sesiones ordinarias que se programen por la Mesa Directiva 

una persona sea invitada, haga uso de la tribuna y hable en lengua indígena, con el propósito de 

reconocer, proteger y promover la preservación, desarrollo y uso de las lenguas indígenas 

nacionales. 

 Asimismo, para reconocerlas y proteger los derechos lingüísticos individuales y colectivos de los 

pueblos y comunidades indígenas, y promover el uso cotidiano y desarrollo de las lenguas 

indígenas. 

Menciona que las intervenciones se realizarán al inicio de cada sesión ordinaria, previa 

autorización del Presidente de la Cámara. Las intervenciones serán hasta por cinco minutos, y se 

deberán referir libremente a la conmemoración a que se refiere este acuerdo. 

Durante el tiempo de la intervención, añade, la persona invitada no podrá ser interrumpida, y será 

facultad del Presidente de la Cámara velar porque se respeten las disposiciones constitucionales 

y legales y se atienda lo previsto en el presente acuerdo. 
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El acuerdo añade que durante o en la siguiente sesión, la Secretaría de Servicios Parlamentarios 

de la Cámara de Diputados proporcionará a diputadas y diputados una versión traducida de la 

intervención, y la información sobre el pueblo y las comunidades indígenas, misma que se 

mandará publicar en la Gaceta Parlamentaria. 

Instruye a la Secretaría General de la Cámara de Diputados para que, a través de sus áreas 

competentes, realice los trámites administrativos y presupuestales que sean necesarios para 

brindar las facilidades y apoyos a las mujeres y hombres invitados a usar la tribuna y reconocerles 

por su participación en este ejercicio de inclusión.  

También, a establecer la comunicación con las dependencias y unidades administrativas federales 

para cumplir el objetivo de este acuerdo, su transmisión y difusión en los medios electrónicos y la 

publicación en la memoria que sea conducente. 

El documento refiere que en la LXIV Legislatura se emprendió un ejercicio similar. Por eso, abunda, 

es voluntad de la Cámara de Diputados ser un espacio de inclusión, diversidad y ejercicio de 

derechos humanos, y para que los pueblos indígenas a través de su voz y lengua puedan 

expresarse. 

Agrega que desde 2002 se conmemora el Día Internacional de la Lengua Materna, con el objetivo 

de promover el multilingüismo y la diversidad cultural. El uso de las lenguas maternas en el marco 

de un enfoque plurilingüe, afirma, es un componente esencial de la educación de calidad, que es 

la base para empoderar a las mujeres, a los hombres y a sus sociedades. 

Menciona que la diversidad lingüística se encuentra cada vez más amenazada con un mayor 

número de lenguas que desaparecen, llevándose consigo la desaparición también de todo un 

patrimonio cultural e intelectual. 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 24/02/2022 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

24/02/2022 0 

PERIÓDICO

0 

 

Diputados de oposición ven distractor en 

acusaciones contra Margarita Zavala 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (OTILIA CARVAJAL).- Los líderes parlamentarios del PAN y PRD en 

la Cámara de Diputados consideraron que los señalamientos contra Margarita Zavala 

por el caso de la Guardería ABC son un distractor por los problemas del Gobierno 

federal. Mientras Morena expuso que hay que creer lo manifestado por el ministro 

presidente, Arturo Zaldívar. 

El coordinador de la bancada del PAN, Jorge Romero, expresó su respaldo a la 

diputada Margarita Zavala, señalando que las acusaciones en su contra son falsas. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-oposicion-ven-distractor-acusaciones-margarita-

zavala-472222  

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-oposicion-ven-distractor-acusaciones-margarita-zavala-472222
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-oposicion-ven-distractor-acusaciones-margarita-zavala-472222
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LO QUE BUSCA EL GOBIERNO FEDERAL ES CREAR 

CORTINAS DE HUMO: JORGE ROMERO 
 

“Los morenistas cuando se enfrentan con el Partido Acción Nacional desde curules, desde la tribuna, 

no es con la bancada completa, desde hace muchas sesiones se ensañan con Margarita Zavala, y hoy 

les dan armas. Personajes como Guadalupe Chavira decía que muchos de los que están en Acción 

Nacional tienen que estar en la cárcel. El coordinador parlamentario del Partido Acción Nacional, Jorge 

Romero, destacó que lo que busca el gobierno federal es crear cortinas de humo”. 

 

 

 

TeleFórmula Nota Maru Rojas Cárdenas Informa 2302.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1AI_lx7_3dz3oH6pu8c68qjv5yfiP1THI/view
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PRESIDENTE AMLO; EN MATERIA ENERGÉTICA MEXICO NO SE VERA AFECTADO POR CONFLICTO UCRANIA  
  

El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador, destacó que en materia energética México no se verá afectado por el conflicto entre Rusia y 

Ucrania, ya que el abastecimiento de gas y la generación de energía eléctrica están garantizados en caso de un posible aumento en el costo 
derivado de la incertidumbre del conflicto. Señalo que no hay nada qué temer en cuanto a que nos falte energía eléctrica, en el caso de un 
agravamiento del conflicto entre Rusia y Estados Unidos u otros países por la situación en Ucrania. Lopez Obrador planteó a las naciones 

actuar de manera responsable y abandonar la práctica del intervencionismo. Indico que nosotros somos partidarios de la paz y del diálogo, de 
los acuerdos; sobre todo, que actúen de manera responsable las potencias, las naciones hegemónicas y que ya se abandone para siempre la 
costumbre del intervencionismo y de las invasiones, y que siempre se haga valer el principio juarista, de que entre los individuos y las 
naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz. El presidente López Obrador invitó al gobierno de Austria a reconsiderar el planteamiento de 

regresar a México, o prestar con propósitos de exhibición en el país el Penacho de Moctezuma. Recordó que el año pasado envió una carta al 
presidente de Austria, Alexander Van der Bellen, a través de la presidenta honoraria de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y 
Cultural de México, Beatriz Gutiérrez Müller, con la finalidad de traer el histórico tocado de plumas de quetzal, sin embargo, las autoridades 

argumentaron que no resistiría el viaje. Indicó que México mantiene una buena relación diplomática con Austria y sugirió revalorar su postura a 
fin de alcanzar un acuerdo entre ambos países al respecto. Señalo que hay cosas de Austria que son excepcionales en la relación con México. 
Asimismo dijo que Mexico fue el primer país que condenó la invasión nazi a Austria durante el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas, hay 
un reconocimiento por eso. Por otra parte Lopez Obrador señalo que el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, está mal 
informado, sobre los asesinatos de periodistas en México, pues el gobierno está actuando y no hay impunidad. Antony Blinken declaró que se 
une a la petición de mayor responsabilidad y protección a los periodistas mexicanos. Lopez Obrador dijo: “Yo creo que está mal informado, 

porque de lo contrario estaría actuando de mala fe. Lo que él está sosteniendo no es cierto. Desde luego, es muy lamentable que haya 
asesinatos de periodistas, ya lo sabemos, nada más que en todos los casos se está actuando, no hay impunidad, no son crímenes de Estado. 
Y si el jefe del Departamento de Estado del gobierno de Estados Unidos interviene, pues yo pienso que no sabe, no está bien informado de 
esta situación, porque no hay crímenes de Estado”, detalló. En este sentido, aprovechando las declaraciones de Antony Blinken, Lopez 
Obrador le pidió informar sobre el supuesto financiamiento a la organización mexicana Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad y no 
actuar de manera injerencista. A mí me gustaría que ya que está actuando y está opinando el señor Blinken, que nos informe por qué están 
financiando a un grupo opositor a un gobierno legal, legítimo; por qué le están dando dinero al grupo de Claudio X. González, que me 

responda eso. Y pedirle de favor que se informe y que no actúen de manera injerencista, porque México no es colonia de Estados Unidos ni es 
un protectorado, México es un país libre, independiente, soberano. 
  

SENADOR RICARDO MONREAL; SRE Y SENADO SE REUNIOERON PARA ANALIZAR LA SITUACIÓN ENTRE RUSIA Y UCRANIA 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal Ávila, informó que legisladoras y legisladores se reunieron 
con el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, para conocer la situación del conflicto entre Rusia y 

Ucrania. El líder del Grupo Parlamentario de Morena recordó que esta soberanía es responsable de analizar la política internacional del país, 
por lo que esta reunión ayudará a despejar la inquietud de las y los integrantes de la Cámara de Senadores. La idea es hablar sobre este tema, 
ya que existen preocupaciones entra las y los senadores, las cuales deben ser resueltas pues son la instancia constitucional que se encarga de 
revisar la política exterior. Señalo que dialogaron sobre la introducción ilegal de armas a México; asuntos sobre migración; y el estado de la 
implementación de los acuerdos comerciales y su evolución. Además, dijo, las y los senadores y el Secretario de Relaciones Exteriores 
dialogaron sobre los nombramientos de las y los embajadores que el Ejecutivo Federal propondrá para ocupar las vacantes que existen en el 
Servicio Exterior Mexicano. Asimismo analizaron las recientes declaraciones de políticos norteamericanos sobre los asuntos internos que sólo 
competen a nuestro país. Ricardo Monreal Ávila consideró en este tema que mientras la relación con el Presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, sea cordial y respetuosa, estaremos bien. Reveló que el Secretario de Relaciones Exteriores fue llamado en carácter de urgente, pues 

es el papel del Senado atender la política exterior y no pueden renunciar a esa función, especialmente en estos momentos. Cabe recordar que 
el senador sostuvo que México debe reiterar su posición para que la diplomacia y el diálogo internacional eviten que se agrave la crisis en 
Ucrania y eliminar cualquier amenaza de guerra. 
  

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; FALTA DE ARGUMENTOS Y CONSENSO ENTRE EL SECTOR EMPRESARIAL SOBRE REFORMA 
ELÉCTRICA   

  
El coordinador de la Fracción Parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, advirtió que la inasistencia de 

empresarios del sector energético y de los grandes consorcios privados a los foros convocados por la Cámara de Diputados sobre la reforma 
eléctrica, obedece a la carencia de argumentos y consenso entre ellos. Hay diferencias porque algunos reciben más ventajas que otros, en la 
anterior reforma hubo ventajas para unos y no para otros. Agregó que la falta de acuerdos entre los entes privados deriva, entre otras razones, 
por las desigualdades entre ellos, motivo por el que solo unos pocos acudieron y otros pretendían enviar representaciones, pero la invitación 
estaba dirigida a los altos ejecutivos, dueños y directores de las empresas, de las que tienen contratos por generación de energía en México. El 
diputado apuntó que hay que atender al lenguaje del silencio en el que permanecen los empresarios y el que calla, otorga, pues a pesar de la 
invitación que la Junta de Coordinación Política les hizo, para sumarse al ejercicio democrático y defender su oposición a la reforma eléctrica, 
decidieron no asistir. Mier Velazco expresó que bajo el principio de escuchar a todos, el parlamento abierto ha develado que la reforma del 

2013 fue un abuso, un saqueo para el país, que afectó gravemente a los generadores, en especial a la Comisión Federal de Electricidad. El 
coordinador parlamentario refirió que lo manifestado en las múltiples jornadas de análisis han dejado sin argumentos a los empresarios, porque 
ha quedado constancia del quebranto que le provocan al país, y es esa una de las probables razones por la que no han querido asistir. 
  

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SERGIO GUTIÉRREZ; SESION SOLEMNE DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA 
  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, durante la sesión solemne con motivo del Día 

Internacional de la Lengua Materna, sostuvo que es crucial reconocer la importancia de las Lenguas Maternas para garantizar la diversidad 
cultural de nuestras naciones. El diputado recordó que en México existen 68 agrupaciones lingüísticas con 364 variantes, lo que nos posiciona 
como uno de los países de mayor diversidad lingüística. Dijo que, con el objetivo de salvaguardar el patrimonio cultural que reside en las 
lenguas, es importante impulsar acciones y leyes que ayuden a las y los hablantes de pueblos originarios poder desarrollarse con igualdad de 
condiciones durante toda su vida sin ser discriminados por la lengua que hablan. Como sociedad debemos avanzar en la protección y 
preservación de las lenguas, pues recordemos muchos de los logros científicos, así como acontecimientos culturales e históricos fueron 
descifrados y traducidos de lenguas nativas. Señalo que las sesiones ordinarias de la LXV Legislatura iniciarán con el pronunciamiento desde 
la palestra legislativa de un discurso en lengua materna, a cargo de una persona representante de los pueblos indígenas, hasta por cinco 
minutos. Esta segunda etapa se enmarca en la conmemoración por el Día Internacional de la Lengua Materna y el inicio de las actividades por 
el Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas (2022-2032). 
  

MARIO DELGADO; REFORMA A LA LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS PARA QUE DEVUELVAN PARTE DE SUS 
PRERROGATIVAS 

  
Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, desde Mexicali, Baja California. celebró la aprobación de la reforma a la Ley General 

de Partidos Políticos y a la Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, la cual permitirá que dichos institutos puedan renunciar 
o devolver parte de sus prerrogativas en caso de alguna catástrofe, desastre natural o cualquier situación que ponga en peligro el Pueblo de 
México. Hoy aquí en Mexicali estamos muy contentos porque recibimos la noticia de que nuestros senadores y senadoras aprobaron una 
reforma a la Ley de Partidos y a la Ley de Presupuesto, para que Morena pueda hacer la devolución directa a la Tesorería de la Federación. 
Sabemos que nuestro presidente le va a saber dar un buen destino a esos recursos en favor de todas y todos los mexicanos. Al respecto, 
recordó que en el 2021, a pesar de que fue año electoral, Morena se comprometió a devolver la mitad de sus prerrogativas, es decir, 800 
millones de pesos porque sabíamos que el Gobierno necesitaba recursos para comprar la vacuna contra el COVID. De igual forma, detalló que, 
a lo largo del año pasado, el partido guinda devolvió 253 millones de pesos, mientras que en diciembre pasado entregó al Instituto Nacional 
Electoral (INE) un cheque por 547 millones de pesos, con la intención de cumplir lo prometido. Sin embargo, un grupo de consejeros 
electorales, que han demostrado estar en contra del Movimiento, se negaron a aceptar dicha devolución. En Morena tenemos principios y 
antes que despilfarrar recursos públicos en las campañas, vamos a velar por la salud de todos y de todas. Morena cumple. 
  

SENADOR MIGUEL ANGEL MANCERA; GPPRD IMPULSA QUE PREMIO NACIONAL DE LA JUVENTUD VISIBILICE  LA COMUNIDAD 
LGBTTTIQ+ 

  
El coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, dio a conocer que a propuesta de integrantes de 10 por México, Taller 

Legislativo para las Juventudes y de la Asociación Civil LGBT+ Rights México, el Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD) propuso que el 
Premio Nacional de la Juventud reconozca a la comunidad LGBTTTIQ+. Precisó que la iniciativa plantea reformar el Artículo 72 de la Ley de 
Premios, Estímulos y Recompensas Civiles, para que se adicione la categoría “Género y Diversidad Sexual” a dichos reconocimientos. Indico 
que desde el PRD han refrendado este compromiso, porque esas tareas el PRD las ha acompañado y las ha impulsado desde hace mucho 
tiempo. El Premio Nacional de la Juventud, que consiste en la entrega de una medalla y una aportación económica, es otorgado por el Instituto 
Mexicano de la Juventud a jóvenes de entre entre 12 y 18 años y de 18 a 29 años cuya conducta o dedicación al trabajo o al estudio, cause 
entusiasmo entre sus contemporáneos. Actualmente el Premio Nacional de la Juventud cuenta con las categorías: Logro académico, 
Expresiones artísticas y artes populares, Compromiso social, Fortalecimiento a la cultura indígena, Protección al ambiente, Ingenio 
emprendedor, Derechos humanos, Discapacidad e integración, Aportación a la cultura política y a la democracia, y Ciencia y tecnología. 
  
SENADOR ANTONIO GARCÍA CONEJO; REFORMA A LA LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS SE TRATA DE UNA SIMULACIÓN  
  
El senador del Grupo Parlamentario del PRD, Antonio García Conejo, durante la discusión del proyecto de decreto por el que se adicionan los 

Artículos 23 y 25 de la Ley General de Partidos Políticos y un Artículo 19 Ter a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Aseguró 
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que el PRD no acompañará la reforma propuesta, porque se trata de una simulación del partido en el gobierno para reintegrar recursos; dijo 
que estas acciones ya se encuentran en el ordenamiento interno de los partidos, a través de acuerdos para realizar la devolución ante el INE. 
Por otra parte indico que la Comisión de Turismo del Senado de la República acordó realizar, el próximo 17 de marzo, un recorrido por los 
estados de Quintana Roo y Yucatán, para conocer el estado que guardan los avances de las obras del Tren Maya en esas entidades del 
sureste mexicano. Garcia Conejo señalo que para los senadores es importante contar con información sobre el proyecto, alcances y 
afectaciones en Yucatán y Quintana Roo. Antonio García Conejo, propuso a los integrantes de esa instancia legislativa realizar las gestiones 

con las secretarías de Turismo, de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, del Fondo Nacional de Fomento al Turismo y autoridades 
encargadas, para que entreguen a los legisladores información del proyecto férreo. 
  

SENADOR JUAN ZEPEDA; DESAHOGAN ENTREVISTAS DE ASPIRANTES A LA COMISIÓN DE SELECCIÓN SISTEMA NACIONAL 
ANTICORRUPCIÓN 

  
El senador Juan Zepeda, presidente de la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana, desahogó las entrevistas 
de Luis Darío Ángeles González, Nancy Paola Ortega Castañeda y José Hermosillo Martínez, aspirantes para ocupar un cargo en la 

Comisión de Selección que designará al Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). Los candidatos fueron 
propuestos por asociaciones y organizaciones civiles, especializadas en materia de fiscalización, rendición de cuentas y combate a la 
corrupción. Durante su intervención, Luis Darío Ángeles dijo que desde el SNA se debe insistir en la integración de comités estatales y 

municipales anticorrupción; además consideró indispensable que se mantenga la Secretaría Ejecutiva del Sistema, porque en las últimas 
semanas se ha dicho que existe la posibilidad de eliminarla. Nancy Paola Ortega asentó que es fundamental que la Comisión de Selección 

conduzca su labor bajo principios concretos, como que sus integrantes tengan conocimientos técnicos en el combate a la corrupción, integridad 
pública, transparencia y rendición de cuentas. Dijo que se debe,generar confianza entre la población y con ello incentivar un creciente 
involucramiento en el combate a la corrupción, a fin de tener un Comité de Participación Ciudadana con transparencia, profesionalismo y 
vocación de servicio público. Señalo que para ella combatir la impunidad requerirá de enormes esfuerzos, pero con la participación ciudadana 
se pueden construir y reforzar las acciones contra la corrupción, de manera abierta, accesible y democrática. José Hermosillo destacó que 

cuenta con el conocimiento y las herramientas necesarias, para ocupar un cargo en la Comisión de Selección y para contribuir a que el SNA 
cuente con los mejores perfiles, para la creación de políticas y ejecución de mecanismos para erradicar este flagelo. Consideró factible reforzar 
el Comité, porque la única herramienta que tiene es que puede recomendar acciones a las instituciones para atender actos de corrupción y 
falta de transparencia, pero debería tener alguna facultad para solicitar a comparecer a los servidores públicos. El senador Juan 
Zepeda solicitó a los Grupos Parlamentarios entregar a la secretaría técnica de la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación 

Ciudadana, lo antes posible, las cédulas de evaluación correspondientes a esta etapa, para continuar con el proceso.  
  

ARTURO ZALDÍVAR; ACUSA PRESIÓN DE CALDERÓN EN CASO ABC 
  
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, y la diputada federal Margarita Zavala 
Gómez del Campo, en la presentación de el libro del magistrado titulado “10 años de derechos. Autobiografía jurisprudencial”, Zaldívar Lelo 
de Larrea y Zavala Gómez del Campo se engancharon en una discusión por la tragedia en la Guardería ABC, ocurrida el 5 de junio de 2009 

en Hermosillo, Sonora, donde perdieron la vida 49 menores. El ministro acusó una operación de Estado durante el gobierno del 
presidente Felipe Calderón para proteger a la familia de su esposa, Zavala, mientras que la exprimera dama afirmó que eran falsas las 
acusaciones y que Zaldívar mentía. Zaldívar Lelo de Larrea reveló que le avisó al entonces secretario de Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, de su proyecto de resolución sobre el caso que presentó en 2010, sin embargo, la conversación concluyó a gritos. En la presentación, el 

juzgador incluso refirió que el titular de la Segob le comentó que el presidente no lo apoyaría para esto. En un momento me dice el secretario: 
„Dice el presidente que no te apoyamos para esto‟, y le dije: „Dile al presidente que postuló un ministro, no designó un secretario de Estado, 
que yo no soy su empleado y no voy a llevar en mi conciencia la muerte de 49 niños‟”. No es la primera vez que el ministro de  la Corte plantea 
presiones del gobierno panista. En 2019, al ser entrevistado en un canal público, afirmó que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no 
ha ejercido presiones sobre el Poder Judicial, contrario a las injerencias que dijo vivió en el sexenio de Calderón. 
  

UCRANIA Y RUSIA; COMIENZA LA INVASIÓN: PUTIN ANUNCIA UNA OPERACIÓN MILITAR YA SE OYEN EXPLOSIONES CERCA DE 
KIEV 

  
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció sanciones sobre las empresas que han participado en la construcción del gasoducto 

Nord Stream 2. Alemania paralizó la certificación del gasoducto. La invasión de Ucrania por Rusia ha comenzado oficialmente. Vladimir 

Putin anunció, una gran operación militar en Ucrania. El presidente ruso ha justificado la invasión como una defensa de los separatistas 

ucranianos que habían solicitado su intervención. Ya se oyen explosiones cerca de la capital, Kiev. Ucrania dice que se defenderá y ganará. El 
ministro de relaciones exteriores de Ucrania, Dimitro Kuleba, dijo que estas órdenes de Putin significan una guerra. Y afirmó que Ucrania se 

defenderá y ganará. El Consejo de Seguridad de la ONU va a celebrar una reunión de urgencia sobre Ucrania, la segunda esta semana, tras 

una petición del Gobierno de Kiev a la luz de los últimos acontecimientos. La reunión se celebrará en público, según informarón fuentes 
diplomáticas y se confirmó la presidencia de turno del Consejo, que este mes ocupa Rusia. La reunión responde a una solicitud anunciada por 
el ministro ucraniano de Exteriores, Dmitro Kuleba, ante el llamamiento por parte de las poderes ocupantes de Donestk y Luhansk para 

solicitar a Rusia asistencia militar, lo que representa una mayor escalada en la crisis. 
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DMITRO KULEBA; UCRANIA PIDE MÁS SANCIONES, MÁS ARMAS Y MÁS DIPLOMACIA 
  
El ministro ucraniano de Exteriores, Dmitro Kuleba, pidió más sanciones, más armas y más diplomacia, de forma simultánea, para defender a 

su país contra la agresión de Rusia y proteger así el orden mundial. Deben imponerse más sanciones, deben proveernos de más armas y 
deben multiplicarse las acciones diplomáticas, dijo Kuleba tras intervenir ante la Asamblea General de la ONU en una sesión dedicada 
específicamente a la crisis en Ucrania. Fuente EFE. 
  

JOE BIDEN; EEUU DICE A RUSIA QUE LAS PRIMERAS SANCIONES SOLO SON UNA DEMOSTRACIÓN 
  

El presidente Joe Biden, defendió las duras sanciones económicas impuestas a Rusia, a la vez que advirtió de que solo son una demostración 

de los crecientes costes que enfrentará Moscú si continúa con su agresivas acciones en el este de Ucrania. Asimismo EEUU golpea al 
consorcio del gasoducto Nord Stream 2 y avisa de más sanciones a Rusia Estados Unidos golpeó con sanciones al consorcio encargado de 
operar el gasoducto Nord Stream 2 e intensificó su colaboración con la Unión Europea (UE) para tomar más represalias contra Rusia si 
continúa con sus acciones en el este de Ucrania. Las sanciones contra Nord Stream 2 suponen el siguiente paso en el castigo que Washington 
y sus aliados están imponiendo al Kremlin, después de que el lunes reconociera la independencia de las autoproclamadas repúblicas 
separatistas de Donetsk y Lugansk, en la región del Donbás, en el este de Ucrania. Fuente EFE. 
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Evidente desinterés, mostraron senadores de la República, durante discusión, votación y 

aprobación de la minuta en materia de devolver recursos para atender desastres naturales y 

epidemias, ¡en caso de emergencia nacional, pues! 

Nuestros representantes estatales en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, aprobaron el 

dictamen por 68 votos, 28 en contra y 4 abstenciones. 

O sea, en el salón de sesiones, cuando se puso a votación el decreto, hubo 100 legisladores, DE 

128; lo aprobaron por mayoría simple, diría el pueblo; o mayoría absoluta, comentaría un 

constitucionalista, es decir, con la mitad del pleno, 64 legisladores, más otros 4, lo que denotó  

poca importancia de la iniciativa en ellos, aún los de la bancad oficialista. 

Tienen razón, porque, señalamos en este espacio, cuando el asunto se discutió en la colegisladora, 

el objetivo principal del proyecto, recordó la oposición, ya está en nuestras leyes. 

Lo que pretenden sus promoventes, diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna y su correligionario y 

coordinador del grupo mayor, Moisés Ignacio Mier Velazco, fue puntualizar que devolución 

voluntaria de recursos púbicos que reciben los partidos políticos, sea para casos de emergencia 

nacional. 

Es decir, para desastres naturales, epidemias pandemias y otros flagelos que sólo la naturaleza y 

descuido de los humanos, pueden ser perjudiciales para habitantes de este país o del planeta. Así 

se interpreta la iniciativa. 

Modifica Ley General de Partidos Políticos -artículos 23 y 25- y Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria, artículo 19 Ter; otorgan a los partidos políticos, el derecho, “como 

acto voluntario”, de renunciar parcialmente y, en su caso, reintegrar en cualquier tiempo, su 

financiamiento para actividades ordinarias permanentes. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

REFORMA POLÍTICA-ELECTORAL: DE “PANZAZO”, SENADO APRUEBA QUE LOS PARTIDOS 

DEVUELVAN RECURSOS; ES VOLUNTARIO Y NO OBLIGACIÓN 
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Es decir, será voluntario y no obligación, que los monopolizadores de las candidaturas a un cargo 

de elección popular, renuncien a los recursos, para lo cual, eliminaron trabas burocráticas en el 

Instituto Nacional Electoral, y todo obstáculo que dificulte el procedimiento. 

Renuncia a prerrogativas para destinarlos a la atención de catástrofes, se realizará de manera 

rápida y ágil, para atender demandas de la sociedad, en situación de emergencia nacional. 

Plantea que los recursos se reintegren a Tesorería de la Federación -por acuerdo del Consejo 

General del INE, en el caso de partidos políticos nacionales; o autoridad electoral estatal, en los 

estados-, cuando no se entreguen a las fuerzas políticas y, a solicitud del Comité Ejecutivo 

Nacional o instancia equivalente que ostente la representación del partido. 

Recursos que ya entregaron a las fuerzas políticas, o de remanente del ejercicio, por concepto de 

financiamiento para actividades ordinarias permanentes, el CEN o instancia equivalente que 

ostente representación legal partidista, tramitaría su reintegro en Tesorería de la Federación e 

informará al Consejo General de la autoridad electoral, la decisión. 

Durante discusión al dictamen, el panista, Damián Zepeda Vidales, a título personal, expuso que 

está a favor del proyecto, que los partidos políticos puedan, voluntariamente, sin que nadie los 

obligue, regresar el dinero público, cuando exista un desastre natural o una catástrofe en este 

país. 

-“Tengo muchas opiniones de otros temas, pero lo que hace este reforma, es facilitar que los 

partidos políticos, si quieren, sin que nadie los obligue, si quieren, puedan regresarle dinero al 

gobierno para que se destine para daños para un sismo, un huracán o lo que sea”, añadió. 

-“Pienso y pienso y pienso, no encuentro motivo por el cual, yo estaría en contra de esto, ¡por 

supuesto”, que estoy a favor, es más, estoy a favor de la reducción racional del presupuesto de los 

partidos políticos porque son miles y miles de millones de pesos que se gastan y que tenemos que 

ser sensatos con las necesidades de la población, pero no está en debate eso”, puntualizó. 

Por el PRI, senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas, admitió que si se quiere discutir si los partidos 

políticos reciben mucho, poco, demasiado o insuficientes recursos públicos, hay que hacerlo, 

“pero este no es el dictamen que hace eso”. Previamente, criticó celeridad con la que se aprueban 

dictámenes, lo cual “ya es una marca de la mayoría en esta soberanía”, en alusión a Morena y su 

coordinador, Ricardo Monreal Ávila. 

Enseguida, reiteró lo que la oposición en San Lázaro, también adelantó, en este asunto: 
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-“Tal como se presenta este dictamen, la verdad es que es imposible acompañarlo, porque en el 

fondo, este dictamen presupone una reforma electoral, porque pretende atender cuestiones que 

están determinadas en la Constitución, sin reformar la misma”. 

-“Habla de temas que ya están resueltos por el Instituto Nacional Electoral y por el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación. Sí, hoy los partidos políticos pueden prescindir de 

parte de su financiamiento público y que este financiamiento público, regrese a la Tesorería, lo 

que pasa es que tienen que decirlo antes de recibir los recursos”, explicó. 

-“Porque una vez que se reciben los recursos por parte de los partidos políticos, ya son un ingreso 

que debe ser fiscalizado por el INE, conforme lo establece la ley y la constitución”, observó. 

-“Pero no nos confundamos”, alertó. Hoy, reiteró, sí se puede solicitar que los recursos que son 

asignados a los partidos políticos y que se entregan mes con mes, no se le entreguen a un partido 

y se enteren a Tesorería de la Federación, por conducto del INE. Es un tema de orden, mismo que 

no se atiende en este dictamen. 

La priista, fue visceral en criticar el decreto: 

-“Se argumenta en el dictamen, que se quiere dar certeza jurídica a esos recursos no ejercidos por 

los partidos (remanentes). ¡Esto es mentira!, porque el dictamen no establece con precisión cómo 

se gastarían o a qué se destinarían esos recursos, porque dice: podrán ser destinados por la 

secretaría (de Hacienda), preferentemente para tal o cual fin. Preferentemente no es lo mismo 

que obligatoriamente y menos que exclusivamente”. 

-“No hay certeza en este dictamen, aún si lo aprueban, de que los recursos que no reciba un 

partido político, van a ser destinados por Hacienda para los fines que se supone motivarían la 

renuncia de esos recursos”, puyó. 

-“Entonces, hablemos con claridad, este no es el dictamen para resolver lo que quieren resolver. 

Eso ameritaría un análisis y una reforma constitucional que no está presente en el dictamen”. 

¡Zas! 

Tiene razón la senadora Ruiz Massieu, lo que aprobaron Morena y “carnales” en el Congreso, en 

este asunto, ya está en Ley de leyes y Ley Reglamentaria, no obstante, hay que reconocer que el 

propósito, es dar sentido social a prerrogativas que reciben los partidos políticos, en caso de 

emergencia nacional. 

Aunque bien advirtió senadora del PRI, no hay certeza de que los recursos que devuelvan los 

partidos políticos, secretaría de Hacienda, los destine a casos de emergencia nacional. 
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EN EL CHACALEO 

En esta columna, procuramos en tiempo y forma -dirían nuestros actores políticos-, señalar 

aciertos, errores, omisiones o abuso de poder, en nuestros gobernantes, durante el ejercicio del 

encargo, no después, ni a destiempo… Lo anterior viene al caso, por el ministro presidente de la 

Corte Arturo Zaldívar, quien 13 años después de tragedia en la guardería “ABC”, de Hermosillo, 

Sonora, revela que recibió presiones para no involucrar a la familia de Margarita Zavala y 

funcionarios del Seguro Social, en el dictamen del caso que tuvo a su cargo en la Corte… Ese caso, 

como otros, en el régimen “neoliberal”, “conservador” o en el actual, que no sabemos cómo 

calificarlo, porque da tumbo tras tumbo, son cadenas de corrupción, abuso de poder e impunidad, 

que arrastran ex presidente de la República, “de Carlos Salinas para acá”… Contexto en el que 

resaltan las repuestas del senador Ricardo Monreal, ayer, cuando lo cuestionaron por revelaciones 

que hizo el presidente del Poder Judicial… “A mí siempre me genera suspicacia, por qué los 

funcionarios, políticos, actores, declaran después de muchos años, por qué no hacerlo en el 

momento, por qué no tener la decisión y firmeza de aclararlo, cuando están sufriendo esas 

presiones”, respondió el senador… “No le resto valor a su dicho, no le resto credibilidad a su 

expresión. Lo que a mí me parece, que el destiempo sí te genera un proceso de, al menos de duda, 

¿por qué no se  hizo en aquel momento? Esa es mi pregunta”… Si en el presente régimen, algún 

ministro en la Corte, recibe las mismas presiones que hace 13 años recibió Arturo Zaldívar, que 

hable ahora o calle para siempre, que no hable de casos como el de Ayotzinapa, el del conflicto 

Amlo-INE, entre otros puyantes casos, después que el presidente López Obrador, ya no esté en el 

poder… Senadores aprobaron reformas al artículo 132 en Ley Federal del Trabajo, para eliminar 

barreras que impiden participación laboral de personas con discapacidad. El dictamen que se 

aprobó por 101 votos, unanimidad, establece obligación de STyPS -en coordinación con las 

autoridades del ramo en los estados-, desarrollen programas que promuevan políticas públicas, 

acceso a bolsas de trabajo, fomentar inclusión laboral de personas con discapacidad; regulan 

temas de contratación, capacitación, formación y profesionalización de los trabajadores que 

tienen alguna discapacidad. En calidad de minuta, el dictamen se turnó a la colegisladora para 

efectos constitucionales. ¡Enhorabuena!... Otra queja más del presidente de la Junta de 

Coordinación política en San Lázaro, Rubén Ignacio Moreira Valdez, porque en los últimos foros de 

“Parlamento abierto”, en materia eléctrica, no acuden representantes de empresas que generan 

energía, no obstante invitarlos. “Su participación, resultaba de la mayor importancia para que la 

sociedad conociera sus opiniones y aportaciones para el futuro de la industria eléctrica del país”, 

observó el diputado… Este jueves, fecha cívica por el Día de la Bandera, el pleno de la Cámara de 

Diputados celebra sesión solemne con motivo de los ¡200 Años! del Congreso Mexicano; logística y 

organización de la plenaria, corresponderá a la presidencia de la mesa directiva, o sea, esa 
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responsabilidad es de Sergio Carlos Gutiérrez Luna… Acuerdo de la JCP, resalta que la instalación 

del primer Congreso Constituyente del México Independiente, se realizó el 24 de febrero de 1822, 

en la Catedral Metropolitana y determinó delegar toda función de gobierno, en el Poder Ejecutivo, 

para abocarse a la tarea de redactar la Constitución… El Centro de Estudios Sociales y de Opinión 

Púbica, de Cámara de Diputados, junto con las comisiones de Seguridad Ciudadana, Asuntos 

Frontera Norte y Asuntos Frontera Sur -en coordinación con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública-, presentaron libro, “El robo en fronteras, ¿cuándo ocurre, 

dónde?”… Juanita Guerra Mena -Morena-, quien preside la primera comisión, comentó que 

quienes se trasladan por medio de fronteras, al hacer uso de ellas, siempre se encuentran en 

franca situación de vulnerabilidad… Comisión de Turismo que preside el senador Antonio García 

Conejo -PRD-, acordó recorrer -próximo 17 de marzo-, los estados de Quintana Roo y Yucatán, 

para conocer el estado que guardan los avances de la sobras del “Tren Maya”, en esos estados del 

sureste mexicano… 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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DIPUTADOS MANIFESTARON SU RECHAZO A LAS 

DECLARACIONES DEL SENADOR ESTADOUNIDENSE, TED 

CRUZ 
 

La Cámara de Diputados ya se ha vuelto tema de este folclor, el día de ayer de entrada estuvieron 

representantes de lenguas indígenas debido al Día Internacional de la Lengua Materna, también hubo 

foro de parlamento abierto de la Reforma Eléctrica, aprobaciones de dictámenes y pronunciamiento 

donde la Cámara de Diputados prendió lo que son los focos de alerta después del pronunciamiento del 

senador republicano, Ted Cruz. En un pronunciamiento suscrito por cinco de las siete fuerzas políticas 

se señala que, si bien las expresiones del senador no reflejan la posición del Congreso ni del gobierno 

norteamericano, pretender intervenir en asuntos de México que aleja el trabajo a favor de una agenda 

común para atender los problemas de seguridad, migración, protecciones de las libertades de la 

población y de los periodistas. 

 

 

 

Diputados manifestaron su rechazo a las declaraciones del senador estadounidense, Ted Cruz.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1oVXVUWcAAVhLdgtl43CL2468wB7MHNQQ/view
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Juventud demanda mayor pluralidad en el análisis 

de la Reforma Eléctrica 

 
Por segunda ocasión, la voz de las juventudes participó en el Parlamento Abierto que analiza la Reforma 
Eléctrica en la Cámara de Diputados, con la intervención de la activista, investigadora y comunicadora 
climática, Alice Landín, quien a sus 23 años hizo un llamado a los grupos parlamentarios para considerar 
a los jóvenes y a las mujeres en el análisis de esta iniciativa de reforma constitucional. En el Foro 23 
“Democracia y pluralidad política en el debate de la reforma eléctrica”, la joven expresó la necesidad de 
un diálogo plural e inclusivo, ya que los 110 ponentes que han manifestado sus posicionamientos en las 
mesas de análisis del Parlamento Abierto, 78% han sido hombres y 55% hombres de entre 40 y 70 años 
de edad, y la mayoría ha estado a favor de los términos actuales de la iniciativa de Reforma Eléctrica.  
 
https://edomexaldia.com/juventud-demanda-mayor-pluralidad-en-el-analisis-de-la-reforma-electrica/ 
 
 
 
 
 

https://edomexaldia.com/juventud-demanda-mayor-pluralidad-en-el-analisis-de-la-reforma-electrica/
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EL INE INTIMIDA A MEDIOS PÚBLICOS: JENARO VILLAMIL 
 

En el marco del foro 23 del parlamento abierto en la Cámara de Diputados estuvieron los 

representantes comunicadores de la 4T, estaba el ‘Fisgón’, Fernanda Tapia, Jenaro Villamil, quienes 

dijeron que no aceptaron la invitación, las contrapartes para debatir la Reforma Eléctrica y más que un 

debate, fue un debate ideológico en donde llamó la atención lo que dijo Jenaro Villamil, el director de 

los medios públicos de este país, que acusó al INE de intimidar a medios privados y públicos para no 

transmitir los 'soporíferos' parlamentos abiertos de la Reforma Eléctrica. 

 

 

 

El INE intimida a medios públicos Jenaro Villamil.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1Gn2BPzcppnnRq35Dm-YGIkpFUQ5M76RY/view
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ENTREVISTA / CARLOS SALAZAR LOMELÍN (PRESIDENTE DE 

CCE) 
 

“(La reforma energética) este es un tema bastante complejo, pero lo más importante es que yo creo 

que no es una buena idea esa iniciativa como está planteada, estuvimos en el parlamento abierto hace 

un par de semanas, yo tuve la oportunidad de debatir con los diputados durante 5 horas nuestro punto 

de vista de esto, defendiendo, no porque sintamos que tenemos la verdad siempre, sino porque 

creemos que tenemos los argumentos, yo he dicho que los argumentos que ha usado la Comisión 

Federal, los llevas tú a cualquiera escuela de economía o contabilidad, nadie los va a entender, no son 

sustentables de ningún lado”. 

 

Entrevista Carlos Salazar Lomelín 230222.mp3 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1RCFYLSbXlJ3COzXid1wI5mEZ7G3vQO7O/view
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ARTURO ZALDÍVAR MIENTE: MARGARITA ZAVALA 
 

El tema en la Cámara de Diputados no fue la guardería, era un linchamiento directo contra Margarita 

Zavala por parte de los diputados federales de Morena, pedían su cabeza, pedían que se fuera a la 

cárcel; le gritaban asesina, le gritaban corrupta. A tal grado subieron los ánimos que se tuvo que hacer 

un receso en la sesión, posteriormente se reanudó la misma. La respuesta de Margarita Zavala fue a 

través de las redes sociales, quien dijo que Arturo Zaldívar miente. 

 

 

 

TeleFórmula Nota Maru Rojas 2302.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/12yxdw2WQqdcd9wVj4iuDGewli7G3oWv4/view
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ASEGURA MARGARITA ZAVALA QUE ACUSACIONES DEL 

MINISTRO ZALDÍVAR SON FALSAS 
 

Arturo Zaldívar, ministro presidente de la SCNJ, aseguró que fue objeto de presiones durante el 

gobierno de Felipe Calderón debido al proyecto de resolución que presentó por el incendio de la 

guardería ABC en Hermosillo, Sonora, ocurrido en 2009 y en el que murieron cuarenta y nueve niños. 

Zaldívar dijo que hubo toda una operación de Estado para proteger a la familia de Margarita Zavala, 

esposa del entonces presidente. 

En respuesta, la ahora diputada Margarita Zavala aseguró que son falsas las acusaciones del ministro y 

que fue el propio gobierno federal el que denunció y obtuvo órdenes de aprehensión, incluso contra 

una parienta de ella en sexto grado. 

 

R F - Asegura M Zavala que son falsas las declaraciones del ministro - 23 FEB 2022 (online-audio-converter (mp3cut.net).mp3 - 

Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/14ILkmqYXxHtwRZdTFIqkBfvz1tJRQjiK/view
https://drive.google.com/file/d/14ILkmqYXxHtwRZdTFIqkBfvz1tJRQjiK/view
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SE CONFRONTAN MORENA Y PAN EN CÁMARA DE 

DIPUTADOS POR REVELACIÓN DE ARTURO SALDÍVAR 
 

Durante la sesión de este día en la Cámara de Diputados los legisladores morenistas pidieron abrir una 

nueva comisión de investigación sobre el caso ABC. Este tema provocó una serie de dimes y diretes 

entre morenistas y petistas en contra de los panistas, fue tal el griterío y desorden que obligó a la 

presidenta en turno, Karla Yuritzi, a decretar un receso de 30 minutos. La diputada Guadalupe Chavira 

calificó de gravísima la revelación de Arturo Saldívar por lo que dijo que están obligados a que se habrá 

una comisión de investigación. El diputado panista Jorge Triana acusó que es una actitud cobarde de 

Arturo Saldívar esperarse 13 años para hacer esa denuncia. 

 

Se confrontan PAN y Morena.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1xb8SL7RdB-YpFGgVnPGkg7OiTHHq_pHu/view
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CHOCAN DIPUTADOS POR GUARDERÍA ABC EN SAN 

LÁZARO 
 

Tras las declaraciones del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, 

sobre lo ocurrido en la guardería ABC de Hermosillo, Sonora el 5 de junio de 2009, desató un 

enfrentamiento verbal entre diputados de Morena y del PAN durante la sesión ordinaria de este 

miércoles en San Lázaro. La fracción parlamentaria de Morena exigió la creación de una comisión para 

investigar la supuesta operación de Estado del ex presidente Felipe Calderón para proteger a la familia 

de su esposa, Margarita Zavala. 

 

EnfrentamientoSesión.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1fCgr9WBI0FZAChgYoK78Mxice8EXSzS1/view
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Chocan en San Lázaro Morena y PAN por dichos 

de Zaldívar 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La sesión de la Cámara de Diputados entró en 

receso ante el choque de posiciones entre morenistas y panistas por las declaraciones 

del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Záldivar, 

en torno a que el ex presidente Felipe Calderón realizó una operación de Estado para 

proteger a los familiares de su esposa, Margarita Zavala, involucrados en el incendio 

de la guardería ABC, donde murieron 49 niños. 

El tema fue subido a tribuna por el morenista Azael Santiago Chepi cuando se discutía 

un dictamen para promover el uso del libro electrónico. “Hoy se comprueba con las 

declaraciones del ministro” que hubo una operación de Estado de un gobierno que a 

base de sangre, represión e intimidación quiso acotar los movimientos sociales", dijo. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/23/politica/receso-en-san-lazaro-por-choque-entre-

morena-y-pan-tras-dichos-de-zaldivar/  

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/23/politica/receso-en-san-lazaro-por-choque-entre-morena-y-pan-tras-dichos-de-zaldivar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/23/politica/receso-en-san-lazaro-por-choque-entre-morena-y-pan-tras-dichos-de-zaldivar/
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Gritos y caos en la Cámara de Diputados por el 

caso de Zavala, Calderón y la guardería ABC 

 

 

 

 

 

 

 

 

Las declaraciones del ministro Arturo Zaldívar sobre lo ocurrido con la pareja de Felipe 

Calderón y Margarita Zavala tras el incendio de la guardería ABC provocaron que 

diputados reventaran la sesión de hoy en San Lázaro por varios minutos.  

La escena fue tan caótica que estuvo a nada de terminar a golpes. Se gritaron de 

todo: “Ratas homofóbicas, “Transfóbicos y asesinos”, “¿Dónde está Margarita?”, “¿Y el 

hijo del presidente?” “¡Venimos a trabajar! ¡Y a cobrar”, ¡Si ya son gobierno! “¿Y la línea 

12 del Metro?”, “Les falta leer”, “¡Casa gris!”, “¡Vendepatrias!”. 

 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/23/gritos-caos-en-la-camara-de-

diputados-por-el-caso-de-zavala-calderon-la-guarderia-abc-video-281414.html  

https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/23/gritos-caos-en-la-camara-de-diputados-por-el-caso-de-zavala-calderon-la-guarderia-abc-video-281414.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/23/gritos-caos-en-la-camara-de-diputados-por-el-caso-de-zavala-calderon-la-guarderia-abc-video-281414.html
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Declaraciones de Zaldívar sobre 
Guardería ABC confrontan a 
diputados 

 
La sesión de este miércoles en la Cámara de Diputados se suspendió durante casi una hora, luego de 

que legisladores de Morena y sus aliados se confrontaron con los de oposición por las recientes 

declaraciones del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, quien 

aseguró que en 2010 fue objeto de presiones durante el gobierno de Felipe Calderón, debido al 

proyecto de resolución que presentó por el caso de la Guardería ABC, donde perdieron la vida 49 

niños. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/declaraciones-de-zaldivar-sobre-guarderia-abc-confrontan-a-diputados/1446111 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/declaraciones-de-zaldivar-sobre-guarderia-abc-confrontan-a-diputados/1446111
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La inacabada paridad de género en los 
congresos mexicanos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un estudio presentado hace algunos días por Buró Parlamentarioconfirman este escenario: las 

legisladoras no están participando en los espacios de toma de decisiones. A través de una 

medición llamada “Índice de Fuerza Política de las Legisladoras” encuentran que, en promedio, 

a nivel local éste es 37% mientras que en la Cámara de Diputados Federal es apenas del 15%. 

Algunos elementos de este Índice refieren que solo en 5 de los 32 congresos locales una mujer 

preside la Junta de Coordinación Política; además, las coordinaciones de los grupos 

parlamentarios aparecen como los espacios más restringidos para las mujeres, pues del total de 

líderes de bancada menos del 25% son mujeres. 

Estamos en un punto donde la mayor presencia cuantitativa de mujeres en los congresos (como 

nunca en la historia) no se ha reflejado con igual intensidad en una feminización de los 

principales espacios de decisión y de coordinación, los que siguen restringidos o de plano 

cerrados a ellas. El siguiente paso en el largo camino de la paridad política es transformar la 

presencia femenina en incidencia efectiva. 

https://www.forbes.com.mx/la-inacabada-paridad-de-genero-en-los-congresos-mexicanos/ 

https://www.forbes.com.mx/la-inacabada-paridad-de-genero-en-los-congresos-mexicanos/
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Diputadas y diputados presentan ante el Pleno 
17 iniciativas 

 

Son de integrantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Boletín No.1125 

Diputadas y diputados presentan ante el Pleno 17 iniciativas 

• Son de integrantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

• Citan para mañana jueves, a la sesión solemne con motivo del 200 aniversario del Congreso 

mexicano 

Durante la sesión semipresencial de este miércoles, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, 

PVEM, PT, MC y PRD, presentaron 17 iniciativas para reformar diversas leyes en materia laboral, 

rendición de cuentas, protección a la niñez, periodistas y defensores de derechos humanos. 

Asimismo, para elevar las sanciones a quien realice tala clandestina, atente contra intimidad sexual 

y tipificar el delito de usurpación de identidad, entre otras. 

Emplear al seis por ciento de trabajadores con discapacidad 

El diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (Morena) propuso adicionar el artículo 7 Bis 

de la Ley Federal del Trabajo, con el objetivo de que, en toda empresa o establecimiento, el patrón 

deberá emplear al seis por ciento de trabajadores con discapacidad, por lo menos. El patrón, sin 

distinción alguna, deberá dar cumplimiento de las obligaciones y derechos establecidos en esta 

ley para el desempeño de las actividades laborales de las personas trabajadoras. Se turnó a la 

Comisión de Trabajo y Previsión Social. 
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Declaración de intereses de servidores públicos 

Del PAN, el diputado Rodrigo Sánchez Zepeda planteó cambios a la Ley General de 

Responsabilidades Administrativas y al Código Penal Federal, para establecer que, todos los 

servidores públicos obligados a presentar declaración de intereses, deberán incluir las actividades 

económicas, profesionales o laborales de su cónyuge, concubina o concubinario y dependientes 

económicos directos. Para el caso del presidente de la República, secretarios y subsecretarios de 

Estado, directores de organismos descentralizados y de empresas productivas del Estado, deberá 

incluirse además a los parientes por consanguinidad hasta en cuarto grado y por afinidad hasta el 

primer grado. Se envió a las comisiones de Transparencia y Anticorrupción y de Justicia. 

 

Presidente presentará un informe por “escrito” 

Miguel Sámano Peralta, diputado del PRI, expuso una iniciativa para modificar el artículo 7 de la 

Ley Orgánica del Congreso General, a fin de precisar que el primero de septiembre de cada año, 

en la apertura de las sesiones ordinarias del primer periodo del Congreso, el presidente de la 

República presentará un informe por “escrito”. Y que esta sesión no tendrá más objeto que 

celebrar la apertura del periodo de sesiones. Se canalizó a la Comisión de Régimen, Reglamentos 

y Prácticas Parlamentarias. 

 

Delito de violación a la intimidad sexual 

En tanto, la diputada Valeria Santiago Barrientos (PVEM) presentó reformas a los artículos 199 

Octies y 199 Nonies del Código Penal Federal, con el propósito de incorporar que también comete 

el delito de violación a la intimidad sexual, aquella persona que comercialice, oferte, reproduzca, 

almacene o recolecte imágenes, videos o audios de contenido íntimo sexual de una persona que 

tenga la mayoría de edad, sin su consentimiento, su aprobación o su autorización. Se mandó a la 

Comisión de Justicia. 

 

Sistema de indicadores de progresividad de derechos de la niñez 
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La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT) presentó una iniciativa que reforma y adiciona los 

artículos 1° y 125 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, con el objetivo 

de reconocer a este grupo poblacional como titulares de derechos, establecer un sistema de 

indicadores de progresividad de sus garantías que permita fijar metas en el presupuesto anual y 

evaluar la garantía de su cumplimiento. Se turnó a la Comisión de Derechos de la Niñez y 

Adolescencia, para su dictamen. 

 

Certificaciones de competencias laborales 

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) presentó una iniciativa que plantea reformar los 

artículos 28, 38 y 40 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, a fin de establecer 

que las secretarías de Relaciones Exteriores, de Educación Pública y del Trabajo y Previsión Social, 

organicen, promuevan y realicen las certificaciones de competencias laborales de conocimientos, 

habilidades o destrezas adquiridas por mexicanos en el exterior. Se turnó a la Comisión de 

Gobernación y Población, para su dictamen. 

 

Protección a periodistas y defensores de derechos humanos 

Con el objetivo de expedir la ley general del Sistema Nacional de Protección a Periodistas y 

Defensores de los Derechos Humanos y para establecer que la Federación, estados, municipios y 

alcaldías de la Ciudad de México se coordinarán para garantizar la integridad física de las y los 

comunicadores y defensores de los derechos humanos, así como la libertad de prensa, el diputado 

Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (PRD) presentó una iniciativa para reformar los artículos 6° y 

73 de la Constitución Política. Se turnó a las comisiones de Puntos Constitucionales, para su 

dictamen y a la de Derechos Humanos, para su opinión. 

 

Sancionar actos que vulneran la intimidad de las personas 

Se envió a la Comisión de Justicia para su dictamen, la iniciativa presentada por el diputado de 

Morena, Wilbert Alberto Batún Chulim, la cual adiciona un artículo 199 Undecies al Código Penal 

Federal con el propósito de imponer una pena de 2 a 6 años de prisión y de cien a cuatrocientos 

días multa a quien, empleando cualquier tipo de violencia, amenace o coaccione a otra persona 
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mayor de dieciocho años con llevar a cabo las conductas previstas en el primer párrafo del artículo 

199 Octies del presente Código, relativo a la intimidad sexual con el objetivo de obtener un lucro 

o beneficio de cualquier naturaleza. 

 

Que personas de centros penitenciarios se capaciten para el trabajo 

Por Morena, el diputado Bernardo Ríos Cheno dio a conocer ante el Pleno una iniciativa que 

reforma diversas disposiciones de la Ley Nacional de Ejecución Penal, a fin de que las personas 

privadas de su libertad en un Centro Penitenciario reciban capacitación para el trabajo y que ésta 

sea certificada y/o avalada por las autoridades laborales que posteriormente les permita 

incorporarse al mercado productivo. Se remitió a la Comisión de Justicia, para su análisis. 

 

Cambios en grupos parlamentarios 

Carolina Beauregard Martínez, diputada del PAN, presentó iniciativa que reforma y adiciona los 

artículos 26 y 30 de la Ley Orgánica del Congreso General, para precisar que la diputada o diputado 

independiente o sin partido no podrá integrarse a otro grupo parlamentario por el resto de la 

respectiva legislatura; la diputada o diputado suplente no podrá integrarse a un grupo 

parlamentario distinto al que integró la o el titular, y los diputados que no se inscriban o dejen de 

pertenecer a un grupo parlamentario, serán considerados como diputados sin partido. Se envió a 

la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias. 

 

Reformas constitucionales sobre ordenamiento territorial 

Del PRI, el diputado Alán Castellanos Ramírez planteó reformar los artículos 26 y 73 de la 

Constitución Política, a fin de establecer que el ordenamiento territorial, así como la planeación 

ambiental, regional, metropolitana y urbana, constituirán el marco de referencia territorial del 

sistema nacional de planeación democrática y bajo el mismo deberán plantearse las estrategias 

para el desarrollo nacional, y estarán sujetos a sus determinaciones en los planes y programas de 

la administración pública federal, estatal y municipal y, facultar al Congreso de la Unión para 

expedir leyes en la materia. Fue remitida a la Comisión de Puntos Constitucionales. 
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Conocer condición étnica de víctimas 

Para que en las bases de datos criminalísticas conformadas por información que aporten las 

instituciones de procuración de justicia y del sistema penitenciario, se pueda conocer la condición 

étnico-racial de las víctimas de los delitos registrados, el diputado Pedro Sergio Peñaloza Pérez 

(Morena) propuso reformar el artículo 118 de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública. Será analizada por Comisión de Seguridad Ciudadana. 

 

Mayores sanciones por tala 

El diputado Héctor Saúl Téllez Hernández (PAN) presentó iniciativa que reforma y adiciona el 

artículo 418 del Código Penal Federal, con el objeto de aumentar hasta en tres años más de prisión 

y hasta mil días de multa, las sanciones para el sujeto que cuente con la autorización para 

desmonte o tala y, realice un fin distinto al autorizado y se haga imposible la realización de actos 

de reparación del daño. Se turnó a la Comisión de Justicia, para dictamen y, a la Comisión de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, para opinión. 

 

Tipificar el delito de usurpación de identidad 

A efecto de tipificar el delito de usurpación y establecer pena de dos a diez años de prisión y hasta 

400 días multa, al que por cualquier medio obtenga datos personales en perjuicio de un tercero, 

con el objetivo de suplantar su identidad a fin de obtener algún beneficio para sí o para otra 

persona, o para la comisión de cualquier otro delito, la diputada Olga Juliana Elizondo Guerra 

(Morena), propuso reformar y adicionar diversas disposiciones del Código Penal Federal. Fue 

canalizada a la Comisión de Justicia. 

 

Crear el Fondo Agropecuario de Emergencias 

Con reformas y adiciones al artículo 129 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, el diputado 

Eliseo Compeán Fernández (PAN), busca crear el Fondo Agropecuario de Emergencias, el cual será 
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operado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para atender a la población rural 

afectada por pérdidas patrimoniales, el cual deberá quedar establecido en el Proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación en cada ejercicio fiscal. Se remitió a la Comisión de 

Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria. 

 

Daño moral 

También de Morena, la diputada María Clemente García Moreno planteó cambios al artículo 1916 

del Código Civil Federal, con el objetivo de incluir que se presumirá que hubo daño moral, cuando 

se discrimine por origen étnico o nacional, el género, la edad, la discapacidad, las condiciones de 

salud, la religión, las opiniones, las preferencias sexuales, el estado civil o vulnere la dignidad 

humana. Se canalizó a las comisiones de Justicia y de Diversidad. 

 

Curules por distribuir se asignen a las dos primeras minorías 

De la misma bancada, la diputada Alma Delia Navarrete Rivera expuso modificaciones al artículo 

18 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, con el fin de que, para la 

asignación de diputados de representación proporcional, una vez realizada la distribución, si aún 

quedaren curules por distribuir se asignarán a las dos primeras minorías de cada circunscripción, 

un hombre y una mujer. Se envió a la Comisión de Reforma Político-Electoral. 

 

Cita próxima sesión 

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), informó 

que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento, las iniciativas y proposiciones 

contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose 

el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Posteriormente, concluyó la sesión y citó para mañana jueves 24 de febrero a las 11:00 horas, para 

llevar a cabo la sesión solemne con motivo del 200 aniversario del Congreso mexicano y, al término 

de ésta, a sesión ordinaria, ambas en modalidad semipresencial. 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 24/02/2022 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 24/02/2022 LEGISLATIVO 

 

La Cámara de Diputados aprobó el dictamen 
que promueve la igualdad en el acceso al 
derecho a la salud 

 

El documento fue aprobado por unanimidad 

Boletín No.1119 

La Cámara de Diputados aprobó el dictamen que promueve la igualdad en el acceso al derecho a la salud  

• El documento fue aprobado por unanimidad 

• Reforma las leyes generales de Salud, la de Igualdad entre Mujeres y Hombres y la de Derechos de las Personas Adultas 

Mayores 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 478 votos, el dictamen que incorpora la perspectiva de 

género a estrategias, campañas de información y programas para contribuir a la igualdad en el acceso al derecho a la salud. 

Incluye las neoplasias que afectan la salud sexual y reproductiva del hombre y de la mujer.  

El documento, enviado al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales, plantea reformar y adicionar diversas 

disposiciones de las leyes generales de Salud, para la Igualdad entre Mujeres y Hombres y la de los Derechos de las Personas 

Adultas Mayores. 

Prevé armonizar estos ordenamientos con principio de igualdad sustantiva, que se entenderá como el acceso al mismo trato 

y oportunidades para el reconocimiento, goce o ejercicio de los derechos humanos y las libertades fundamentales. 

Al fundamentar el dictamen, la diputada de Morena, Olegaria Carrazco Macías, explicó que las reformas planteadas a la 

Ley General de Salud buscan que el Sistema Nacional de Salud tenga como parte de sus funciones la promoción e 

incorporación de la perspectiva de género en las estrategias, campañas y programas que contribuyan a la igualdad en el 

acceso a la salud. 
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Apuntó que con esta reforma se pone énfasis al acceso de los hombres y su incorporación a los programas para la detección 

de neoplasias, que es el caso del cáncer de próstata y testicular, padecimientos más comunes entre este género, lo cual 

contribuirá a reducir de un 20 a 30 por ciento la mortalidad entre los varones. 

Expresó que la importancia de esta reforma radica en que brinda información en materia de salud con perspectiva de género, 

lo cual ayudará a brindar un mejor acceso y permitirá que los hombres se atiendan y conozcan de manera oportuna los 

padecimientos de cáncer con más recurrencia. 

Especificó que las modificaciones a las leyes General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, y la de los Derechos de 

las Personas Adultas Mayores establecen el compromiso que el país tiene con los principios de equidad y la eliminación de 

cualquier forma de discriminación por razones de género. 
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El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó 
reformas que estimulan la comercialización del 
libro electrónico 

 

Las modificaciones son a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro 

Boletín No.1112 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformas que estimulan la comercialización del 

libro electrónico 

• Las modificaciones son a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro 

• Establece lenguaje incluyente en la conformación del Consejo Nacional de Fomento para el Libro 

y la Lectura 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con 481 votos a favor y uno en contra, el dictamen 

que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, con 

el propósito de incorporar los conceptos de libro electrónico, autoridad educativa federal o 

Secretaría, autoridad educativa de los estados y de la Ciudad de México, formato digital y 

plataforma digital. 

El documento, enviado al Senado para sus efectos constitucionales, también plantea que en el 

apartado de objeto de la ley se integre fomentar y estimular la edición, distribución y 

comercialización del libro electrónico en sus diferentes formatos, así como establecer un lenguaje 

incluyente en la conformación del Consejo Nacional de Fomento para el Libro y la Lectura. 

Al fundamentar el dictamen, el diputado Azael Santiago Chepi (Morena) indicó que el objetivo es 

hacer accesible el libro en igualdad de condiciones en todo el territorio nacional y acercarlo al 

lector en cualquier formato, así como fortalecer la cadena del libro y armonizar la Ley del Fomento 

para el Libro y la Lectura con la Ley General de Educación. 

Argumentó que durante la pandemia se tuvo que transitar a una sociedad digital, por lo que esta 

modificación permitirá ampliar el mercado del libro en su modalidad digital, lo cual aumentará la 
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disponibilidad de libros, revistas y acércalos al lector en diversos formatos, eliminado las brechas 

de desigualdad en el conocimiento y la cultura. 

Subrayó que esta reforma contribuirá a la generación de políticas, programas y proyectos dirigidos 

al fomento y promoción de la lectura en el sentido de equidad, inclusión e igualdad. 

La diputada del PRD, Gabriela Sodi Miranda, se pronunció en contra, porque no se presentaron 

los argumentos correctos en la fundamentación. 

Por el PAN, el diputado Jorge Arturo Espadas Galván se manifestó a favor del dictamen, toda vez 

que promueve el uso de la tecnología en la lectura, lo cual es primordial para impulsar el 

conocimiento en la ciudadanía. 

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (Morena) detalló que el avance de este dictamen 

es que da paso a la ciudadanía al derecho de una cultura plena. 

El diputado del PT, Ángel Benjamín Robles Montoya, se pronunció a favor del dictamen, porque 

beneficiará la promoción de la lectura. 

El diputado Jorge Triana Tena (PAN) explicó que el dictamen busca incluir términos como 

plataformas digitales, libros electrónicos y el cambio de nombre de diversas autoridades en la 

legislación vigente, con el propósito de homologar los conceptos con la Ley General de Educación. 
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La Cámara de Diputados aprobó reformas para 
garantizar y respetar derechos de mujeres con 
discapacidad 

 

Boletín No.1116 

La Cámara de Diputados aprobó reformas para garantizar y respetar derechos de mujeres 

con discapacidad 

• Cámara de Diputados reformó tres leyes generales en materia de interseccionalidad  

• Se devolvió al Senado de la República para los efectos del inciso e) del artículo 72 constitucional 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en lo general y en lo particular, el dictamen a la minuta 

que reforma y adiciona diversas disposiciones de las leyes generales para la Igualdad entre 

Mujeres y Hombres, la de Inclusión de las Personas con Discapacidad y la de Acceso de las Mujeres 

a una Vida Libre de Violencia. 

En lo general, fue aprobado con 479 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones. En lo 

particular, recibió 476 votos a favor, cero en contra y dos abstenciones. Se devolvió al Senado de 

la República para los efectos del inciso e) del artículo 72 constitucional. 

Con las reformas, la política nacional en materia de igualdad de género identificará y generará 

acciones que permitan eliminar las barreras que impiden el acceso a los derechos humanos de las 

personas con discapacidad, en especial las mujeres en esta condición, como es el caso de la 

ausencia de accesibilidad en el entorno, la información y la comunicación. 

Para ello, añade, se promoverá la inclusión laboral de las personas con discapacidad, en especial 

de las mujeres, procurando garantizar la accesibilidad en los centros de trabajo y el derecho a 

solicitar ajustes razonables.  

Asegura la participación de las organizaciones de la sociedad civil que representan a las mujeres 

con discapacidad; fomenta la realización de investigaciones y la recopilación de datos estadísticos 
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sobre las mujeres con discapacidad y las limitantes que enfrentan para acceder a sus derechos 

humanos. 

Las personas con discapacidad, en especial las mujeres, tendrán derecho a solicitar información 

en el medio de comunicación que elijan, y las autoridades adquirirán la obligación de respetar este 

derecho en todo momento.  

Resalta que la Secretaría de Salud identificará y eliminará las formas de violencia y discriminación 

en los servicios de salud hacia las mujeres con discapacidad, asegurando de forma particular el 

acceso a la información sobre sus derechos sexuales y reproductivos. 

El dictamen menciona que se promoverá el acceso prioritario de las mujeres con discapacidad, o 

madres de hijas e hijos con discapacidad, a los programas sociales destinados a la reducción de la 

desigualdad y la pobreza. 

También identificará los tipos de violencia y las formas de discriminación que enfrentan las 

mujeres con discapacidad, que incluyen las limitaciones para formar una familia propia, acceder a 

igualdad de oportunidades de desarrollo y expresar sus preferencias e intereses para tomar sus 

decisiones. 

“Que nunca más una mujer con discapacidad sea segregada” 

La diputada Yolanda de la Torre Valdez (PRI) señaló que el dictamen proviene de una iniciativa de 

la senadora Verónica Martínez García y es importante para la lucha de la igualdad sustantiva de 

las mujeres con discapacidad, además de que refleja la mirada de la interseccionalidad mujer-

mujer con discapacidad. 

 

Añadió que eso es lo más trascendente y forma parte de la lucha que han emprendido durante 

años las mujeres con discapacidad. Hizo un llamado a las y los legisladores a coadyuvar a despejar 

los obstáculos y barreras que enfrentan. 

La interseccionalidad, dijo, significa enfrentar la discriminación desde una de las máximas 

expresiones que atentan contra la dignidad humana. “Ser mujer y enfrentar circunstancias que 

exacerban la vulnerabilidad de los derechos es de las peores tragedias que enfrenta un ser 

humano”. 
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Subrayó que la interseccionalidad surge como un cruce de caminos de la multiplicidad de 

circunstancias que discriminan, excluyen, menosprecian y menoscaban los derechos humanos de 

las personas. 

 El dictamen, afirmó, tiene una gran virtud, ya que generará programas, acciones y políticas 

públicas para que “nunca más una mujer con discapacidad se quede segregada”. 

Adicionan un Artículo Segundo Transitorio   

Para la discusión en lo particular, la diputada Beatriz Dominga Pérez López (Morena) planteó 

incluir un Artículo Segundo Transitorio al decreto, que fue aceptado por el Pleno. 

Señaló que la finalidad del dictamen es incorporar el principio de transversalidad para identificar 

y visibilizar las diversas barreras que enfrentar las mujeres con discapacidad. Además, dijo, las 

precisiones en la disposición transitoria “son para que no queden dudas de los alcances de la 

reforma y la congruencia normativa”.     

El artículo quedó así: “Las obligaciones que se generen con motivo de la entrada en vigor del 

presente decreto se sujetarán a la disponibilidad presupuestaria de los ejecutores de gasto 

responsables para el presente ejercicio fiscal y los subsecuentes, por lo que no se autorizarán 

recursos adicionales para tales efectos”. 
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La Cámara de Diputados aprobó por 
unanimidad reforma a la Ley Federal para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación 

 

Boletín No.1109 

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad reforma a la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la 

Discriminación 

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 468 votos el dictamen que reforma el artículo 2 de la Ley Federal para 

Prevenir y Eliminar la Discriminación, y lo turnó al Senado para sus efectos constitucionales. 

La discriminación se debe eliminar de raíz 

La promovente de la iniciativa, diputada Susana Cano González (Morena), señaló que el dictamen resulta de suma 

importancia para fortalecer a las instituciones; se trata de que los Poderes de la Unión garanticen e impulsen la participación 

de las autoridades de los distintos órdenes de gobierno y de las personas particulares para eliminar los obstáculos que limitan 

al desarrollo humano. 

Ello, dijo, con el fin de que las personas logren una efectiva participación en la vida política, económica, cultural y social 

del país. La reforma, añadió, se planteó bajo los principios fundamentales de los derechos humanos y lo que establece el 

artículo primero de la Constitución. 

Precisó que esta reforma se traducirá en acciones políticas y públicas que garanticen la igualdad, la libertad y el libre 

ejercicio de los derechos de las personas; además, dijo, es congruentes con los convenios internacionales en materia de 

derechos políticos, económicos, sociales y culturales de los que México es parte. 

Consideró que la discriminación es un gran problema para la sociedad y un cáncer que se debe eliminar de raíz. Las 

agresiones, el desprecio y la exclusión son prácticas cotidianas en contra de personas o grupos debido a condición física, 

social, económica o preferencia sexual. 

Con la reforma, el artículo 2 establece que: “Corresponde al Estado promover las condiciones para que la libertad y la 

igualdad de las personas sean reales y efectivas. Los poderes públicos federales deberán eliminar todos aquellos obstáculos 

que limiten en los hechos su ejercicio e impidan el pleno desarrollo de las personas, así como su efectiva participación en 
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la vida política, económica, cultural y social del país y promoverán, garantizarán e impulsarán la participación de las 

autoridades de los demás órdenes de Gobierno y de las personas particulares en la eliminación de dichos obstáculos”. 

En los considerandos, resalta la necesidad de que los textos normativos derivados de principios y derechos constitucionales 

sean actualizados en su contenido y lenguaje para incluir términos que permitan una protección más amplia de acuerdo al 

principio pro persona, por lo que la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación deber ser actualizada de acuerdo 

con los principios de progresividad y universalidad. Además, coincide con la importancia de democratización de la norma 

para que la misma incluya y proteja de manera efectiva. 

Las reformas, abunda, puede representar en la práctica una obligación para que virtud del derecho humano a la no 

discriminación se respeten garanticen expulsan los derechos humanos de las personas. 
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La Cámara de Diputados aprobó reformas para 
incluir el término “sindemia” en la Ley General 
de Salud 

 

Se turnó al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales 

Boletín No.1118 

La Cámara de Diputados aprobó reformas para incluir el término “sindemia” en la Ley General de Salud 

• Se turnó al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales 

La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad, el dictamen a la minuta que reforma la Ley General de Salud, para 

incorporar el término “sindemia”. 

El dictamen, remitido al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales, resalta que la palabra sindemia designa una 

sinergia de epidemias y enfermedades no transmisibles, que comparten factores sociales que coexisten en tiempo y lugar, 

interactúan entre sí. 

 Añade que este término alude a la consistencia durante un periodo y en lugar de dos o más epidemias que comparten 

factores sociales, de tal modo que éstas se retroalimenten entre sí y acaben interactuando y causando secuelas completas. 

Precisa que es materia de salubridad general, la prevención y el control de sindemias, y compete al Consejo de Salubridad 

General, el adicionar las listas de establecimientos destinados al proceso de sindemias. 

Considera como servicios básicos de salud, la prevención y el control de sindemias. La Secretaría de Salud coordinará sus 

actividades con otras dependencias y entidades públicas y con los gobiernos de las entidades federativas, para la 

investigación, prevención y control de sindemias. 

El documento argumenta que dentro del concepto de sindemia se incluye no sólo a los factores biológicos; en este se 

analizan casos en los que múltiples problemas de salud interactúan, a menudo biológicamente, entre sí y en el entorno 

sociocultural, económico y físico. 
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Por ejemplo, en el caso del Covid-19, diferentes científicos han replicado que no es una pandemia, porque diferentes factores 

están incluidos dentro de ella, por lo que se argumenta un acercamiento integral, proponiendo encararlo como una sindemia. 

Añade que el término sindemia es un neologismo procedente del inglés syndemic, una acronímica de los términos sinergia 

y epidemia.  

El concepto de sindemia proporciona una herramienta para la investigación empírica y evaluación, para que se puedan 

elaborar técnicas efectivas para mitigarlas.  

Al introducir el concepto de sindemia no hay necesidad de un requerimiento de recursos financieros, porque solo se solicita 

modificar la visión e incorporar este nuevo concepto, el cual incluye un cambio de pensamiento de uno reduccionista a uno 

integral con nuevas metodologías. 

Destaca que cuando se refiere a los problemas sindémicos, se hace referencia a los que afectan la salud de una población en 

sus diferentes contextos ambientales, socioeconómicos, ecológicos o políticos; por tal motivo, es importante que sea 

reconocido este término en la dinámica de salud actual de la misma forma que en la legislación vigente. 

Nombrar aquellos problemas que afectan a la población 

El presidente de la Comisión de Salud, diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), señaló que el dictamen propone 

cambios importantes, sustanciales y necesarios que podrán ayudar a entender de mejor forma la salud de las y los mexicanos. 

Mencionó que la iniciativa fue presentada por el senador con licencia Américo Villarreal Anaya, la cual plantea la inclusión 

del término sindemia en la Ley General de Salud, porque de acuerdo con el Instituto Nacional de Salud Pública, la sindemia 

se define como dos o más enfermedades que coexisten en tiempo y lugar e interactúan entre sí en el ámbito biológico y con 

el ámbito social. 

Es decir, comentó, “nos sirve para nombrar aquellos problemas que afectan a la población no sólo en su salud sino también 

en sus diferentes contextos como el socioeconómico y político”. 

Precisó que algunos ejemplos son las problemáticas relacionadas con la obesidad, diabetes, Covid-19, entre otras. De ahí, 

expuso la necesidad de incorporar el enfoque sindémico, el cual es importante para entender los problemas de salud y ayudar 

a verlos más ampliamente. 

Además, aseguró, brinda el enfoque multidisciplinario que considera los aspectos que vuelven más adversos los problemas 

de salud, como el contexto social o económico. 
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El documento reforma los artículos 3 fracción XVI, artículo 17 fracción 11, artículo 27 fracción 11, artículo 37, artículo 

158, artículo 159, fracción 1, artículo 160 y artículo 161 de la Ley General de Salud. 
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Eurodiputados se reúnen con legisladores y 
sociedad civil de México 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Eurodiputados se reunieron este miércoles con legisladores y representantes de la sociedad civil en México, 

como parte de su visita en el país para abordar temas bilaterales en materia económica. 

 

“Discutimos con la sociedad civil cómo perciben el Acuerdo Global modernizado y cómo podemos utilizar las 

disposiciones de desarrollo sostenible para colocar el bienestar de las personas en el centro de nuestras 

relaciones comerciales”, señaló en su cuenta oficial de Twitter Bernd Lange, jefe de la delegación y presidente 

de la Comisión de Comercio Internacional (INTA). 

 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/eurodiputados-se-reunen-con-legisladores-y-sociedad-civil-de-mexico/50000545-4746780  

 

 

 

 

 

 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/eurodiputados-se-reunen-con-legisladores-y-sociedad-civil-de-mexico/50000545-4746780
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Diputados avalan incluir el término "sindemia" al 

Sistema de Salud en México 

   

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ANTONIO LÓPEZ CRUZ).- El pleno de la Cámara de Diputados, 

aprobó una iniciativa de Morena para incorporar la figura de la “sindemia” al sistema 

de Salud en México, a fin de conocer y atender la convivencia de dos padecimientos 

juntos, como lo son los efectos que tiene el Covid-19 cuando convive con paciente 

con obesidad, hipertensión, o padecimientos cardiacos, entre otros. 

La sindemia, es un término para identificar la presencia de dos o más estados 

patológicos “que interactúan adversamente entre sí”, que fue acuñado desde el año 

2009, pero que en México aún se desconoce. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-incluir-el-termino-sindemia-al-sistema-de-

salud-en-mexico  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-incluir-el-termino-sindemia-al-sistema-de-salud-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-incluir-el-termino-sindemia-al-sistema-de-salud-en-mexico
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El Pleno aprobó reformas en materia de acceso de 
las personas con discapacidad a establecimientos 

públicos 
 
La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 483 votos, adicionar la Ley Federal para Prevenir y 
Eliminar la Discriminación, a fin de que se considere como discriminación el impedir, negar, restringir o 
condicionar el acceso de las personas con discapacidad a establecimientos públicos con acompañantes 
o animales de asistencia. 
Las adiciones de las fracciones XXII Quáter y XXII Quintus al artículo 9 de dicha ley, también establecen 
que se considere como discriminación el obstruir cualquier medida de accesibilidad en el entorno físico, 
el transporte, la información, tecnología y comunicaciones, en servicios e instalaciones abiertos al 
público o de uso público y demás elementos destinados a la accesibilidad y movilidad de las personas 
con discapacidad. 
 
https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-aprobo-reformas-en-materia-de-acceso-de-las-personas-con-
discapacidad-a-establecimientos-publicos/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-aprobo-reformas-en-materia-de-acceso-de-las-personas-con-discapacidad-a-establecimientos-publicos/
https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-aprobo-reformas-en-materia-de-acceso-de-las-personas-con-discapacidad-a-establecimientos-publicos/
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Cumple trámite de publicidad dictamen sobre 

gastos y costos relacionados con contratación 
 

El Pleno de la Cámara de Diputados conoció para trámite de publicidad el dictamen de la Comisión de 
Hacienda y Crédito Público, que reforma diversas disposiciones de la Ley de Disciplina Financiera de las 
Entidades Federativas y los Municipios. 

 

https://hojaderutadigital.mx/cumple-tramite-de-publicidad-dictamen-sobre-gastos-y-costos-
relacionados-con-contratacion/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/cumple-tramite-de-publicidad-dictamen-sobre-gastos-y-costos-relacionados-con-contratacion/
https://hojaderutadigital.mx/cumple-tramite-de-publicidad-dictamen-sobre-gastos-y-costos-relacionados-con-contratacion/
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Inauguran en San Lázaro el curso “Evidencia 
científica para la toma de decisiones 

parlamentarias” 
 
La Cámara de Diputados, a través de las secretarías General y de Servicios Parlamentarios, y del Centro 
de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), inauguró el curso especializado 
“Evidencia científica para la toma de decisiones parlamentarias”. 
 
https://hojaderutadigital.mx/inauguran-en-san-lazaro-el-curso-evidencia-cientifica-para-la-toma-de-
decisiones-parlamentarias/ 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/inauguran-en-san-lazaro-el-curso-evidencia-cientifica-para-la-toma-de-decisiones-parlamentarias/
https://hojaderutadigital.mx/inauguran-en-san-lazaro-el-curso-evidencia-cientifica-para-la-toma-de-decisiones-parlamentarias/
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Aprueban en Comisión dictamen que exhorta a la 

SICT a publicar estudios sobre seguridad de 
nuevas rutas aéreas 

 

La Comisión de Comunicaciones y Transportes, que preside el diputado Víctor Manuel Pérez Díaz (PAN), 
aprobó exhortar a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para que la 
Agencia Federal de Aviación Civil y de Servicios para la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, hagan 
públicos los estudios sobre seguridad de las nuevas rutas, así como las llegadas y salidas consideradas 
en el rediseño del espacio aéreo en el Valle de México. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueban-en-comision-dictamen-que-exhorta-a-la-sict-a-publicar-
estudios-sobre-seguridad-de-nuevas-rutas-aereas/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueban-en-comision-dictamen-que-exhorta-a-la-sict-a-publicar-estudios-sobre-seguridad-de-nuevas-rutas-aereas/
https://hojaderutadigital.mx/aprueban-en-comision-dictamen-que-exhorta-a-la-sict-a-publicar-estudios-sobre-seguridad-de-nuevas-rutas-aereas/
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Diputadas trans de Morena acusan insultos 

discriminatorios de panistas durante sesión en San 

Lázaro 

 

 

 

 

 

Las diputadas trans de la bancada de Morena, María Clemente y Salma Luévano, se 

confrontaron con legisladores del grupo parlamentario del PAN tras las expresiones 

discriminatorias hechas por los panistas hacia su identidad de género en los pasillos 

de la Cámara de Diputados durante la sesión ordinaria de este miércoles. 

En un video difundido en sus redes sociales por el diputado Gabriel Quadri, quien ha 

sido señalado por sus declaraciones transfóbicas, se ve a la legisladora María Clemente 

increpar a los legisladores panistas por decirle “maricón” cuando pasaba a su lado al 

circular por uno de los pasillos del recinto de San Lázaro. 

 

https://latinus.us/2022/02/23/diputadas-trans-morena-acusan-insultos-discriminatorios-panistas-

durante-sesion-san-lazaro/ 

 

https://latinus.us/2022/02/23/diputadas-trans-morena-acusan-insultos-discriminatorios-panistas-durante-sesion-san-lazaro/
https://latinus.us/2022/02/23/diputadas-trans-morena-acusan-insultos-discriminatorios-panistas-durante-sesion-san-lazaro/
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Eurodiputados se reúnen con legisladores y sociedad civil 

de México 
 

 

 

 

 

 

 

 

MÉXICO (REDACCIÓN).- Eurodiputados sostuvieron una reunión con legisladores y 

representantes de la sociedad civil en México, como parte de su visita en el país para 

abordar temas bilaterales en materia económica. (…)  

Más tarde, los legisladores europeos se reunieron con diputados mexicanos, en donde 

participaron en la presentación del Diagnóstico del Problema de Agua en México, 

acompañado de varias imágenes en la Cámara de Diputados. 

 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/eurodiputados-reunion-legisladores-sociedad-civil-mexico/  

https://lopezdoriga.com/nacional/eurodiputados-reunion-legisladores-sociedad-civil-mexico/
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Eurodiputados se reúnen con legisladores y sociedad 
civil de México 

Eurodiputados se reunieron este miércoles con legisladores y representantes de la sociedad civil en 

México, como parte de su visita en el país para abordar temas bilaterales en materia económica. 

“Discutimos con la sociedad civil cómo perciben el Acuerdo Global modernizado y cómo podemos utilizar 

las disposiciones de desarrollo sostenible para colocar el bienestar de las personas en el centro de nuestras 

relaciones comerciales”, señaló en su cuenta oficial de Twitter Bernd Lange, jefe de la delegación y 

presidente de la Comisión de Comercio Internacional (INTA). 

En tanto, la organización Red Todos los Derechos para Todas y Todos precisó en la misma red social que 

el objetivo de la reunión fue “alertar sobre el panorama de derechos humanos y revisar su cumplimiento 

al margen de acuerdos globales económicos en puerta”. 

Más tarde, los legisladores europeos se reunieron con diputados mexicanos, en donde participaron en la 

presentación del Diagnóstico del Problema de Agua en México, acompañado de varias imágenes en la 

Cámara de Diputados. 

“La Unión Europea apoya a México para buscar soluciones al desafío del agua”, indicó la Delegación de 

la UE en México en sus redes sociales oficiales. 

Los eurodiputados se encuentran en el país latinoamericano desde el pasado 22 de febrero, donde también 

se han reunido con senadores mexicanos, en una visita en la que buscan abordar las perspectivas del nuevo 

acuerdo de asociación que la Unión Europea y México, que se encuentra pendiente de ratificación. 

La Unión Europea y México concluyeron en 2020 las negociaciones sobre el pilar comercial que actualiza 

su Acuerdo Global de 1997, que entró en vigor en el año 2000. 

El pilar comercial y el de inversión forman parte de un marco político más amplio y modernizado, que 

fortalece la asociación estratégica, refuerza el diálogo político y profundiza la cooperación en asuntos de 

interés común. 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-ue_eurodiputados-se-re%C3%BAnen-con-legisladores-y-sociedad-civil-de-

m%C3%A9xico/47374138  
 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-ue_eurodiputados-se-re%C3%BAnen-con-legisladores-y-sociedad-civil-de-m%C3%A9xico/47374138
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-ue_eurodiputados-se-re%C3%BAnen-con-legisladores-y-sociedad-civil-de-m%C3%A9xico/47374138
https://www.swissinfo.ch/spa/votaciones-federales-del-13-de-febrero-de-2022/47274952?utm_content=o&utm_campaign=own-posts&utm_medium=display&utm_source=swissinfoch
https://www.swissinfo.ch/spa/votaciones-federales-del-13-de-febrero-de-2022/47274952?utm_content=o&utm_campaign=own-posts&utm_medium=display&utm_source=swissinfoch
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Instalan en la Cámara de Diputados el Grupo de 
Amistad México-República Islámica de Irán 

 
Este martes se instaló en la Cámara de Diputados el Grupo de Amistad México-República Islámica de 
Irán, que es presidido por la diputada Lorena Piñón Rivera (PRI), quien explicó que el intercambio 
cultural, académico y científico serán los ejes de su agenda de trabajo. 
La diputada comentó que asumir la presidencia de este grupo es muestra de que las mujeres cuentan 
con todas las actitudes y habilidades para desarrollar a plenitud estos canales de diplomacia 
parlamentaria. 
 
https://hojaderutadigital.mx/instalan-en-la-camara-de-diputados-el-grupo-de-amistad-mexico-
republica-islamica-de-iran-2/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/instalan-en-la-camara-de-diputados-el-grupo-de-amistad-mexico-republica-islamica-de-iran-2/
https://hojaderutadigital.mx/instalan-en-la-camara-de-diputados-el-grupo-de-amistad-mexico-republica-islamica-de-iran-2/
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San Lázaro fijó postura contra las 
declaraciones de Ted Cruz y “cualquier 

tipo de intervencionismo” 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados dio a conocer, a través de 
la Mesa Directiva de este organismo legislativo federal, un posicionamiento referente a las recientes 
manifestaciones del senador estadounidense Ted Cruz. 

Al respecto, la Cámara Baja expresó este martes 22 de febrero su rechazo a los señalamientos 
promovidos por el senador en lo referente a sus declaraciones y amenazas a la seguridad nacional 
de Estados Unidos (EEUU). 

“La Cámara de Diputados reitera su interés para que ambos países logren avances en las 
propuestas bilaterales y regionales hacia reducir la venta, tráfico e ingreso de armas a México, 
además de erradicar cualquier tipo de discriminación de que son objeto las personas, 
independientemente de su calidad migratoria”, se lee en el pronunciamiento del priista Rubén 
Moreira, presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados y los líderes parlamentarios de 
Morena, PVEM, MC y PT. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/san-lazaro-fijo-postura-contra-las-declaraciones-de-ted-cruz-y-cualquier-
tipo-de-intervencionismo/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/san-lazaro-fijo-postura-contra-las-declaraciones-de-ted-cruz-y-cualquier-tipo-de-intervencionismo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/san-lazaro-fijo-postura-contra-las-declaraciones-de-ted-cruz-y-cualquier-tipo-de-intervencionismo/
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Inseguridad en Zacatecas ha desplazado a más 

de 2 mil personas, asegura diputado 

 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- Marco Flores, diputado por Zacatecas y secretario 

de la Comisión de Asuntos Migratorios, estimó que en la entidad hay más de 2 mil 

personas que han sido desplazadas por la inseguridad. 

En entrevista con Javier Alatorre para Heraldo Media Group, explicó que cuando llamó 

a los pobladores a levantarse en armas en contra de los grupos criminales fue "algo 

que se me salió, porque me da mucha impotencia ver que mujeres, ancianos y niños 

tuvieron que dejar sus animales, sus tierras, sus casas, para vivir en la calle y salvarse de 

la inseguridad". 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/inseguridad-en-zacatecas-ha-desplazado-

mas-de-mil-personas-asegura-diputado-381358.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/inseguridad-en-zacatecas-ha-desplazado-mas-de-mil-personas-asegura-diputado-381358.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/23/inseguridad-en-zacatecas-ha-desplazado-mas-de-mil-personas-asegura-diputado-381358.html
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Morena comparte ‘fake’ y activista climática 

responde: ‘pedí desechar reforma eléctrica de AMLO’ 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La cuenta de Twitter de Diputados Morena 

compartió, en las últimas horas, una supuesta cita de la activista climática Alicia 

Landin, en la que daba a entender que la joven defendía la reforma eléctrica del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. (…) 

Sin embargo, la también Ingeniera en Desarrollo Sustentable, de 23 años, aclaró en 

sus redes sociales que durante su participación en el Foro 23 del Parlamento Abierto 

pidió desechar la reforma que busca darle el control energético a la CFE. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/23/morena-comparte-fake-y-activista-

climatica-responde-pedi-desechar-reforma-electrica-de-amlo/  

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/23/morena-comparte-fake-y-activista-climatica-responde-pedi-desechar-reforma-electrica-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/23/morena-comparte-fake-y-activista-climatica-responde-pedi-desechar-reforma-electrica-de-amlo/
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SE ALINEA MORENA CON REFORMA ELECTORAL 
 

Después de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador informara que presentará ante el 

Congreso de la Unión una iniciativa de Reforma Electoral, el dirigente nacional de Morena, Mario 

Delgado, respaldó su propuesta. 

Finalizó invitando a las fuerzas políticas de la Cámara de Diputados y Senadores a impulsar una reforma 

que esté acorde a la situación actual de nuestro país 

 

 

 

Delgado respalda Ref Ele.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1SsUFDU9-UfjM1F--CE1MWxhqWj3fxqtp/view
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MIGUEL TORRUCO PRESENTÓ INICIATIVA QUE BUSCA EL 

FORTALECIMIENTO Y MODERNIZACIÓN DEL SECTOR 

FERROVIARIO MEXICANO Y REGRESO DEL TREN DE 

PASAJEROS 
 

Se dio el primer paso en la Cámara de Diputados para que el tren de pasajeros regrese a nuestro país. 

El diputado por Morena, Miguel Torruco, señaló que con su iniciativa los trenes serán el motor del 

desarrollo nacional, destacó que en China en los últimos 20 años se han construido más de 100 mil 

kilómetros de vías férreas y Estados Unidos invertirá más de 60 mil millones de dólares para 

modernizar y ampliar su infraestructura ferroviaria; dijo que México no puede quedarse atrás. La 

iniciativa se turnó a la Comisión de Comunicaciones y Transportes para su análisis y dictamen. 

 

 

 

Miguel Torruco presentó iniciativa que busca el fortalecimiento y modernización del sector ferroviario mexicano y regreso del tren 

de pasajeros.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1I_UOnaJScZD-AAVUuzAyCQvol4N2TGt2/view
https://drive.google.com/file/d/1I_UOnaJScZD-AAVUuzAyCQvol4N2TGt2/view
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Presentan en San Lázaro el “Diagnóstico del 
Problema de Agua en México” 

 

Más de 12 millones de personas no tienen agua potable 

Boletín No.1115 

Presentan en San Lázaro el “Diagnóstico del Problema de Agua en México” 

• Más de 12 millones de personas no tienen agua potable 

El presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, diputado Rubén Gregorio Muñoz 

Álvarez (Morena), afirmó que México tiene varios problemas en torno al agua, pero uno de los más apremiantes es 

garantizar la cobertura. 

Al presentar el Diagnóstico del Problema de Agua en México, explicó que según datos oficiales el 10 por ciento de la 

población nacional no tiene hoy una red de agua potable ni agua suficiente para el sustento básico. “Estamos hablando de 

12 millones 600 mil mexicanos que hoy no tienen agua potable y que ahí se comete uno de los mayores actos de injusticia”.  

En el evento, encabezado por la vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, el legislador precisó 

que otro problema es la calidad del agua. Recordó que en la reforma del artículo 115 constitucional se dispuso que la gestión 

y administración del agua sería responsabilidad de los municipios mexicanos.  

Dijo que el 99 por ciento de los municipios tiene a los organismos responsables de la administración del agua en una quiebra 

técnica, financiera y administrativa; por tanto, no existe capacidad de ampliar redes de agua potable, redes de alcantarillado, 

tanques elevados, sistemas de monitoreo de la calidad del agua y sistemas de potabilización.   

Mencionó que “México ha ganado el poco honroso primer lugar de toda América Latina de ser el país que más mal trata el 

agua”. Los datos oficiales dicen que tenemos el 73 por ciento de nuestras cuencas, lagos y lagunas hoy contaminadas, y 

cifras internacionales mencionan que México ya rebasó el 87 por ciento de la contaminación de todas sus fuentes de agua.  

“Solamente tratamos, según Conagua, el 42 por ciento del agua que deberíamos de tratar, pero si tratáramos el cien por 

ciento del agua en nuestras plantas de tratamiento de aguas residuales, tendríamos la capacidad de resolver uno de los 

problemas más críticos que tenemos”, agregó.  
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Además, dijo, se tiene el problema de la sobreexplotación de mantos acuíferos y no se ha hecho la inversión hidráulica que 

el país necesita.   

Por ello, señaló, este es un prediagnóstico alimentado de más de 18 voces de expertos de 10 de organizaciones mexicanas. 

Propuso trabajar en conjunto en los próximos meses para que los expertos del Instituto Mexicano de Tecnologías del Agua 

“nos lleven de la mano y podamos trabajar este diagnóstico que hoy necesita México, que determine qué necesitamos hacer, 

de qué tamaño y qué vamos a atender primero”.  

La presidenta de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, diputada María 

De Jesús Aguirre Maldonado (PRI), señaló que actualmente 17 países donde vive un cuarto de la población mundial 

enfrentan un estrés hídrico extremadamente alto, significa que están utilizando toda el agua disponible.  

Resaltó que se necesita un diagnóstico actualizado y tener metas específicas para saber “cuáles son las tareas que nos 

corresponde a cada uno desde nuestras trincheras”.   

Destacó que el reducido tratamiento de aguas residuales y las sequías recurrentes, ponen en riesgo el abasto de agua. La 

desaparición de acuíferos, la contaminación y la falta de una cultura de manejo del agua son parte de la problemática. 

Consideró que el tema del agua debe estar en el centro de las preocupaciones y ocupaciones que debemos tener como pueblo 

mexicano.  

La presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputada Karen Castrejón Trujillo (PVEM), señaló 

que el diagnóstico del problema del agua en México es muy atinado y contribuye para contar con la información actualizada 

del agua en nuestro país. Afirmó que “requerimos esta información para legislar en la materia, atender y cumplir con esta 

autoridad que tenemos como Cámara de Diputados”.  

Se sumó a este gran esfuerzo para contribuir a una buena legislación, que ayude en los temas hidráulicos, pero sobre todo 

al saneamiento de este vital liquido, a resolver la problemática de los estados, que hoy “es de las principales que tenemos y 

a buscar esos recursos que también se requieren; desde el ámbito público y privado, nos sumamos a este gran esfuerzo”. 

La presidenta de la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), indicó que 

las mayores demandas hídricas provienen de la generación de energía eléctrica y de la agricultura.  

Celebró que este diagnóstico se siga llevando a todas las zonas del país, “necesitamos socializarlo con alcaldes, con 

gobernadores, con expertos, con instituciones, con dependencias y con el presidente de la República”, y que a las y los 

legisladores este año nos sirva para seguir afinando este diagnóstico” y al final del año se respalde presupuestalmente a la 

Conagua para mantenimiento e infraestructura.  
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El diputado Joaquín Zebadúa Alva (Morena) celebró que se haga este diagnóstico y hablar de todo lo que está mal y con 

los datos. Externó su inquietud por conocer cuánto tiempo tardaría para hacer los diagnósticos estatales regionales que 

permitan realmente tener en la agenda pública todo este tema.  

En tanto, la diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero (PT) expresó su inquietud por cómo se pueden ayudar a que los 

nuevos gobiernos en los municipios tengan la posibilidad de contar con un respaldo, un apoyo para que puedan impulsar 

las mejoras en sus plantas tratadoras y potabilizadoras. Consideró que se debe tener más transversalidad en este tema.      

El diputado de Morena, Mauricio Cantú González, comentó que en Nuevo León existe un grave problema del agua y viene 

acarreándose de muchos años porque no se hizo una planeación estratégica, no se estableció primero un diagnóstico. 

Consideró que se debe llegar a líneas de acción en concreto e ir en armonía con la naturaleza.  

También de Morena, el diputado Cuauhtémoc Ochoa Fernández indicó que las aguas residuales tienen un enorme potencial 

de gas metano que puede ser utilizado para las plantas de tratamiento y bajar el costo de la electricidad. Estimó que falta 

disponibilidad por parte de Conagua para buscar el acercamiento con los municipios.  

El diputado Bernardo Ríos Cheno, de Morena, comentó que uno de los problemas en Sonora es el derrame de lagunas de 

oxidación lo que ocasiona la contaminación de la tierra y ríos, por lo que dijo que deben ser tratadas para usarlas en el tema 

de forraje, así como lograr una coordinación entre las autoridades para evitar afectaciones en agricultores y ganaderos. Pidió 

apostar a los paneles solares para reducir el costo de la luz. 

La diputada Ciria Yamile Salomón Durán (PVEM) dijo que hay una inquietud muy grande por parte de la ciudadanía de 

que se volviera a suscitar el desastre que hubo y que afectó al Valle del Mezquital, en gran parte por los manejos del agua 

y del rebase de las presas, además que es la zona más contaminada de la República, porque recibe todas las aguas residuales 

de la Ciudad de México. 

La diputada Yeidckol Polevnsky Gurwitz (Morena) apuntó que se hace un trabajo que día con día tendrá que llevar a una 

mayor coordinación, además de que existen fondos internacionales en materia de cambio climático donde hay mucho por 

hacer, pero se requiere de proyectos, por lo que será importante llevar estas propuestas. “Si se presentan buenos proyectos 

habrá buenos resultados”. 

Humberto Marengo Mogollón, subdirector general técnico de Conagua, refirió que hay un problema gravísimo en todo el 

norte por las sequías y se debe revisar las políticas a seguir. Señaló que el 75 por ciento del agua que se entrega para uso 

agrícola viene de las aguas almacenadas, un alto porcentaje de eso retorna a los canales de riego y se va al desperdicio, y 

ahí hay que poner plantas de tratamiento, hacer reuso de esa agua.   

Jerome Poussielgue, jefe de cooperación de la delegación de la Unión Europea en México, dijo que la Agenda 2030 es el 

eje de las políticas internas y externas de la Unión Europea; no solamente es un compromiso global, también es un 
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compromiso interno que tratamos de poner en marcha en la Unión Europea con los 27 países y con la política exterior. El 

agua es un reto social, económico y político en este momento.  

Precisó que la Unión Europea ha puesto el tema del agua en el centro de sus políticas internas, no solamente permitiendo el 

acceso por parte de la población y tratando el saneamiento, la protección de los recursos hídricos, la calidad y la cantidad 

de agua. Es un tema estratégico y de sobrevivencia. Externó su apoyo con intercambios de experiencia y asistencia técnica.  

Raúl Rodríguez Márquez, presidente del Consejo Consultivo del Agua, indicó que sus expertos de los sectores académico, 

social y empresarial, se suman a este proyecto, pues vale la pena ya que es un tema de seguridad nacional. 

Silvia Mata, del colectivo Tu voz es mi voz, señaló que en Ecatepec hay 150 colonias que carecen de líquido, lo que afecta 

a cerca de un millón de personas, sin que Conagua respalde una política para tener agua potable y saneada. Agregó que este 

recurso es vendido a un costo de entre 140 y 240 pesos por mil litros, además que existen pozos contaminados, de los cuales, 

a pesar de haber sido clausurados, uno sigue en función.  
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Presentan el libro “El robo en fronteras, 
¿cuándo ocurre, dónde?” 

 

Los hechos delictivos en las fronteras es un grave problema: diputada 
Guerra Mena 

Boletín No.1129 

Presentan el libro “El robo en fronteras, ¿cuándo ocurre, dónde?” 

• Los hechos delictivos en las fronteras es un grave problema: diputada Guerra Mena 

El Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP), junto con las comisiones de Seguridad Ciudadana, Asuntos 

Frontera Norte y Asuntos Frontera Sur, así como el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 

presentaron el libro “El robo en fronteras, ¿cuándo ocurre, dónde?”. 

La presidenta de la Comisión de Seguridad Ciudadana, Juanita Guerra Mena (Morena), comentó que quienes se trasladan 

por medio de fronteras, haciendo uso de ellas, siempre se encuentran en franca situación de vulnerabilidad. “Los hechos 

delictivos en las fronteras es un grave problema al que constantemente se enfrentan las autoridades de los países que tiene 

a su cargo el resguardo de pasos y puentes fronterizos”. 

Indicó que resulta sumamente valioso este esfuerzo académico y de investigación, no solo porque se trata de una labor 

conjunta entre expertos y autoridades, tanto del sector privado como del sector público, sino porque permite establecer 

desde una perspectiva integral una metodología dinámica y una visión común que abre el debate. 

“Sea este valioso esfuerzo académico un pilar de toma de decisiones respecto del establecimiento de acciones y definiciones 

de políticas públicas que permita transitar a una nueva visión de seguridad en las fronteras donde la presencia y el estado 

de fuerza actúen con eficacia, garantizando no solo la tranquilidad y la protección de quienes se trasladan por las fronteras, 

sino también el abandono de la construcción de un clima de paz y orden necesario para la defensa de los derechos humanos”, 

añadió. 

Dijo que los humanos han migrado y seguirán haciéndolo, porque es su naturaleza y es parte de la evolución misma de 

nuestra especie. Este fenómeno se ha analizado desde la importante diversidad de perspectivas y en todas hay una constante 

en que migrar es un derecho que tienen las personas y, por ende, debe ser sujeto de la más amplia protección legal y de la 

presencia del orden coactivo. 
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Funcionarios 

Felipe de Alba Murrieta, encargado de la dirección general del CESOP, comentó que este centro es un órgano interno, 

técnico de apoyo a los legisladores; por ello, este trabajo considera una respuesta a la solicitud de diputadas y diputados de 

las comisiones que convocan a esta actividad. Asimismo, se busca satisfacer los requerimientos de información, el 

despliegue de datos de una manera ágil y creativa para establecer una comunicación con los usuarios. 

Jorge Omar Ríos Gascón, coordinador técnico de la Secretaría de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados, 

consideró que es importante resaltar obras de este tipo que dan pauta para poder entender los “dos México que se tiene 

desde la frontera norte a la sur”. Comentó que la obra da elementos que permiten a las y los legisladores trabajar de manera 

más puntual en temas de migración que atañen al país, porque es un libro basado en datos oficiales. 

Del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Víctor Hugo Pérez Rojas mencionó que es de gran 

relevancia el cúmulo de esfuerzos centrados en este libro y que es sumamente valioso para atender los problemas en la 

materia. “La información que se obtiene en esta obra le da un rumbo claro a quienes toman decisiones para el país”, sostuvo. 

Isaac Morales, de la Subsecretaría de Asuntos Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, estimó que este libro 

impactará positivamente en el diseño y estudio de respuestas integrales frente a una problemática compleja. Explicó que la 

violencia forma parte de un conjunto de retos persistentes que no se han detenido por la pandemia por Covid-19 y que, 

incluso, resultan emergentes para el ámbito de la seguridad pública. 

Keila Morales Martínez, directora de Análisis y Estadística del Centro Nacional de Información del Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública, dijo que la calidad, desde la recolección hasta la difusión de los datos, es vital 

para el estudio de conductas criminales, el conocimiento del fenómeno delictivo y su prevención, la toma de decisiones, el 

mejoramiento de las políticas públicas y el diseño de estrategias de seguridad más efectivas. 

Especialistas e investigadores 

Diane E. Davis, socióloga y autora del prólogo del libro, comentó que con esta obra los autores pueden contribuir a que los 

legisladores mexicanos puedan ir mucho más lejos de la mirada de delito como un acto social jurídicamente penalizable; 

por ello, hay que analizar el contexto. “Aprecio que el libro formule perspectiva metodológica que concibe al ser humano 

como un sujeto en desplazamiento constante”. 

El investigador del Colegio de la Frontera Norte, Mario César Fuentes, mencionó que el libro ofrece una visión distinta de 

lo que puede ser esta problemática en contextos de frontera. Además, es una herramienta para desagregar este fenómeno en 

sus distintas dimensiones y las interacciones que se dan en estas regiones; da indicadores para analizarlo. 
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Josefina Pérez, coordinadora de posgrado en la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Tijuana, señaló que el libro busca 

responder cómo se explica el robo en México según la incidencia delictiva de años recientes, cuáles son sus ejes temporales, 

sus expresiones locales y si se trata de uno o varios fenómenos que se expresan en alguna forma de regularidad; enlista 

nueve variantes de robo con las cifras más altas y los presenta según su orden de incidencia y contiene una comparación y 

contextualización de diferentes fronteras y de cómo se visualiza el delito. 
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La Comisión de Salud organizó el Foro 
“Diabetes: La epidemia crónica” 

 

El reto es incidir en compras de medicamentos para garantizar su acceso a 
los pacientes: diputado Reyes Carmona 

Boletín No.1122 

La Comisión de Salud organizó el Foro “Diabetes: La epidemia crónica” 

• El reto es incidir en compras de medicamentos para garantizar su acceso a los pacientes: 

diputado Reyes Carmona  

• Necesario, reconformar la Ley General de Salud en materia de enfermedades crónicas no 

transmisibles: diputado Ramírez Barba  

La Comisión de Salud, que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), organizó el 

foro “Diabetes: La epidemia crónica”, cuyo objetivo es generar una propuesta de acción y 

legislación integral para fortalecer la prevención y atención de la diabetes a partir de evaluar el 

contexto actual. 

 

Al dar la bienvenida, el diputado Reyes Carmona indicó que las iniciativas y puntos de acuerdo 

representan un reto, no sólo por lo que se deberá asignar en el Presupuesto 2023, sino para, “de 

una vez por todas, incidir en que las compras de medicamentos como la insulina, se hagan 

adecuada y oportunamente” para garantizar su acceso a los pacientes  

Afirmó que “los esfuerzos que hagamos serán en pro de las y los pacientes con esta epidemia en 

ascenso”. Mencionó que todas las iniciativas caminarán de manera efectiva y positiva para generar 

salud y bienestar a todas y todos los mexicanos. Destacó la importancia de aprovechar los 

conocimientos vertidos por los expertos para hacer propuestas. 

Dijo que la diabetes es una enfermedad que padecen más de 460 millones de personas en el 

mundo, y se prevé que para 2045 sean 700 millones. En América Latina es la cuarta causa de 
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muerte y, en México, la tercera, después de enfermedades cardiacas y Covid-19. “De seguir así, 

para 2045 la cifra de mexicanos y mexicanas con diabetes será de 23 millones, lo que nos colocaría 

en el sexto lugar mundial”.  

“El Instituto Nacional de Salud pública indica que el retraso en el diagnóstico y búsqueda de 

tratamiento es la principal causa de alta prevalencia de complicaciones asociadas como ceguera, 

enfermedad cardiovascular, enfermedad renal y amputación de miembros inferiores” 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN), secretario de la Comisión, afirmó que se debe hacer 

una reconformación de la Ley General de Salud para enfocar los resultados porque las 

enfermedades crónicas no transmisibles, entre ellas la diabetes, tienen al sistema de salud en 

punto de quiebra. 

Indicó que en la Legislatura anterior se presentaron 26 iniciativas y 37 puntos de acuerdo para 

reconocer la Diabetes Mellitus Tipo 1, que haya un día nacional, y más medicamentos. En la actual 

Legislatura hay dos iniciativas y 15 puntos de acuerdo.  

Dijo que la Comisión tiene el interés de avanzar y escuchar a los expertos; hay un gran consenso 

de que la diabetes mellitus merece mayor atención. “Debemos buscar acciones legislativas, 

escuchar a los representados y ser su voz, para legislar y generar normas adecuadas que permitan 

una mejor convivencia social. 

Manifestó su disposición por contribuir en todo lo necesario y revisar la legislación para incidir con 

las instituciones, “porque el abasto es un tema a resolver muy serio”. 

La presidenta de la Asociación Mexicana de Diabetes, Gabriela Allard Taboada, pidió abordar el 

tema con un enfoque integral, desde la prevención, educación-control del paciente y los 

tratamientos. “La falta de control es uno de los principales problemas, pues deriva en 

consecuencias incapacitantes y catastróficas, y hay pocos esfuerzos en la materia”. Propuso 

promover la aplicación de insulina desde etapas tempranas, lo cual puede tener un impacto 

positivo en los pacientes. 

El doctor Josafat Camacho Arellano, presidente Médico de la Federación Mexicana de Diabetes, 

presentó el tema “Necesidad de diferenciación de los diferentes tipos de diabetes para mejor 

tratamiento en los pacientes”. 

Indicó que existen tres clases de este padecimiento: Diabetes Tipo 1, que no es prevenible; 

Diabetes Tipo dos y Diabetes Gestacional, las cuales se pueden prevenir mejorando las 
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condiciones higiénico dietéticas.Identificar cada uno permitirá abordarlo con mayor oportunidad. 

Propuso crear una Norma Oficial Mexicana para cada tipo de Diabetes, un registro adecuado de 

pacientes y diferenciar los tratamientos. 

La doctora Sarah Rebeca Rosales Baca, presidenta médica de la Federación de Educadores en 

Diabetes, se refirió al tema de “La Educación en diabetes: la corresponsabilidad en los 

profesionales de la salud, en los tomadores de decisión y en la población”. Propuso promover la 

educación para la salud en diabetes, unificar criterios para generar estándares necesarios para su 

práctica, profesionalizarla y convertirla en una especialidad. 

Expresó que el sistema de salud está rebasado por las complicaciones de esta enfermedad. Se 

pronunció por realizar acciones de prevención de todos los tipos de diabetes, implementar 

políticas públicas para su adecuada y oportuna detección, y atención de calidad para prevenir 

complicaciones.  

El doctor Antonio Gómez Mujica, presidente médico de la Asociación Mexicana de Diabetes, se 

refirió al daño causado por la pandemia de Covid-19 en los servicios de salud en México. Dijo que 

antes de la pandemia el sistema de salud, tenía una serie de carencias y a partir del virus se 

evidenciaron los retos que se debían enfrentar. 

Consideró inaplazable priorizar el sistema de salud en el presupuesto público, pues durante la 

pandemia los recursos fueron insuficientes “se gastó la décima parte de lo que se requería para 

mantener la capacidad de esos servicios”. Añadió que la austeridad en el sector salud debilita el 

progreso de la cobertura universal de estos servicios y transfiere su costo a los hogares, que en 

2020 aumentó 68 por ciento.  

La doctora Raquel Faradji Hazan, vicepresidenta médica de la Sociedad Mexicana de Nutrición y 

Endocrinología, se refirió al tema “Manejo óptimo de la diabetes: El acceso al tratamiento 

completo, un derecho de todos los mexicanos” y destacó la importancia de contar con registros 

para conocer la incidencia de la diabetes, su tratamiento, grado de control metabólico, mortalidad, 

mejorar la atención de las personas y conocer sus necesidades para incidir en políticas públicas. 

Afirmó que diferenciar los distintos tipos de diabetes permitirá tener un presupuesto específico 

para cada una y ayudará a recibir un diagnóstico y manejo óptimos. Dijo que el acceso a 

tratamientos completos permitirá una vida productiva y sin complicaciones.  

María de Lourdes Sánchez Aldama, del Movimiento por una sola voz en la Diabetes Tipo 1, planteó 

modificar la Norma Oficial Mexicana para la identificación y tratamiento de las personas con este 
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padecimiento, pues es muy diferente a las clasificaciones. Esperemos que las leyes se traduzcan 

en un buen control de los niños con diabetes y que ninguno de ellos tenga que morir por esta 

causa 

Dijo que se busca garantizar la atención integral y el manejo apropiado de quienes viven con este 

padecimiento y ser visibles ante las leyes. Pidió crear un Registro Nacional de Personas con 

Diabetes Tipo 1 para saber cuántas hay, garantizar el acceso completo a insumos para su manejo 

correcto y evitar complicaciones, y reforzar la capacitación de médicos y personal de salud. 
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La Comisión de Pueblos Indígenas y 
Afromexicanos aprobó seis opiniones a 
distintas iniciativas 

 

Boletín No.1126 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos aprobó seis opiniones a distintas 

iniciativas 

• Inclusión a personas indígenas y consulta previa e informada a Pueblos Originarios, entre los 

temas 

• Solicitará al titular del INPI atender peticiones  

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos 

(Morena), aprobó seis opiniones a igual número de iniciativas en materia de inclusión de personas 

pertenecientes a pueblos originarios y consulta previa e informada a estas comunidades, entre 

otros temas.  

Durante su reunión ordinaria, la diputada informó que emitió un oficio a la Mesa Directiva, en el 

que solicita reactivar el proyecto “Las lenguas indígenas toman la tribuna” en el Pleno de la Cámara 

de Diputados, del cual celebró que se haya retomado en esta LXV Legislatura.  

Opiniones a dictámenes aprobadas 

La Comisión aprobó su opinión a la iniciativa con proyecto de decreto que reforma diversas 

disposiciones de la Constitución Política, en materia de derecho a la consulta libre, previa, 

informada y culturalmente adecuada en pueblos y comunidades indígenas.  

Asimismo, a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se adiciona al artículo 21 de la Ley de 

Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, respecto de la consulta indígena.  

Igualmente, votó favorablemente su opinión a la iniciativa con proyecto de decreto que reforma 

el artículo 45 de la Ley General de Turismo.  
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Otra opinión avalada fue a la iniciativa con proyecto de decreto por la que se reforma el artículo 

2º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.  

También validaron la opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se adicionan 

disposiciones a la Ley del Servicio Exterior Mexicano.  

En este punto, la diputada Anabey García Velasco (PAN) propuso que se busquen y fomenten 

mecanismos del servicio exterior que favorezcan a las personas pertenecientes a los pueblos 

originarios. 

La diputada Sayonara Vargas Rodríguez (PRI) estimó que no hay contradicciones en la opinión de 

la Comisión hacia esta iniciativa. “Con la opinión se robustece la participación de las integrantes 

de las comunidades originarias”.  

De Morena, la diputada Araceli Ocampo Manzanares dijo que se deben respetar los 

procedimientos para emitir opiniones que se han consensado entre los integrantes de la instancia 

legislativa.  

Por MC, la diputada María Teresa Ochoa Mejía consideró que todos los temas son debatibles y 

mencionó que la opinión puede ser perfectible.  

La diputada Irma Juan Carlos explicó que esta iniciativa es en materia de inclusión de las personas 

de los pueblos originarios y que abarca la promoción cultural. Recordó que la Comisión no es la 

dictaminadora de esta propuesta y que solamente emite una opinión.  

Asimismo, aprobaron opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por la que se reforman y 

adicionan los artículos 2o. y 73 de la Constitución Política.  

Asuntos generales 

La diputada Irma Juan Carlos propuso elaborar un oficio dirigido al titular del Instituto Nacional de 

los Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes, a fin de reunirse con la Comisión y responder 

peticiones para atender diversos temas en la materia.  

Roberto Antonio Rubio Montejo, diputado del PVEM, estimó necesario que el titular del INPI 

atienda de manera urgente las peticiones emitidas por las y los legisladores de la instancia.  
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El diputado Carlos López Guadarrama (Morena) externó que esta actitud se tiene que visualizar 

como falta de oficio político del titular del Instituto. “Debemos fijar una postura más concreta y 

enérgica sobre la situación”. 
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Descartan homicidio de Celeste Sánchez, diputada 
federal por Durango 

 
La Fiscalía de Justicia del Estado descartó un homicidio en torno al caso de la muerte de la diputa federal 
por Durango, Celeste Sánchez Romero, registrado el pasado lunes. 
Ruth Medina Alemán, fiscal general en la entidad, quien lamentó el deceso de la diputada, informó que 
la necropsia realizada al cuerpo de la legisladora de 32 años de edad, no presentaba huellas de violencia, 
ni tampoco el interior del lugar de los hechos. 
 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/descartan-homicidio-de-celeste-sanchez-
diputada-federal-por-durango.html 
 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/descartan-homicidio-de-celeste-sanchez-diputada-federal-por-durango.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/descartan-homicidio-de-celeste-sanchez-diputada-federal-por-durango.html
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ENTREVISTA / MARCO ANTONIO FLORES SÁNCHEZ 

(DIPUTADO – MORENA) 
 

“Es una situación muy difícil la que están viviendo allá (Jerez, Zacatecas), pues en el calor de la plática 

se me salió, pero la gente está desesperada, la gente perdió su patrimonio, sus casas, sus carritos, sus 

troquitas, sus animales, para andar en situación casi de calle. El reclamo que yo tengo es que la gente 

regrese a su casa y que no se metan con la gente buena. Se lo tengo que pedir a los malos o a los 

buenos, que no se metan con la gente”. 

 

MarcoDipHeraldoRadio.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1hgu0gnlQoARGA3OI2_mOf_D_yCF08n7P/view
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Por unanimidad, San Lázaro aprobó que el 
Estado garantice la no discriminación de 

todas y todos 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con una votación total de 468 manifestaciones a favor, cero en contra y cero abstenciones, la Cámara 
de Diputados en el Palacio Legislativo en San Lázaro aprobó la reforma al Artículo 2 de la Ley Federal para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación (LFPED), esto para que el Estado garantice la inclusión de todas y 
todos los mexicanos sin ningún tipo de distinción. 

Este miércoles 23 de febrero, bajo el propósito de erradicar con la discriminación de raíz, Susana Cano, 
legisladora federal por Movimiento Regeneración Nacional (Morena), señaló que el dictamen resulta de 
suma importancia para fortalecer a las instituciones, ya que marca un parteaguas para que los tres poderes del 
Estado generen e impulsen estrategias que ataquen a la discriminación desde sus diversas aristas. 

En el Artículo 2 de la LFPED se especifica que es responsabilidad del Estado mexicano “promover las 
condiciones para que la libertad y la igualdad de las personas sean reales y efectivas”. Bajo la lógica del 
derecho nacional, las autoridades de los tres poderes en cualquier nivel de gobierno “deben eliminar aquellos 
obstáculos que limiten en los hechos su ejercicio e impidan el pleno desarrollo de las personas, así como 
su efectiva participación en la vida política, económica, cultural y social del país”. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/por-unanimidad-san-lazaro-aprobo-que-el-estado-garantice-la-no-

discriminacion-de-todas-y-todos/ 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/por-unanimidad-san-lazaro-aprobo-que-el-estado-garantice-la-no-discriminacion-de-todas-y-todos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/por-unanimidad-san-lazaro-aprobo-que-el-estado-garantice-la-no-discriminacion-de-todas-y-todos/
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Morena propuso que ONGs no reciban 
donaciones de países extranjeros 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reyna Celeste Ascencio, diputada federal por parte del partido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), propuso que las Organizaciones No Gubernamentales (ONGs) no reciban 
donaciones por parte de países extranjeros en caso de que “promuevan el golpismo”. 

Pese a que la propuesta por la morenista no fue leída en la tribuna, esta se publicó en la Gaceta 
Parlamentaria del martes 22 de febrero en donde se establece la reforma al artículo 82 de la Ley 
del Impuesto sobre la Renta, justificando que las ONGs deben regular y transparentar los 
recursos que reciben del extranjero, especialmente, si se dedican a desarrollar actividades de 
cabildeo y litigio en contra de México. 

De acuerdo con la propuesta, el proyecto de nación del presidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) autodenominado como la Cuarta Transformación (4T) ha sido blanco de 
ataques por parte de organizaciones las cuales “se escudan en la protección de grupos 
vulnerables, el medio ambiente o la defensa de los derechos humanos”. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/morena-propuso-que-ongs-no-reciban-donaciones-para-evitar-ataques-a-
la-4t/ 

 

http://gaceta.diputados.gob.mx/
http://gaceta.diputados.gob.mx/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/morena-propuso-que-ongs-no-reciban-donaciones-para-evitar-ataques-a-la-4t/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/morena-propuso-que-ongs-no-reciban-donaciones-para-evitar-ataques-a-la-4t/
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Diputados de MORENA solicitan diálogo para 
encontrar solución a la huelga en Notimex 

Diputadas y diputados de Morena respaldaron las demandas de los trabajadores en huelga de Notimex 
(agencia de noticias estatal de México) para mejorar su situación laboral, y solicitaron a las partes 
involucradas encontrar una solución al conflicto. 
En conferencia de prensa, acompañado de legisladores de su bancada, el diputado Fernando Marín Díaz 
señaló la necesidad de que se entable un diálogo entre los trabajadores y las autoridades competentes, 
a fin de terminar con el conflicto y dar un resolutivo que convenga a los empleados. 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/diputados-de-morena-solicitan-dialogo-para-
encontrar-solucion-a-la-huelga-en-notimex/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/diputados-de-morena-solicitan-dialogo-para-encontrar-solucion-a-la-huelga-en-notimex/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/diputados-de-morena-solicitan-dialogo-para-encontrar-solucion-a-la-huelga-en-notimex/
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DIPUTADA PATRICIA ARMENDÁRIZ CONTINÚA 

TRABAJANDO EN EL TEMA DE LOS MEDICAMENTOS 
 

Muy interesante el trabajo que está haciendo la diputada de Morena, Patricia Armendáriz, en el tema 

de los medicamentos. 

Anoche publicó un tweet y hoy pública una columna en Milenio, no niega ni mucho menos el problema 

del desabasto de medicamentos, eso que los propagandistas del presidente López Obrador con el 

doctor López Gatell llamaban hace más o menos un año, un intento golpista y una telenovela, Patricia 

Armendáriz está haciendo un trabajo verdaderamente de servidora pública en este tema. 

 

nota-dip Armendariz.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1KG2cgo47uFukFLjuI5YWyz4YXss3Vekd/view
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ENTREVISTA / MARGARITA ZAVALA (DIPUTADA – PAN) 
 

“El presidente de la Corte, en un claro abuso del poder, le hace de distractor oficioso de su jefe político, 

porque de ese lado ya se puso, cómo si se tratara de un consejero jurídico o secretario de justicia, 

realmente como empleado, para la verdad, distraer unos temas sobre un libro que respecto del tema 

de la guardería ABC, que yo he contestado y les contesté los tweets porque no es cierto que hubo una 

operación para proteger a familia. En realidad creo que funcionó clarísimamente como un distractor de 

oficio, lo cual es lamentable. Para esto se pronuncia además de 13 años después, resulta que le llegó su 

independencia, pues de qué le sirvió si ahorita está hecho un esclavo”. 

 

Entrevista Margarita Zavala.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Xmq29Xib-B7sZ0tx1Bby1OK-I_n78EFG/view
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ENTREVISTA / MARGARITA ZAVALA (DIPUTADA-PAN)  
 

“La declaración es gravísima, además viene del presidente de la Corte, no viene de cualquier persona. 

Está lleno de mentiras todo su discurso, además en la presentación de un libro. Solo utiliza 10 páginas 

en las que no dice nada de lo que dijo ayer. Yo, honestamente, creo que hizo un papelazo, no solo 

miente, sino que la hizo de distractor de oficio. Lamento que haya sido el presidente de la Corte el que 

se haya prestado a eso. Hace mucho que no veíamos una Corte tan servil al poder del Presidente de la 

República”. 

 

 

 

TeleFórmula Ent. Margarita Zavala 2302.mp4 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1dvrpx6r45gvMw_s8tE9KyIG8Thb_gpL7/view
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ENTREVISTA / MARGARITA ZAVALA (DIPUTADA – PAN) 
 

“Desde luego el presidente de la Corte miente porque se ha ofrecido, como últimamente lo ha hecho, 

pues de empleado del Presidente de la República, quiere actuar como una especie o de secretario de 

justicia o consejero jurídico y miente porque él ha decidido a ayudarle a distraer el tema. Yo fui muy 

específica en todas las cosas que mintió, él presenta un libro, por supuesto, pues con la Corte y desde 

la (inaudible) de la Corte lo narra y se le ocurrió, porque así es su discurso, ahorita se le ocurrió decirles 

eso y 13 años después decide realmente comunicar cosas que ni siquiera son, 10 páginas que le dedica 

al caso y en ninguna hace referencia a nada de lo que dijo el día de ayer y la verdad es en realidad está 

actuando al servicio del Presidente de la República”. 

 

 

 

Ent Dip M Zavala.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1GmRlX2VuYDjJqLCGvTyC1imipvtVBrbU/view
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NIEGA MARGARITA ZAVALA SEÑALAMIENTOS DE ARTURO 

ZALDÍVAR 
 

A unos meses de que se cumplan trece años de esos lamentables hechos, registrados en la guardería 

ABC, el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, denunció que en el 

gobierno de Felipe Calderón hubo una operación de Estado para proteger a la familia de su esposa 

Margarita Zavala. 

La que ya respondió fue, por supuesto, Margarita Zavala, diputada del PAN ex primera dama. Dijo que 

mentía el ministro presidente de la SCJN; dijo que fue el propio gobierno federal de su esposo, el 

presidente Felipe Calderón, el que denunció, dice Margarita Zavala, y obtuvo órdenes de aprehensión. 

 

MVS - Niega Margarita Zavala señalamientos - 23 FEB 2022 (online-audio-converter (mp3cut.net).mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1g5KHpHcFc9NrXBxrkSbyiaoTHILG46gi/view
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MARGARITA ZAVALA LE RESPONDE A ARTURO ZALDÍVAR 

TRAS ACUSACIONES 
 

En respuesta a lo dicho por el ministro presidente, Arturo Zaldívar, la diputada del Partido Acción 

Nacional Margarita Zavala, dijo que el ministro presidente miente al indicar que existió una operación 

de Estado para proteger a su familia por el caso de la Guardería ABC. “Miente al decir que hubo una 

operación para proteger a mi familia. La concesión fue de años antes que Felipe Calderón entrara a la 

presidencia. Y fue el propio gobierno federal el que denunció y obtuvo órdenes de aprehensión incluso 

contra una pariente mía en sexto grado y otros, ya no tenga ocurrencias”, publicó en Twitter. 

 

Margarita Zavala le responde a Arturo Zaldívar tras acusaciones.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1CRDPPMdR2AKFSq3Z3AWypGNI0nwQRLvn/view
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RESPONDE MARGARITA ZAVALA A SEÑALAMIENTO DEL 

MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR 
 

Al presentar su libro Diez años de derechos. Autobiografía jurisprudencial, el ministro Arturo Zaldívar 

dijo que en 2009 hubo una operación de Estado para proteger a la familia de la esposa del presidente 

Calderón y altos funcionarios públicos de ese gobierno en el caso del incendio de la guardería ABC. 

Margarita Zavala no tardó en responder estos señalamientos del ministro presidente. En su cuenta de 

Twitter aseguró que el ministro presidente miente, que ella y Felipe Calderón tuvieron varios 

encuentros con los padres de los menores en Hermosillo y la Ciudad de México. Sentenció que su 

familia no recibió protección y que el propio gobierno denunció y obtuvo órdenes de aprehensión en 

contra de los implicados. 

 

 

 

IMAGEN TV - Responde Margarita Zavala a señalamientos - 23 FEB 2022 (online-video-cutter.com).mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1UsFgQtfptX4RDf1wJgCpChBHBAbOGxe1/view
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HUBO 'OPERACIÓN DE ESTADO' DE CALDERÓN PARA 

PROTEGER A FAMILIA DE MARGARITA ZAVALA EN CASO 

DE GUARDERÍA ABC: ZALDÍVAR 
 

Ayer el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, hizo revelaciones 

importantes, fue como parte de la presentación de un libro, pues donde da a conocer que hubo una 

manipulación, un golpe del Estado, para en su momento poder proteger a la familia de la entonces 

Primera Dama, Margarita Zavala, concretamente el ministro presidente aseguró que esta operación de 

Estado tuvo como objetivo el minimizar los impactos que habría generado en su momento esta 

tragedia de la Guardería ABC en Sonora, como sabemos cobró la vida de 49 menores y dejó a varios 

más lesionados. 

Luego de todas estas declaraciones, por supuesto ya hubo una respuesta por parte de Margarita Zavala 

a través de un hilo en su cuenta de Twitter, aseguró Margarita Zavala que Arturo Zaldívar miente. 

 

Ministro Zaldívar.mp3 - Google Drive 

 

https://drive.google.com/file/d/1yGO5gjfVGckIEyFvOIxwzKbRF4qgViMp/view
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MARGARITA ZAVALA RECHAZA LAS DECLARACIONES QUE 

HIZO ARTURO ZALDÍVAR 
 

La diputada panista, Margarita Zavala rechazó hoy las declaraciones que hizo el ministro presidente de 

la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, quien acusó al gobierno del expresidente Felipe Calderón 

de haber ejercido presiones en su contra en el año 2009, después de las resoluciones que el ministro 

emitió sobre el incendio de la Guardería ABC en Hermosillo, Sonora, donde murieron 49 niños el 5 de 

junio de aquel año. 

 

Margarita Zavala rechaza las declaraciones que hizo Arturo Zaldívar.mp3 - Google Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1BjO7eY5bLKFM67TqqELISyTjcdJtPYrM/view
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Carlos Quintana presenta iniciativa para proteger 
los derechos electorales 

 
A fin de proteger los procesos electorales para que sean equitativos, legales, transparentes y se respete 
la voluntad popular, el diputado federal de Acción Nacional, Carlos Quintana Martínez presentó la 
iniciativa para reformar el artículo 78 de la Ley General del Sistema de Medios de Impugnación para que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), anulen las elecciones cuando se 
comprueben actos ilegales e irregulares. 
 
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,101309/titulo,Carlos+Quintana+presenta+iniciativa+p
ara+proteger+los+derechos+electorales+/ 
 
 
 

 

 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,101309/titulo,Carlos+Quintana+presenta+iniciativa+para+proteger+los+derechos+electorales+/
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,101309/titulo,Carlos+Quintana+presenta+iniciativa+para+proteger+los+derechos+electorales+/
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Ex primera dama y jefe Supremo mexicano chocan 
por incendio guardería en 2009 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La ex primera dama y actual diputada mexicana Margarita Zavala acusó este miércoles de "mentir" a Arturo 

Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte, por denunciar presiones del Gobierno para protegerla en el 

caso de la Guardería ABC, donde murieron 49 niños en un incendio. 

Zavala, esposa del expresidente Felipe Calderón (2006-2012), reprochó que Zaldívar haya asegurado el martes 

que hubo "una operación de Estado para proteger a la familia" de ella y no involucrarla en el incendio que ocurrió 

en junio de 2009 en una guardería concesionada por el Gobierno. 

 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/ex-primera-dama-y-jefe-supremo-mexicano-chocan-por-incendio-guarderia-en-2009/50000545-

4746662 

 

 

 

 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/ex-primera-dama-y-jefe-supremo-mexicano-chocan-por-incendio-guarderia-en-2009/50000545-4746662
https://www.efe.com/efe/america/mexico/ex-primera-dama-y-jefe-supremo-mexicano-chocan-por-incendio-guarderia-en-2009/50000545-4746662


846Perfila Congreso pedir prórroga de 60 días por "Ley Chayote" 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

24/02/2022 0 

PERIÓDICO

0 

 

"Yo voté con proyecto del ministro Zaldívar", dice 

Sánchez Cordero sobre caso de la Guardería ABC 

 

 

 

 

 

 

La ministra en retiro y ahora presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez 

Cordero, declinó opinar sobre las revelaciones del ministro Arturo Zaldívar, quien 

aseguró que durante el gobierno de Felipe Calderón existió una “operación de Estado” 

para proteger a la familia de Margarita Zavala y a altos funcionario de esa 

administración por el caso de la Guardería ABC. 

Al término de la sesión y al ser cuestionada por los periodistas sobre esta revelación y 

su opinión al respecto, declinó dar opiniones y sólo apuntó: “Ya saben cómo vote, yo 

vote con proyecto del ministro Zaldívar”, sólo respondió la senadora por Morena. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guarderia-abc-yo-vote-con-proyecto-del-ministro-zaldivar-

sanchez-cordero-sobre-caso  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guarderia-abc-yo-vote-con-proyecto-del-ministro-zaldivar-sanchez-cordero-sobre-caso
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guarderia-abc-yo-vote-con-proyecto-del-ministro-zaldivar-sanchez-cordero-sobre-caso
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Zaldívar miente al decir que se protegió a mi 
familia sobre Guardería ABC: Margarita Zavala 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Margarita Zavala aseguró que el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar, miente al revelar que fue presionado por el expresidente Felipe Calderón para proteger a su familia por 

el incendio de la Guardería ABC ocurrido en Hermosillo en 2009 y que dejó 49 niños muertos. 

“Miente (Zaldívar) al decir que hubo una operación para proteger a mi familia. La concesión fue de años antes 

que Felipe Calderón entrara a la presidencia. Y fue el propio gobierno federal el que denunció y obtuvo órdenes 

de aprehensión incluso contra una pariente mía en sexto grado y otros”, escribió la diputada por el PAN y 

exprimera dama. 

Por medio de varios tuits, la panista señaló que el ministro miente al decir que ninguna autoridad buscó a los 

padres de la Guardería ABC, pues su esposo como presidente de la República se reunió con ellos en Hermosillo 

y en la Ciudad de México al día siguiente de la tragedia. 

https://www.forbes.com.mx/politica-zaldivar-miente-margarita-zavala-guarderia-abc/  

 

https://www.forbes.com.mx/politica-zaldivar-miente-margarita-zavala-guarderia-abc/
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“Miente”: Margarita Zavala contestó a 
Arturo Zaldívar por supuestas presiones 
de Felipe Calderón para exonerarla del 

caso ABC 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La diputada del Partido Acción Nacional (PAN) y esposa del expresidente Felipe 
Calderón, Margarita Zavala, aseguró que el Ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar “miente” al asegurar que recibió presiones del 
exmandatario para exonerarla por el incendio de la Guardería ABC ocurrido en Hermosillo, 
Sonora en 2009 y que dejó 49 bebés muertos y 106 heridos . 

A través de su cuenta de Twitter, Margarita Zavala escribió: “Miente Zaldívar, miente 
@ArturoZaldivarL Ayer, mientras gastaba el erario público en la presentación de su libro dijo que: 
mientras escuchaba se le “ocurrió” “contarles una historia” y dijo muchas mentiras”, enfatizó la 
panista. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/miente-margarita-zavala-contesto-a-arturo-zaldivar-por-supuestas-

presiones-de-felipe-calderon-para-exonerarla-del-caso-abc/  

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/miente-margarita-zavala-contesto-a-arturo-zaldivar-por-supuestas-presiones-de-felipe-calderon-para-exonerarla-del-caso-abc/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/miente-margarita-zavala-contesto-a-arturo-zaldivar-por-supuestas-presiones-de-felipe-calderon-para-exonerarla-del-caso-abc/
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Zaldívar debería atender justicia en vez de 

agredir: Margarita Zavala sobre caso de 

Guardería ABC 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La diputada federal por el PAN, Margarita Zavala, 

hizo un llamado al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Arturo Zaldívar, a atender la justicia en México, “en vez de agredir”. Esto luego 

de que el abogado acusara que hubo protección a la familia de la ex primera dama 

ante el caso de la Guardería ABC. 

En entrevista para MILENIO Televisión, la legisladora sostuvo que el ministro se ha 

ofrecido como “empleado del Presidente”, actuando como secretario y consejero 

jurídico que miente y somete al Poder Judicial a las órdenes del Ejecutivo; “es una pena 

para el derecho, es una pena para la patria”. 

 

https://www.milenio.com/politica/zaldivar-deberia-atender-justicia-agredir-margarita-zavala  

https://www.milenio.com/politica/zaldivar-deberia-atender-justicia-agredir-margarita-zavala
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Zaldívar miente sobre protección a mi familia en 

caso de Guardería ABC: Margarita Zavala 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La diputada del PAN y ex primera dama, Margarita 

Zavala, rechazó las declaraciones del ministro presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, quien acusó que en 2010 recibió presiones 

en el gobierno de Felipe Calderón por su proyecto de resolución del caso del incendio 

de la Guardería ABC, en Sonora, donde murieron 49 niños. 

Ayer, durante la presentación de su libro 10 años de derechos. Autobiografía 

jurisprudencial, el abogado declaró que fue objeto de presiones durante el gobierno 

de Felipe Calderón, debido al proyecto de resolución que presentó en 2010 por el caso 

de la guardería en Hermosillo. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/arturo-zaldivar-miente-caso-guarderia-abc-margarita-zavala  

https://www.milenio.com/politica/arturo-zaldivar-miente-caso-guarderia-abc-margarita-zavala
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El presidente de la Suprema Corte de México 
denuncia que Calderón encubrió la investigación 
del trágico incendio que mató a 49 niños en una 

guardería 
 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de México, Arturo Saldívar, denunció presiones por 
parte del expresidente Felipe Calderón para que la muerte de 49 niños ocurrida durante el incendio de 
una guardería quedara impune, ya que afectaba a la familia de su esposa, la actual diputada Margarita 
Zavala, y a otros políticos. 

"Puedo dar fe de una operación de Estado para proteger a la familia de la esposa del presidente, para 
proteger a los altos funcionarios públicos de ese Gobierno. [Calderón] hoy viene a hablar de Estado de 
derecho y de autonomía y de no sé cuántas cosas sin ninguna autoridad moral (...) es una 
hipocresía", acusó el magistrado durante la presentación de su libro '10 años de derechos. 
Autobiografía jurisprudencial'. 
 
Las declaraciones de Saldívar reviven una de las tragedias que marcaron al sexenio de Calderón (2006-
2012) y que desató una mayor conmoción nacional e internacional. El 5 de junio de 2009, la Guardería 
ABC, ubicada en el norteño estado de Sonora, se incendió y dejó un saldo de 49 niños muertos y más 
de 100 heridos. Tenían entre cinco meses y cinco años de edad. 
 

https://actualidad.rt.com/actualidad/421120-presidente-scjn-calderon-incendio-guarderia-mexico  

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=ZbpsofqLlqU
https://actualidad.rt.com/actualidad/421120-presidente-scjn-calderon-incendio-guarderia-mexico
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Así fue la explosiva respuesta de 
Margarita Zavala a acusaciones de 

Zaldívar por el caso ABC 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El caso de la guardería ABC resurge 13 años después con una serie de declaraciones del ministro 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, quien aseguró 

que el Gobierno de Felipe Calderón hizo todo lo posible para librar a la panista de uno de los 

mayores escándalos en la historia reciente de México. 

Ante dichas acusaciones, la también excandidata presidencial sostuvo que todo se trata de una 

mentira fabricada por el hombre que preside la máxima autoridad judicial del país, a quien calificó 

de "ocurrente" y "mentiroso". 

"Fue el propio Gobierno federal el que denunció y obtuvo órdenes de aprehensión incluso 

contra una pariente mía en sexto grado y otros", señaló la actual diputada federal del 

Congreso de México. 
 

https://mundo.sputniknews.com/20220223/no-mienta-concentrese-en-su-trabajo-la-explosiva-respuesta-de-margarita-zavala-a-arturo-zaldivar-

1122125701.html 

 

https://mundo.sputniknews.com/20220223/la-operacion-de-estado-con-la-que-calderon-protegio-a-margarita-zavala-por-la-guarderia-abc-1122120443.html
https://twitter.com/Mzavalagc
https://mundo.sputniknews.com/20220223/no-mienta-concentrese-en-su-trabajo-la-explosiva-respuesta-de-margarita-zavala-a-arturo-zaldivar-1122125701.html
https://mundo.sputniknews.com/20220223/no-mienta-concentrese-en-su-trabajo-la-explosiva-respuesta-de-margarita-zavala-a-arturo-zaldivar-1122125701.html
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Gabriel Quadri denunciará a diputada 
trans de Morena por agredir a 

compañera del PAN 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Gabriel Quadri, diputado federal del Partido Acción Nacional (PAN), repudió los ataques de María 
Clemente García, legisladora del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), contra su 
compañera de bancada Tere Castells en el patio de la Cámara Baja. 

Por medio de su cuenta de Twitter, el polémico político aseguró que denunciarían estos actos 
de intimidación y agresión ante la Dirección Jurídica de la Cámara de Diputados, los cuales 
fueron perpetrados por Clemente García, a quien, de manera despectiva llamó “hombres de 
Morena, vestidos de mujer, altos y corpulentos”. 

Después compartió un video publicado por el periodista Joaquín López-Dóriga que muestra, en 
primera instancia, la discusión entre ambas legisladoras, y después una recopilación de 
declaraciones de María Clemente, quien aseguró que nunca confrontaría a sus adversarios 
políticos. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/gabriel-quadri-denunciara-a-diputada-trans-de-morena-por-agredir-a-
companera-del-pan/ 

https://www.infobae.com/tag/gabriel-quadri/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/gabriel-quadri-denunciara-a-diputada-trans-de-morena-por-agredir-a-companera-del-pan/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/gabriel-quadri-denunciara-a-diputada-trans-de-morena-por-agredir-a-companera-del-pan/
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Aprueban en Comisión dictamen que exhorta a 
la SICT a publicar estudios sobre seguridad de 
nuevas rutas aéreas 

 

También, el estudio de impacto ambiental en el rediseño del espacio aéreo 
del Valle de México 

Boletín No.1111 

Aprueban en Comisión dictamen que exhorta a la SICT a publicar estudios sobre seguridad 

de nuevas rutas aéreas 

• También, el estudio de impacto ambiental en el rediseño del espacio aéreo del Valle de México 

La Comisión de Comunicaciones y Transportes, que preside el diputado Víctor Manuel Pérez Díaz 

(PAN), aprobó exhortar a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 

para que la Agencia Federal de Aviación Civil y de Servicios para la Navegación en el Espacio Aéreo 

Mexicano, hagan públicos los estudios sobre seguridad de las nuevas rutas, así como las llegadas 

y salidas consideradas en el rediseño del espacio aéreo en el Valle de México. 

El dictamen con punto de acuerdo, avalado por 27 votos, también solicita que se dé a conocer el 

estudio de impacto ambiental que detalle los efectos de la contaminación acústica generada, así 

como un informe sobre el plan de rediseño del espacio aéreo en el Valle de México, que contenga 

las opciones de rutas aéreas que fueron consideradas y su viabilidad. 

Asuntos generales 

En el apartado de asuntos generales, el diputado Pérez Díaz informó que solicitarán una reunión 

con la directora del Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro, con el fin de dialogar 

en torno a la problemática que enfrentan los transportistas de carga por la implementación de la 

Carta Porte. 

Luego de informar que se buscará realizar un foro al respecto, consideró que la ampliación que 

se hizo hasta el 31 de junio para implementar la Carta Porte no es suficiente, “pues a lo largo de 
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los primeros dos meses, situaciones administrativas, de tecnología y fiscales siguen siendo un 

problema para el transporte en el país”.  

En otro tema, el diputado Pérez Díaz indicó que impulsarán una reunión con funcionarios de la 

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para abordar temas de seguridad en 

carreteras y el aumento en el peaje. 

“Preocupa que en las carreteras aumenta el número de delitos cometidos y también el alza de las 

cuotas en el peaje, por ello tenemos que hacer énfasis en señalar y dialogar con alguien del 

sistema de seguridad a nivel federal para saber qué plan tiene, también con CAPUFE y alguna 

autoridad que tenga que ver con la revisión de las concesiones”, expresó. 

Vía plataforma digital, el diputado Francisco Favela Peñuñuri (PT) indicó que las concesionarias de 

las carreteras Ojo de Agua, Teotihuacán y México-Pirámides siguen aumentando a su libre 

albedrío, por lo que propuso hablar con las autoridades de la secretaría federal y con los 

concesionarios. 

El diputado Francisco Javier Borrego (Morena) planteó convocar a una reunión de trabajo con 

CAPUFE, a fin de saber sobre los aumentos en las casetas a nivel nacional y exigirle carreteras 

viables. Asimismo, solicitó que la Guardia Nacional aplique la NOM-012 en las carreteras del país, 

porque no se puede seguir cargando el daño económico ocasionado por el sobrepeso de los 

transportistas. 

La diputada Beatriz Pérez López (Morena) y los diputados Antonio Ramírez Ramos (PVEM) y Javier 

González Zepeda (PAN) se sumaron a la petición de reunirse con funcionarios relacionados con 

este tema. 
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Declaran instalado el Grupo de Amistad México-
República de El Salvador 

 

No.1128 

Declaran instalado el Grupo de Amistad México-República de El Salvador 

Al instalar el Grupo de Amistad México-República de El Salvador, su presidenta, la diputada Ana 

Laura Sánchez Velázquez (PAN), subrayó que es central la diplomacia parlamentaria, por lo que 

uno de los fines de este grupo será fortalecer los canales de diálogo, respeto y amistad entre 

ambas naciones, manteniendo la cooperación e intercambios en diversas materias. 

Otra meta, dijo, es crear nuevos proyectos con las experiencias de ambas naciones y mejorar los 

que ya existen. “A lo largo de la historia hemos desarrollado lazos de amistad, entendimiento y 

cooperación basados en el respeto mutuo y la convergencia en temas bilaterales y multilaterales”. 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT), 

afirmó que con la instalación de este Grupo de Amistad se expresa que la diplomacia 

parlamentaria es una herramienta necesaria en las acciones que hacia el exterior tiene la Cámara 

de Diputados. 

“Estoy seguro de que México ha regresado la mirada hacia el sur, por eso desde la Comisión que 

presido insistimos en recuperar y fortalecer la presencia internacional de esta Soberanía; los 

tiempos complejos que vivimos exigen una visión más amplia de la política exterior y con mayor 

horizontalidad que involucre a distintos actores”. 

La diputada Mariana Gómez del Campo (PAN) subrayó la relevancia de la instalación de este grupo, 

por tratarse de un país vecino y hermano. “Nos toca la parte de la diplomacia parlamentaria, que 

se trata de fortalecer los espacios y los foros internacionales en donde convivimos legisladores de 

ambas naciones”. 

Se pronunció por impulsar una reunión interparlamentaria para tratar migración, seguridad y 

desarrollo económico, entre otros temas que se deben poner sobre la mesa. 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 24/02/2022 LEGISLATIVO 

La diputada Julieta Mejía Ibáñez (MC) expresó que colaborará en fortalecer las relaciones entre 

México y El Salvador, porque para nuestro país es muy importante el tema de la frontera sur y la 

migración, así como experiencias que la nación hermana pueda dejarnos. 

La embajadora de la República de El Salvador en México, Rosa Delmy Cañas Orellana, dijo que el 

espíritu de las relaciones entre ambos países se basa en la historia compartida que data de 1858, 

cuando se firmó el Tratado de Amistad, Comercio, Navegación y Exposición de Motivos. 

“A lo largo de estos 164 años de relaciones diplomáticas, El Salvador y México han avanzado 

considerablemente en la construcción de una amistad sólida reflejada en múltiples muestras de 

solidaridad y colaboración en las áreas político-diplomáticas, económico-comerciales, migratorias 

y de cooperación, entre otras, tanto a nivel bilateral, regional y multilateral”. 

El director para Centroamérica de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Gustavo Martínez 

Cianca, aseguró que el Congreso mexicano se ha caracterizado por desarrollar muy buenas 

relaciones de amistad y cooperación con los parlamentos de prácticamente toda América del Sur 

y Centroamérica. 
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PAN propone que Presidente y secretarios 

informen actividades económicas de familiares 

en declaración de intereses 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (OTILIA CARVAJAL).- Los diputados del Partido Acción Nacional 

(PAN) presentaron una iniciativa para que el Presidente de la República y secretarios 

de Estado amplíen su Declaración de Intereses, con el fin de que informen sobre 

actividades económicas, profesionales y laborales de su cónyuge, primos, suegros, 

nueras y yernos. 

La iniciativa propone una reforma a Ley General de Responsabilidades Administrativas 

y el Código Penal Federal, en materia de conflicto de intereses y delitos de corrupción, 

para conocer sobre las relaciones familiares de los servidores públicos del más alto nivel 

que sean susceptibles de afectar o incidir en el ejercicio de sus atribuciones y cerrar la 

brecha de actos de corrupción. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/pan-propone-amlo-secretarios-informen-actividades-

economicas-familiares-declaracion-intereses-472238  

https://www.razon.com.mx/mexico/pan-propone-amlo-secretarios-informen-actividades-economicas-familiares-declaracion-intereses-472238
https://www.razon.com.mx/mexico/pan-propone-amlo-secretarios-informen-actividades-economicas-familiares-declaracion-intereses-472238
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SE DECRETA RECESO EN SAN LÁZARO POR LAS 

DECLARACIONES DEL MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR EN 

CONTRA DE MARGARITA ZAVALA 
 

Se decretó un receso en Cámara de Diputados en la sesión de hoy por las discusiones fuertes, muy 

polémicas en torno a la guardería ABC, reclamos de varios legisladores, grupos parlamentarios, 

polémica entre el ministro presidente, Arturo Zaldívar y Margarita Zavala diputada del PAN. 

 

Se decreta receso en San Lázaro por las declaraciones del ministro Arturo Zaldívar en contra de Margarita Zavala.mp3 - Google 

Drive 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1LBc5jY6g5iZaNENIMH4adE3wBVFI74BY/view
https://drive.google.com/file/d/1LBc5jY6g5iZaNENIMH4adE3wBVFI74BY/view
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PAN en San Lázaro busca la nulidad en 
elecciones si se comprueba intervención 

de grupos criminales 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Carlos Quintana, diputado federal por el Partido Acción Nacional (PAN), presentó una iniciativa 
para declarar nulos los resultados electorales en caso de que se llegara a comprobar 
la injerencia de grupos de la delincuencia organizada en la realización de dichos comicios. 

De acuerdo con la propuesta de Quintana Martínez, se dotaría al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) con esta facultad cuando se acredite que durante el proceso 
electoral ha ocurrido la intervención, involucramiento, acto de intimidación, amenaza o 
influencia de persona o personas que pertenezcan a un grupo del crimen organizado. 

Esta determinación también se aplicaría para el facilitador del mismo hecho en el proceso electoral, 
es decir, que las investigaciones apuntalen tanto de manera directa como indirecta a la 
intervención de grupos criminales en algo que interviniera en los criterios de votación por parte 
del electorado. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/pan-en-san-lazaro-busca-la-nulidad-en-elecciones-si-se-comprueba-intervencion-de-

grupos-criminales/ 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/pan-en-san-lazaro-busca-la-nulidad-en-elecciones-si-se-comprueba-intervencion-de-grupos-criminales/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/23/pan-en-san-lazaro-busca-la-nulidad-en-elecciones-si-se-comprueba-intervencion-de-grupos-criminales/
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Comisión de Ganadería concluye el taller 
“Complemento de Carta Porte y Régimen 
Simplificado de Confianza” 

 

La capacitación fue dirigida a quienes forman parte del sector primario 

Boletín No.1113 

Comisión de Ganadería concluye el taller “Complemento de Carta Porte y Régimen 

Simplificado de Confianza” 

• La capacitación fue dirigida a quienes forman parte del sector primario 

La Comisión de Ganadería, presidida por la diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), 

clausuró los trabajos del Primer Taller Virtual de Capacitación “Complemento de Carta Porte y 

Régimen Simplificado de Confianza”, dirigido a diputadas, diputados, productores, uniones, 

asociaciones y asesores que impulsan el sector pecuario. 

La diputada Camarena Jáuregui dijo que el objetivo fue capacitar a las y los interesados, atender 

sus dudas y trabajar en las necesidades desde la Comisión de Ganadería. 

Precisó que este día, previo a la clausura, se abordó el tema “Los Retos del Régimen Simplificado 

de Confianza en el Sector Primario”, impartido por funcionarios del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Consideró que la participación de los representantes del SAT es de gran valor y enriquece los 

trabajos el taller. “Tengan la seguridad que desde esta Comisión estaremos plenamente atentas y 

atentos a sus requerimientos, inquietudes y necesidades”. 

Al concluir el taller, agradeció a los productores y a las personas que colaboraron. “Vamos a 

trabajar para generar diferentes foros desde la Comisión de Ganadería en conjunto con 

dependencias federales que quieran coadyuvar con esta instancia”.   
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Capacitación 

Al impartir el curso “Los Retos del Régimen Simplificado de Confianza en el Sector Primario”, los 

ponentes Adriana Alejandra Medrano García y Javier Martínez González, representantes del SAT, 

hablaron sobre el marco legal de dicho régimen, así como del sector pecuario en el Régimen 

Simplificado de Confianza, plazos, requisitos, personas físicas y morales bajo este régimen. 

Martínez González explicó que el Régimen Simplificado de Confianza es un esquema de tributación 

que otorga una simplificación administrativa en el pago del Impuesto Sobre la Renta, para que el 

cumplimiento de obligaciones fiscales de este impuesto sea de forma sencilla, rápida y eficaz. Está 

dirigido principalmente a contribuyentes con menor capacidad administrativa y de gestión. 

Por su parte, Medrano García señaló que las personas físicas que reciban 100 ciento de sus 

ingresos derivados de actividades del sector primario no pagarán el ISR por los ingresos 

provenientes de dichas actividades, siempre que dichos ingresos no excedan de 900 mil pesos 

efectivamente cobrados. 
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Instalan el Grupo de Amistad México-República 
de Finlandia 

 

Boletín No.1127 

Instalan el Grupo de Amistad México-República de Finlandia 

Con el propósito de fortalecer, ampliar y encontrar nuevas oportunidades en las relaciones e intercambio en diversas 

materias, se llevó a cabo la instalación del Grupo de Amistad México-República de Finlandia, que preside el diputado 

Francisco Amadeo Espinosa Ramos, del PT. 

El diputado Espinosa Ramos destacó que las relaciones entre ambas naciones comenzaron el 2 de octubre de 1936, con la 

firma del tratado de amistad que entró en vigor el 12 de mayo de 1937, por lo que pronto se estará celebrando el 84 

aniversario de ese acto, en un balance de resultados exitosos para los dos países. 

Se pronunció porque este grupo se convierta en un espacio de acercamiento y de acciones comunes en favor de la paz 

mundial y el entendimiento. “Esperamos que en el futuro la amistad y la cooperación sigan avanzando por el camino de la 

colaboración mutua”. 

Informó que se establecieron mecanismos de cooperación para la estructuración y cofinanciamiento de operaciones a 

mediano y largo plazos, actividades entre las que destacan proyectos que involucran a empresas finlandesas y/o mexicanas, 

donde exista apoyo de ambas partes. 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Alfredo Femat Bañuelos (PT), resaltó la apuesta por la educación 

que ha hecho este país europeo. “Es una apuesta al desarrollo y a un mejor futuro, lo que además favorece la ciencia y 

tecnología; no es casualidad que en materia de telecomunicaciones sea un líder mundial”. 

“Celebro la instalación de este grupo como expresión de diplomacia parlamentaria y herramienta necesaria de las acciones 

hacia el exterior que lleva a cabo esta Cámara de Diputados”, expresó. 

La diputada Martha Rosa Morales Romero (Morena) señaló la importancia de las relaciones comerciales entre ambas 

naciones, así como las oportunidades existentes para la cooperación en diversos temas bilaterales. Destacó la relevancia en 

materia educativa, donde Finlandia es de los más desarrollados, por lo que pidió conocer sus estrategias para lograr 

resultados. 
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Del PAN, la diputada Ana María Esquivel Arrona dijo que la promoción entre los parlamentos de ambos países es parte 

importante de la relación bilateral. “Es la oportunidad de establecer un aprendizaje mutuo”. 

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (MC) indicó que hay un interés en los temas educativos y de la fiscalización 

superior. “Sin duda, es importante conocer la experiencia de cómo llegaron a abatir la corrupción”. 

La diputada Lidia Pérez Bárcenas, de Morena, puntualizó que Finlandia ocupa uno de los lugares con menos corrupción, 

además de que encabeza los índices en la percepción de transparencia y la rendición de cuentas sobre recursos públicos, 

donde la gente está más informada. 

La embajadora de Finlandia en México, Päivi Pohjanheimo, comentó que el Poder Legislativo en todos los países enfrenta 

retos ante un mundo cambiante y por las expectativas de sus pueblos; por ello, indicó, el intercambio entre sus 

parlamentarios enriquece el diálogo. 

Destacó que este Grupo de Amistad está compuesto por representantes de diversos partidos políticos porque es ejemplo 

vivo de la democracia mexicana. “Tenemos ya una plataforma con muy buenas perspectivas a desarrollar, a fin de 

profundizar las relaciones entre ambas naciones”. 
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PT busca limitar al Consejo de Salubridad; pide 

que el Presidente dicte medidas en pandemias 

 

  

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (OTILIA CARVAJAL).- Diputados del Partido del Trabajo (PT) 

presentaron una iniciativa para limitar las facultades del Consejo de Salubridad 

General en caso de una emergencia sanitaria, para que sea el Presidente de la 

República el encargado de dictar las medidas necesarias para atender esta situación. 

La propuesta impulsada por el vicecoordinador Benjamín Robles Montoya y Maribel 

Martínez establece que el Consejo de Salubridad General no está facultado para 

determinar ni decretar las medidas en caso de una contingencia sanitaria o 

enfermedad grave. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/pt-propone-presidente-dicte-medidas-caso-pandemia-consejo-

salubridad-472169  

https://www.razon.com.mx/mexico/pt-propone-presidente-dicte-medidas-caso-pandemia-consejo-salubridad-472169
https://www.razon.com.mx/mexico/pt-propone-presidente-dicte-medidas-caso-pandemia-consejo-salubridad-472169
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PLENO DE SAN LÁZARO RINDE HOMENAJE A DIPUTADA 

CELESTE SÁNCHEZ 
 

La Cámara de Diputados rindió un homenaje a la legisladora del PT Celeste Sánchez, quien fuera 

localizada sin vida al interior de su domicilio en Durango el pasado lunes. 

También se guardó un minuto de silencio en memoria de Agustín Rodríguez Fuentes, ex diputado del 

PRD y ex secretario General del Sindicato de la UNAM, quien falleció por derivado a las complicaciones 

por Covid-19. 

 

 

 

homenaje dip pt.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1r2f7dgjk2EzwiKCmDONPi0io7nC00smg/view
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La Comisión de Zonas Metropolitanas avala su 
informe semestral de actividades 

 

Boletín No.1123 

La Comisión de Zonas Metropolitanas avala su informe semestral de actividades 

La Comisión de Zonas Metropolitanas, presidida por la diputada María Elena Limón García (MC), aprobó su primer informe 

semestral de actividades, que comprende el periodo de octubre de 2021 a febrero de 2022. 

El informe abarca desde la instalación de la Comisión el 20 octubre hasta el mes de febrero de 2022, señala las reuniones 

que ha tenido, tanto ordinarias como de junta directiva, para atender los asuntos o trabajar en dictámenes. 

Indica que dentro del Programa de Trabajo de la Comisión se reconoce que hay dinámicas de crecimiento en los 

asentamientos humanos con diferencias regionales. Por tanto, su contribución a la integración urbana entre delimitaciones 

políticas territoriales de municipios y entidades federativas, deberá ser un objetivo central como una realidad que persiste y 

se agudiza en el ordenamiento territorial y urbano sustentable. 

La Comisión se fijó el objetivo de atender aspectos normativos que regulan el desempeño de las zonas metropolitanas del 

país, para reducir las desventajas, las desigualdades, el crecimiento urbano desordenado, así como otros aspectos que 

impactan en la calidad de vida de las personas. 

En el marco de sus atribuciones, realizará las labores legislativas necesarias para mejorar las condiciones de las Zonas 

Metropolitanas del país, con el fin de identificar, analizar y armonizar el marco jurídico que fomente el adecuado desarrollo 

de las mismas. 

Indica que la diputada Limón García llevó la representación en la instalación del Grupo de Trabajo para la implementación 

de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) Agenda 2030, debido al deterioro ambiental que el modelo de producción 

económica ha provocado y la creciente desigualdad social en el mundo. 

La Organización de las Naciones Unidas se dio a la tarea de definir una serie de objetivos comunes a todos los países con 

la finalidad de garantizar el desarrollo sostenible, añade. 
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Inicia Parlamento Abierto en materia de la Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial 

 

Boletín No.1110 

Inicia Parlamento Abierto en materia de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial 

Con el fin de conocer las opiniones y propuestas de servidores públicos, sociedad civil, activistas, 

familiares de víctimas de siniestros viales, cámaras empresariales y académicos, la Comisión de 

Movilidad inició el Parlamento Abierto en materia de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. 

El presidente de la Comisión, diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC), indicó que la 

dictaminación de este tema ya empezó desde el momento en que les fue turnada la minuta para 

hacer los trabajos necesarios y después someterla a votación. 

“Estamos convencidos de que lo más importante es tener una primera normatividad marco en 

materia de movilidad, pero se requiere tener un diálogo para seguirla mejorando”, comentó. 

Explicó que existen las bases sustantivas para continuar el crecimiento de una normatividad en 

materia de movilidad, que es impostergable, y el compromiso de trabajar con todas y todos 

quienes participan en estas audiencias en la materia para dejar de forma transparente una agenda 

de los pendientes a partir de la dictaminación. 

“El objetivo central es lograr un trabajo colectivo, consensado y que sea el primer paso para, en lo 

que resta de la Legislatura, seguir trabajando en movilidad. Estamos reunidos principalmente por 

dos razones: que el derecho a la movilidad sea exigible y que no haya una muerte más en nuestro 

país por esta causa”, subrayó. 

La diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) señaló que es indispensable interiorizar en la Constitución 

y el marco legal este derecho humano, no sólo para homologarlo con los valores y estándares 

internacionales, sino porque está de por medio la seguridad de las personas y el desarrollo de 

nuestro país. No podemos permitir que sigan ocurriendo más accidentes por falta de una cultura 

de la prevención y del respeto al uso del espacio público”. 
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Agregó que estas reformas son parte de una agenda que coloca a la ciudadanía al centro del 

escenario social para la atención de sus necesidades en la cotidianidad de su vida, en el transporte 

público, la bicicleta, el automóvil o cualquier otro medio en cuyos trayectos se presenta un 

abandono por parte de los tres niveles de gobierno, como la falta de iluminación, señalización, 

que han derivado en un uso inadecuado del espacio público. 

La diputada Santy Montemayor Castillo (PVEM) comentó que es necesario homologar los pasos 

que se han dado desde cada municipio, para que todo el país esté ordenado y planeado en el tema 

de movilidad, por lo que es de suma importancia escuchar a expertos para abordar la discusión 

de manera informada. 

Explicó que en las últimas décadas México ha vivido un crecimiento acelerado de las grandes 

ciudades, que trae consigo un sinfín de problemas y complicaciones entre los que están la 

movilidad y la seguridad vial, porque en nuestro país hay más de 17 mil muertes ocasionadas por 

siniestros viales cada año, cifra que va al alza y no va a cambiar hasta que se le dé importancia al 

peatón y se le reste al transporte particular. 

Del PRI, la diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro dijo que coincide que este dictamen debe pasar 

lo más pronto posible, porque es urgente para que estados que no han armonizado sus leyes lo 

hagan a la brevedad, aunque, destacó, la siguiente lucha debe ser para que haya secretaría de 

movilidad y seguridad vial federal. 

“Saquemos adelante este trabajo que muchas y muchos mexicanos estamos esperando, sin duda 

será un gran primer paso para salvar vidas, que no es algo menor”. 

Del PAN, la diputada Annia Sarahí Gómez Cárdenas precisó que los municipios urbanos en México 

concentran el 60 por ciento de la población nacional, por lo que la movilidad es elemento central 

en la dinámica de desarrollo de las ciudades. “Es un factor determinante tanto para la 

productividad económica del territorio como para la calidad de vida de sus ciudadanos y el acceso 

a servicios básicos de salud y educación”. 

Sostuvo que la ley que se discute pretende ser un medio para afrontar de manera eficaz 

problemas relacionados con el traslado de personas y mercancías; sin embargo, ésta debe integrar 

también un enfoque federalizado entre los distintos ámbitos de gobierno y entre distintos 

gobiernos, porque no señala a los municipios, quienes son por mucho los que financian y 

sostienen los mayores proyectos de movilidad. 
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La diputada Alma Delia Navarrete Rivera (Morena) aseguró que la movilidad va más allá de 

trasladarse de un lugar a otro, porque representa trabajo, educación, seguridad, inclusión, 

desarrollo y bienestar; por ello, la importancia de la discusión y análisis de este dictamen de lo que 

será la primera ley en la materia y que se aplicará en toda la República. 

Destacó la importancia de escuchar a los distintos sectores de la sociedad con el objetivo de nutrir 

este dictamen, que se hará con perspectiva de género, de grupos vulnerables y de víctimas de un 

accidente. “Será un trabajo que verdaderamente represente a todos y cada uno de ellos”. 

De la misma bancada, la diputada María del Carmen Zúñiga Cuevas celebró la participación de la 

sociedad civil que ha empujado por mucho tiempo este proyecto para que sea posible. 

“Que los trabajos resultantes de hoy sean para bien y para mejoramiento de la Ley General de 

Movilidad y Seguridad Vial”. 

Participación de invitados 

Álvaro Lomelí Covarrubias, coordinador general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad, en 

representación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), agradeció este 

dialogo plural, transparente y abierto para discutir y escuchar las diferentes voces que 

retroalimentarán este proyecto que puede reforzarse y localizar las debilidades que pueda tener. 

Precisó que ocho de cada 10 personas se trasladan en las diferentes modalidades de transporte 

público que, en ciudades medias, es conocido como hombre-camión, el cual se ha vuelto 

inoperante e insuficiente, pues cada concesionario pelea el pasaje; es una pugna que provoca 

accidentes y un pésimo servicio, por lo que este marco será una oportunidad para mejorarlo. 

El senador Eli Cervantes, secretario de la Comisión de Zonas Metropolitanas y Movilidad, 

puntualizó que lo que se busca, a partir del 18 de diciembre de 2020 cuando se vuelve 

constitucional, es que la movilidad no sea un privilegio, sino un derecho humano. “Esta ley no solo 

contempla a zonas urbanas, sino a las insulares y rurales donde hay problemas para movilizarse”. 

Alejandra Leal, representante de la Coalición de Movilidad Segura, indicó que están interesados 

en acompañar el proceso de esta ley. “Lo que nos une es que ninguna muerte o lesión grave por 

siniestros de tránsito que pudieron haber sido prevenibles es aceptable, sobre todo si esta 

situación puede cambiar”. 
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Concluye el Parlamento Abierto en materia de 
la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial 

 

Ciudad de México, a 23 de febrero de 2022. 

No.1130 

Concluye el Parlamento Abierto en materia de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial 

• Es necesario un marco normativo que homogenice la reglamentación local 

El presidente de la Comisión de Movilidad, diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC), 

afirmó que nuestro país requiere de un marco normativo nacional en esta materia, un 

parteaguas que homogenice la reglamentación local. 

Al dar lectura a las conclusiones del Parlamento Abierto en materia de la Ley General de 

Movilidad y Seguridad Vial, el legislador advirtió que además tendrá que hacerse un gran trabajo, 

porque sin recursos será difícil que algunos de los temas planteados se puedan llevar a la 

práctica. 

Aseguró que una vez que se tenga la normatividad nacional se tendrá que seguir legislando para 

fortalecer los derechos de los usuarios de las vías: peatones, ciclistas y personas con 

discapacidad. 

Comentó que uno de los principales temas en que hubo coincidencias fue la necesidad de un 

seguro obligatorio, no para el automóvil, sino para las víctimas, así como fortalecer las políticas 

para disminuir el uso del carro. 

Agregó que “debemos hablar de todo el parque vehicular en nuestro país, porque no es nuevo, 

ni seguro, ni responsable con el medio ambiente. También del uso de motocicletas, tema 

pendiente que se tiene que abordar desde varias perspectivas”.  

Otro punto relevante, añadió, es el análisis sobre la convivencia en las carreteras y zonas 

urbanas, ya que se necesita del transporte de carga, pero poniendo al centro a las personas. 
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El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz (PAN), presidente de la Comisión de Comunicaciones y 

Transportes, comentó que buscarán involucrarse en esta ley una vez aprobada, para abordar el 

tema de la convivencia que tiene el transporte de carga con las zonas urbanas, interacción que 

ha dado mucho en qué pensar. 

“Hay accidentes que son provocados por esa movilidad que hay entre peatones, vehículos 

particulares, transporte de carga en las zonas urbanas, casos muy sonados; sin embargo, es un 

tema para analizar dónde está el origen, qué está causando y hacia dónde debe llevar la 

normativa para solucionar este tipo de situaciones”. 

Dijo que no se debe ver al transporte de carga, mercancía o de pasajeros como el monstruo de la 

movilidad, ni sobrerregularlo, porque finalmente es una necesidad de la sociedad. Puntualizó 

que esta ley deberá ir acompañada de un presupuesto para que funcione y pidió contemplar un 

Sistema Nacional de Seguridad Vial. 

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro (PRI) indicó que hay consenso a favor por parte de 

las asociaciones civiles y legisladores; no obstante, coincidió en que no se debe sobrerregular el 

transporte de carga ni verlo como el enemigo. Puntualizó que esta ley no debe sufrir de grandes 

cambios en los congresos locales, a fin de que se armonice tal como está.   

El diputado José Antonio Zapata Meraz (PAN) dijo que en este día, a través del Parlamento 

Abierto, se han recogido las inquietudes de la sociedad civil, expertos, además que hay consenso 

que hay por parte de todos los actores y partidos políticos. “Iremos abonando para que 

podamos contar con una Ley General de Movilidad y de Seguridad Vial acorde a la realidad que 

vive nuestro país, estados y municipios”. 

De Morena, la diputada María del Carmen Zúñiga Cuevas agradeció los comentarios y 

propuestas hechos por cada uno de los participantes del Parlamento Abierto para mejorar esta 

ley, ya que hay asuntos vistos desde diferentes perspectivas, incluyendo género, medio 

ambiente y del sector transporte, entre otros. “Van a fortalecer nuestro trabajo como Comisión”. 

Durante el evento participaron ponentes, expertos, familiares de víctimas de accidentes viales, 

legisladores, representantes del sector de autotransporte y de la industria automotriz, entre 

otros, quienes abordaron desde diferentes visiones la problemática de la movilidad, la necesidad 

del marco legal que abarque la mayoría de situaciones, los problemas de infraestructura y 

requerimientos para peatones, ciclistas y personas con discapacidad. 
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Aprueba Comisión reconocer el derecho de 
afromexicanos a ser considerados en políticas 
de cambio climático 

 

Han cuidado sus recursos naturales protegiéndolos del deterioro 

2022, Año de Ricardo Flores Magón 

“LXV LEGISLATURA DE LA PARIDAD, LA INCLUSIÓN Y LA DIVERSIDAD” 

Boletín No.1124 

Aprueba Comisión reconocer el derecho de afromexicanos a ser considerados en políticas 

de cambio climático 

• Han cuidado sus recursos naturales protegiéndolos del deterioro  

• También se reunió con el director de Cambio Climático y Energía del Instituto de Recursos 

Mundiales, WRI-México 

 

La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, que preside la diputada Edna Gisel Díaz 

Acevedo (PRD), aprobó, con 16 votos a favor, cero en contra y cinco abstenciones, el dictamen que 

reforma y adiciona los artículos 26, 45, 46, 71, 82 y 109 de la Ley General de Cambio Climático. 

 

La esencia de la reforma consiste en reconocer el derecho de los pueblos afromexicanos a ser 

considerados en la formulación de la política pública nacional de cambio climático. 

El dictamen se enviará a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para efectos de la 

programación legislativa. 
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La diputada Díaz Acevedo comentó que en el dictamen se incorporaron las observaciones que 

hicieron diputadas y diputados de Morena, MC y PRD. “Del análisis de la propuesta resultó la 

modificación de la iniciativa hecha por la Comisión a fin de reformar dichos artículos”. 

Dijo que el programa especial de los pueblos indígenas y afromexicanos 2021-2024, derivado del 

Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, estima que los integrantes de estas comunidades deben 

ser escuchados y considerados. 

Esta propuesta tiene que ver con el reciente programa especial que ya los incluye. “La comunidad 

afromexicana se está tomando más en cuenta porque han enfocado gran parte de sus esfuerzos 

al cuidado de su comunidad; a través de sus prácticas nos enseñan el cuidado de los bosques, del 

agua, de los recursos naturales que vemos en riesgo por las malas prácticas de muchos años”. 

El diputado Klaus Uwe Ritter Ocampo (Morena) expresó que es importante que estas comunidades 

sean reconocidas por su gran contribución cultural, social y medioambiental, además de que 

salvaguardan 80 por ciento de la biodiversidad del país, lo que las convierte en un sector 

fundamental para la adaptación y mitigación del cambio climático. 

Del PAN, el diputado Gabriel Quadri de la Torre anunció que votará en abstención porque no le ve 

ningún caso hacer esta reforma, dado que no tiene ninguna consecuencia jurídica. Sugirió que 

para que haya mayor cobertura étnica se incluya a los pueblos y comunidades chino-mexicanos. 

El diputado Alfredo Porras Domínguez (PT) indicó que es importante acabar con los vestigios de 

discriminación. “Estamos transitando con todas las tecnologías, pero nuestras etnias y los grupos 

están en discriminación. Me uno a que los podamos incluir en la Constitución porque todas y todos 

tenemos los mismos derechos y las mismas obligaciones”. 

Reunión con WR-México 

La Comisión se reunió con Andrés Flores, director de Cambio Climático y Energía del Instituto de 

Recursos Mundiales, WRI-México, quien les compartió los resultados de la reciente COP26 de 

Glasgow y socializó la edición de las historias medioambientales Stories to Watch. 

Andrés Flores dijo que hay una emergencia climática. El Panel Intergubernamental de expertos 

sobre el cambio climático señala que hay evidencias de elevación de la temperatura del planeta 

arriba de 1.09 grados centígrados. “Tenemos temperaturas y concentraciones de gases de efecto 

invernadero que no se veían en por lo menos hace dos millones de años ocurriendo a plazos tan 

cortos, lo que hará difícil que todas las especies puedan adaptarse” 
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Apuntó que en COP26 de Glasgow se acordó trabajar en energías limpias, transportación 

responsable, infraestructura resiliente y justicia climática. Afirmó que no es compatible con los 

objetivos del calentamiento global usar y quemar carbón para producir electricidad. “Ya hay una 

manifestación de eliminar el carbón en algunos países. Hay 34 naciones que están en estas 

circunstancias”. 

 Mencionó que México se sumó a la declaratoria para detener la deforestación. “Hay mucho por 

hacer para reducir las más de 200 mil hectáreas que se siguen deforestando cada año”.  

Respecto de la prevención de pandemias consideró que éstas se ligan al deterioro ambiental. “Casi 

todas las pandemias y muchas enfermedades se ligan al tráfico ilegal de especies, al contacto de 

humanos con especies porque las ciudades crecen e invaden ecosistemas y zonas protegidas. Si 

no se hace lo suficiente para prevenir esto, vendrán más pandemias”. 

 Puntualizó que la tendencia mundial es la electrificación del transporte. “No podemos quedarnos 

fuera, creemos que la política pública, lo que hagan los legisladores puede hacer que se acelere el 

proceso para que el transporte se electrifique más rápido y recibamos más de las ventajas que 

puede tener este cambio en la economía siendo México productor de vehículos”. 

Asuntos   generales 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo informó que se les invitó a participar como Comisión 

convocante del Premio Francisco J. Múgica sobre Desarrollo Rural Sustentable en la sexta edición. 

Asistieron a la reunión José Gildardo López Tijerina, encargado del CEDRSSA, quien explicó en qué 

forma el Centro apoya en el trabajo legislativo, así como el investigador Miguel Ponce González y 

representantes de la Organización Política y Legislación Ambiental, POLEA. 
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Inauguran en San Lázaro el curso “Evidencia 
científica para la toma de decisiones 
parlamentarias” 

 

El CEDIP convocó a esta capacitación 

Boletín No.1108 

Inauguran en San Lázaro el curso “Evidencia científica para la toma de decisiones parlamentarias” 

• La ciencia debe tener el mismo peso que la política en la definición de las decisiones: diputado López Casarín 

• El CEDIP convocó a esta capacitación 

La Cámara de Diputados, a través de las secretarías General y de Servicios Parlamentarios, y del Centro de Estudios de 

Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), inauguró el curso especializado “Evidencia científica para la toma de 

decisiones parlamentarias”. 

El objetivo es brindar una introducción a la interfaz ciencia y política, así como describir los mecanismos de asesoramiento 

científico a los parlamentos y las mejores prácticas en materia del uso de la evidencia científica para la toma de decisiones 

legislativas. 

El presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), afirmó 

que la ciencia debe tener el mismo peso que la política en la definición de las decisiones, al subrayar la importancia de este 

curso especializado convocado por el CEDIP, porque la evidencia científica para la toma de decisiones parlamentarias es 

crucial. 

“Es un reto porque no estamos acostumbrados a eso” apuntó. Consideró que la responsabilidad es identificar cómo hacer 

para que los equipos técnicos al interior de la Cámara pesen mucho más en los procesos. 

Qué requerimos para garantizar que las investigaciones y conclusiones de estos grupos, que deberían ser multidisciplinarios, 

sean considerados por las y los legisladores, a fin de que privilegien la evidencia científica, la técnica e innovación, y se 

interesen en la relevancia de poner atención en esto, cuestionó. 
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Subrayó que en el mediano plazo los problemas a resolver serán tan retadores que el proceso legislativo tendrá que 

sustentarse en el rigor técnico de sus fundamentos, para que la legislación en la realidad dé solución a los problemas 

inmediatos y, además, se planteen soluciones a largo plazo para prever diferentes escenarios. 

Consideró que en la elaboración y aprobación de una iniciativa de ley existen los suficientes datos y, sin duda, la evidencia 

científica para orientar el proceso a la mejor opción regulatoria. Así debería ser; sin embargo, en la gran mayoría de los 

debates parlamentarios en México y el mundo, la evidencia científica no es el centro de la discusión, muchas veces ni 

siquiera se toma en cuenta, precisó. 

“Necesitamos marcos jurídicos sólidos que transmitan certidumbre para detonar confianza en las instituciones, en la 

seguridad jurídica, atraer inversión y crecer. Tenemos que retomar esa parte, que sería un paso para la evolución”, sostuvo. 

Introducción a la relación entre ciencia y política 

Al dar la bienvenida, Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del CEDIP, señaló que el objetivo del curso es ofrecer 

una introducción a la relación entre ciencia y política, así como explicar cómo la evidencia científica debe influir en la toma 

de decisiones en los parlamentos, para responder a los desafíos y encontrar soluciones a los problemas a través de las 

investigaciones científicas aplicadas al quehacer legislativo, a fin de que las decisiones sean más efectivas, eficientes y 

sostenibles. 

“No es fortuito que la situación actual haya obligado a repensar la relación entre ciencia y política, para comprender que la 

realidad requiere de estrategias y responsabilidades comunes, sin las cuales sería imposible librar complejos problemas 

nacionales e internacionales que enfrentamos”, apuntó. 

Consideró que ante los retos a resolver por el Estado, el Poder Legislativo tiene un papel fundamental, porque el Congreso 

mexicano actúa como un centro auténtico en la toma de decisiones que impactan la vida de todas y todos con un alto nivel 

de complejidad.  

Ello, añadió, implica que las y los legisladores cuenten con información técnica, confiable, pormenorizada, accesible y 

oportuna mediante el apoyo técnico de los órganos de investigación, donde la ciencia juega un rol fundamental en el proceso 

de desarrollo de información para el trabajo legislativo que se dará cuenta en este curso especializado. 

Necesaria, la evidencia científica para la toma de decisiones 

En su mensaje de inauguración, Hugo Christian Rosas de León, secretario de Servicios Parlamentarios, afirmó que el curso 

es pertinente y afortunado no sólo por su contenido sino por la necesaria recopilación y reconsideración de la evidencia 

científica para la toma de decisiones en el Parlamento mexicano, al elaborar y emitir las normas en su labor de representación 

política y de fiscalización y control parlamentario sobre el ejercicio funcional. 
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En estas tres funciones torales, el Parlamento mexicano necesita de la evidencia científica cuando el contenido de esas 

funciones lo requiera antes de tomar una decisión, porque la relación entre ciencia y derecho, así como ciencia y política, 

es cada vez más intensa. 

“Por eso la ciencia debe acudir en auxilio de la política como sistema en la toma de decisiones y construcción de políticas 

públicas”. 

Al destacar la relevancia de este curso especializado, precisó que también se inscribe en el marco del fortalecimiento de los 

centros de estudios con la incorporación de integrantes del Servicio Civil de Carrera, para contar con su experiencia en la 

investigación en apoyo a las labores de las y los diputados. 

El curso lo impartió Vicente Morales, ingeniero físico industrial e investigador del CEDIP.  
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COMENTARIO JOSÉ RAMÓN COSSÍO (MINISTRO EN 

RETIRO) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- “Se revisó la Cuenta Pública 2020 por la Auditoría Superior 

de la Federación, este es un órgano que está previsto en la Constitución y depende exclusivamente de 

la Cámara de Diputados y su función es ver de que manera se gastó, por decirlo así, el Presupuesto de 

Egresos de la Federación, los recursos que se le van otorgando a las distintas dependencias”. 

“Este fue el tercer informe de Cuenta Pública, ahí se muestran cuáles fueron los principales temas que 

se había señalado y cuáles fueron sus avances. Y se señala, y hay que decirlo porque así es, que hay 

avances en varios temas, pero también se dice que en otros temas no hay los avances que se habían 

planteado”. 

 

 

 

T F - Comentario José Ramón Cossío - 23 FEB 2022 (online-video-cutter.com).mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1K7eA3MHrgBiVxS8USGmfnUjk7qHEM2rk/view
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Arturo Zaldívar recibió presiones de Calderón por 
caso ABC para proteger a la familia Margarita 

Zavala “no voy a llevar en mi conciencia la muerte 
de 49 niños”, revelan 

Arturo Zaldívar recibió presiones de Felipe Calderón por el caso ABC para que se protegiera a la familia 
de Margarita Zavala. 

Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de JusAcia de la Nación (SCJN) recordó que 
recibió presiones por parte del gobierno del expresidente Felipe Calderón para proteger a la familia de 
su esposa, Margarita Zavala en la resolución del caso de la Guardería ABC. 

hHps://www.elimparcial.com/mexico/Arturo-Zaldivar-recibio-presiones-de-Calderon-por-caso-ABC-
para-proteger-a-la-familia-Margarita-Zavala-no-voy-a-llevar-en-mi-conciencia-la-muerte-de-49-
ninos-20220223-0023.html 

https://www.elimparcial.com/sonora/hermosillo/Padres-ABC-abandonan-reunion-con-autoridades-federales-20190829-0062.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Arturo-Zaldivar-recibio-presiones-de-Calderon-por-caso-ABC-para-proteger-a-la-familia-Margarita-Zavala-no-voy-a-llevar-en-mi-conciencia-la-muerte-de-49-ninos-20220223-0023.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Arturo-Zaldivar-recibio-presiones-de-Calderon-por-caso-ABC-para-proteger-a-la-familia-Margarita-Zavala-no-voy-a-llevar-en-mi-conciencia-la-muerte-de-49-ninos-20220223-0023.html
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Extranjeros, los que más invierten en Veracruz 
Aunque el país que ,ene la mayor Inversión Extranjera Directa (IED) en Veracruz es Estados Unidos, la 
inversión española se ha conver,do en la tercera región que más invierte en la en,dad, al sumar 86.3 
millones de dólares al cierre del tercer trimestre de 2021. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Economía, durante los primeros nueve meses del año pasado, 
la IED en Veracruz alcanzó los 896.2 millones de dólares, distribuidos en reinversión de u,lidades (427.9 
millones de dólares), nuevas inversiones (370.7 millones de dólares) y cuentas entre compañías (97.6 
millones de dólares). 

hR p s : / / w w w. d i a r i o d exa l a p a . co m . mx / l o ca l /ex t ra n j e ro s - l o s - q u e - m a s - i nv i e r te n - e n -
veracruz-7900684.html 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/extranjeros-los-que-mas-invierten-en-veracruz-7900684.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/extranjeros-los-que-mas-invierten-en-veracruz-7900684.html
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https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/por-nevada-cierran-carretera-hacia-la-rumorosa-
mexicali-7901863.html 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/por-nevada-cierran-carretera-hacia-la-rumorosa-mexicali-7901863.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/por-nevada-cierran-carretera-hacia-la-rumorosa-mexicali-7901863.html
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Temor, depresión y ansiedad, la vida en el Sector 
Salud mexiquense en pandemia 

Derivado del impacto de la con0ngencia sanitaria por covid-19, en el Estado de México hasta 20 por 
ciento de los 23 mil profesionales de la salud requieren de atención en materia de salud mental, luego 
de casi dos años de ser la “primera fila” en la batalla contra el virus.  

La inves0gadora en Ciencias Médicas, Rebeca Robles García, señaló que las primeras aproximaciones 
metodológicas en materia de salud mental en el personal de la salud, durante la pandemia de covid-19, 
muestran que alrededor de 20 por ciento de estos trabajadores y trabajadoras, requieren de atención 
especializada, para tratar temas relacionados con casos de ansiedad, depresión y soma0zación, 
principalmente.  

hQps://www.milenio.com/ciencia-y-salud/pandemia-deja-depresion-temor-sector-medico-edomex 

https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/pandemia-deja-depresion-temor-sector-medico-edomex
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h#ps://www.am.com.mx/celaya/Seguridad-Celaya-Dan-150-anos-de-prision-a-expolicias-municipales-
por-emboscada-a-policias-estatales-20220222-0083.html 

https://www.am.com.mx/celaya/Seguridad-Celaya-Dan-150-anos-de-prision-a-expolicias-municipales-por-emboscada-a-policias-estatales-20220222-0083.html
https://www.am.com.mx/celaya/Seguridad-Celaya-Dan-150-anos-de-prision-a-expolicias-municipales-por-emboscada-a-policias-estatales-20220222-0083.html
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LA RETAGUARDIA 

López Obrador sigue echando a perder  
las relaciones internacionales de México 

- El minsitro Arturo Zaldívar le hace el “caldo gordo” al 
presidente AMLO 

Lo que el presidente Andrés Manuel López  Obrador, 
hubiera querido, es que el secretario  de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blin-  ken, dijera aquella frase que hizo 
famosa ni  más ni menos que el propio inquilino de Pala-  cio 
Nacional, esto es, “yo tengo otros datos”,  pero no, muy lejos de 
hacerse realidad el anhe-  lo del Ejecutivo, lo único que propició 
fue se-  guir complicando y descomponiendo las rela-  ciones 
internacionales de México, así que vaya  trabajo que tiene por 
delante el secretario de  Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, que  no sale de una cuando ya está en otra y en todas  
lo ha metido el Presidente. 

La respuesta que obtuvo el tabasqueño fue  que la 
preocupación de Blinken la reiteró la vo-  cera de la Casa 
Blanca, Jen Psaki, al tiempo  que negó que el secretario de 
Estado estuviera  mal informado, como lo advirtió el presidente  
mexicano 

La vocera de la Casa Blanca, prácticamente  dijo lo mismo 
que el secretario de Estado del  vecino país del norte: “Hemos 
visto en los he-  chos las amenazas que se le hacen a los perio-  
distas en México. Hemos visto las amenazas”. 

Para variar, el que está en el error es López  Obrador, que en 
vez de calificar a Estados Uni-  dos de injerencista, porque con 
eso no descubre  el hilo negro, debería reconocer que el podero- 
so país del norte se preocupa por lo que ocurre  en su frontera 
sur; muchos dirían, en su traspa-  tio, porque ese concepto es 
algo que el tabas-  queño no ha podido quitar de la mente de los  
mexicanos, ni de la relación bilateral, por más  que diga en 
algunos de sus gustadísimos 
“stand-up” mañaneros que México no es colo-  nia y la célebre 
frase juarista de que el respeto  al derecho ajeno es la paz. Los 
reclamos del in-  quilino de Palacio Nacional se quedan sólo en  
eso, en el discurso, al que ni caso le hacen en  Estados Unidos. 

En este beligerante contexto, bien vale la  pena que alguien 
le pregunte al tabasqueño, por  qué no dijo nada sobre los dichos 
del ex presi-  dente norteamericano Donald Trump, en una 
entrevista de radio, en la que declaró que Esta-  dos Unidos 
podría imitar a Rusia en eso de en-  viar una fuerza de 
pacificación a la frontera sur. 

Cuando era candidato a la Presidencia de  la República, 
López Obrador, en una actitud  abiertamente retadora, se 
cansó de enviar -se-  gún él- mensajes a Trump en los que 
decía, 

palabras más, palabras menos, que en cuanto  llegara a la 
Presidencia de la República (y lle-  gó) pondría en su lugar al 
ex presidente nor-  teamericano. 

Todo pasó, ya instalado en Palacio Nacio-  nal, el Presidente 
se dedicó a cumplir los de-  seos de su muy querido amigo al 
que, por cier-  to, apoyó para que llegara a la Casa Blanca y  un 
ejemplo vivo de esta situación es que envió  soldados a la 
frontera mexicana con Guatema-  la, convirtiéndolo en un “muro 
de carne y hue-  so”, del otro muro “grande y maravilloso”, el  
que quería construir Donald Trump, se hacía  cargo él 
personalmente. 

Lo que puede verse en esta situación es que  el tabasqueño le 
sigue teniendo terror a Trump  aunque ya no despacha desde la 
Casa Blanca. 

Y en ese camino en el que esta errada y lla-  mada Cuarta 
Transformación echa a perder la  política internacional mexicana, 
la ex embaja-  dora de México en Estados Unidos, Martha  
Bárcena, opinó que en el mensaje de Blinken  no hay mala fe, en 
todo caso, una legítima  preocupación porque cada día se 
acumulan  más y más evidencias de que el Estado mexica-  no está 
siendo incapaz de proteger a los perio-  distas y propuso que lo 
que se requiere es abrir  un diálogo e informar no sólo a Estados 
Uni-  dos, sino a los mexicanos e identificar dónde  están los 
puntos frágiles en cada uno de los ca-  sos, es decir, de los 
expedientes de los periodis-  tas asesinados. 

MUNICIONES 

*** Qué pena que el ministro presidente de la  Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Artu-  ro Zaldívar, se haya prestado para 
hacerle “el  caldo gordo” a López Obrador que ya no sabe  de 
dónde echar mano para tapar el escándalo  de su hijo José Ramón 
López Beltrán. Al pre-  sentar su libro, 10 Años de Derechos, 
Biografía  Jurisprudencial, quien encabeza la SCJN, acu-  só de 
haberse instrumentado una “operación de  Estado”, cuando 
ocurrió la tragedia en la Guar-  dería ABC, en el año 2009 que 
llegó hasta la  Suprema Corte. Entonces fue víctima de duras 
presiones por parte del entonces presidente Fe-  lipe Calderón, 
para proteger a la familia de la  entonces primera dama, 
Margarita Zavala. 
Efectivamente, el incendio en la Guardería  ABC de Hermosillo, 
Sonora, fue uno de los ca-  pítulos más vergonzosos en el país, 
producto 
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de que el sistema de guarderías subrogadas era,  en resumidas 
cuentas, ineficiente e igualmente  Calderón Hinojosa trató de 
tapar el escándalo;  de ahí que prácticamente no hubo 
culpables y  el polvo del paso del tiempo, lo fue dejando en  el 
olvido. 
*** Continuando con el tema, en ese enton-  ces, el 
secretario de Gobernación era Fernan-  do Gómez Mont y el 
presidente de la SCJN  era Guillermo Ortiz Mayagoitia. El 
secreta-  rio Gómez Mont, tuvo una acre discusión con  el 
ministro Zaldívar en la que el ex titular de  la Segob le 
reclamó: “no te apoyamos para  esto”, porque gracias a 
Calderón, Arturo Zal-  dívar había llegado a la Suprema 
Corte, a lo  que el hoy presidente del máximo tribunal  
respondió: “Dile al presidente que no voy a  llevar en mi 
conciencia la muerte de 49 ni-  ños”. Poco más de una 
década después, el  asunto volvió a la escena y la hoy 
diputada  Margarita Zavala hubo de soportar las re-  
chiflas de parte de la bancada de Morena, que  
aprovecharon muy bien que el ministro-presi-  dente de la 
SCJN, hubiera recordado que en  Los Pinos se maltrató a los 
familiares de los  niños fallecidos en el incendio de la 
Guarde-  ría ABC y nada hicieron por resolverlo. 
*** Así las cosas, mientras la senadora Olga  Sánchez 
Cordero evitó opinar sobre este tema  y nerviosa, dijo estar de 
parte del ministro Ar-  turo Zaldívar, por su parte, el presidente 
de la  Junta de Coordinación Política del Senado de  la 
República, Ricardo Monreal pidió que se  presenten las 
pruebas de los los dichos del mi-  nistro Zaldívar y a nombre 
del Grupo Plural,  Germán Martínez Cázares, se hizo como 
que  no se enteró bien a bien del asunto, a lo que el  presidente 
de la SCJN, respondió que en ese  entonces, Martínez Cázares 
era panista, “él era  parte de ese gobierno, a él le tocó… qué 
lásti-  ma que tenga amnesia”. Lo que llama podero-  samente 
la atención, es que el ministro Arturo  Zaldívar negó que 
hubiera recibido la más mí-  nima presión por parte del 
presidente López  Obrador, quien se supone que ha sido 
“suma-  mente respetuoso” del máximo Tribunal. ¿Se-  rá?, 
porque sigue corriendo el rumor del futuro  político que podría 
tener el ministro Zaldívar, 
¿acaso la FGR que todavía ocupa un desgasta-  do Alejandro 
Gertz? 
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PRESIDENTE AMLO; EN MATERIA ENERGÉTICA MEXICO NO SE VERA AFECTADO POR CONFLICTO UCRANIA  
  

El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador, destacó que en materia energética México no se verá afectado por el conflicto entre Rusia y 

Ucrania, ya que el abastecimiento de gas y la generación de energía eléctrica están garantizados en caso de un posible aumento en el costo 
derivado de la incertidumbre del conflicto. Señalo que no hay nada qué temer en cuanto a que nos falte energía eléctrica, en el caso de un 
agravamiento del conflicto entre Rusia y Estados Unidos u otros países por la situación en Ucrania. Lopez Obrador planteó a las naciones 

actuar de manera responsable y abandonar la práctica del intervencionismo. Indico que nosotros somos partidarios de la paz y del diálogo, de 
los acuerdos; sobre todo, que actúen de manera responsable las potencias, las naciones hegemónicas y que ya se abandone para siempre la 
costumbre del intervencionismo y de las invasiones, y que siempre se haga valer el principio juarista, de que entre los individuos y las 
naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz. El presidente López Obrador invitó al gobierno de Austria a reconsiderar el planteamiento de 

regresar a México, o prestar con propósitos de exhibición en el país el Penacho de Moctezuma. Recordó que el año pasado envió una carta al 
presidente de Austria, Alexander Van der Bellen, a través de la presidenta honoraria de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y 
Cultural de México, Beatriz Gutiérrez Müller, con la finalidad de traer el histórico tocado de plumas de quetzal, sin embargo, las autoridades 

argumentaron que no resistiría el viaje. Indicó que México mantiene una buena relación diplomática con Austria y sugirió revalorar su postura a 
fin de alcanzar un acuerdo entre ambos países al respecto. Señalo que hay cosas de Austria que son excepcionales en la relación con México. 
Asimismo dijo que Mexico fue el primer país que condenó la invasión nazi a Austria durante el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas, hay 
un reconocimiento por eso. Por otra parte Lopez Obrador señalo que el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, está mal 
informado, sobre los asesinatos de periodistas en México, pues el gobierno está actuando y no hay impunidad. Antony Blinken declaró que se 
une a la petición de mayor responsabilidad y protección a los periodistas mexicanos. Lopez Obrador dijo: “Yo creo que está mal informado, 

porque de lo contrario estaría actuando de mala fe. Lo que él está sosteniendo no es cierto. Desde luego, es muy lamentable que haya 
asesinatos de periodistas, ya lo sabemos, nada más que en todos los casos se está actuando, no hay impunidad, no son crímenes de Estado. 
Y si el jefe del Departamento de Estado del gobierno de Estados Unidos interviene, pues yo pienso que no sabe, no está bien informado de 
esta situación, porque no hay crímenes de Estado”, detalló. En este sentido, aprovechando las declaraciones de Antony Blinken, Lopez 
Obrador le pidió informar sobre el supuesto financiamiento a la organización mexicana Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad y no 
actuar de manera injerencista. A mí me gustaría que ya que está actuando y está opinando el señor Blinken, que nos informe por qué están 
financiando a un grupo opositor a un gobierno legal, legítimo; por qué le están dando dinero al grupo de Claudio X. González, que me 

responda eso. Y pedirle de favor que se informe y que no actúen de manera injerencista, porque México no es colonia de Estados Unidos ni es 
un protectorado, México es un país libre, independiente, soberano. 
  

SENADOR RICARDO MONREAL; SRE Y SENADO SE REUNIOERON PARA ANALIZAR LA SITUACIÓN ENTRE RUSIA Y UCRANIA 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal Ávila, informó que legisladoras y legisladores se reunieron 
con el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, para conocer la situación del conflicto entre Rusia y 

Ucrania. El líder del Grupo Parlamentario de Morena recordó que esta soberanía es responsable de analizar la política internacional del país, 
por lo que esta reunión ayudará a despejar la inquietud de las y los integrantes de la Cámara de Senadores. La idea es hablar sobre este tema, 
ya que existen preocupaciones entra las y los senadores, las cuales deben ser resueltas pues son la instancia constitucional que se encarga de 
revisar la política exterior. Señalo que dialogaron sobre la introducción ilegal de armas a México; asuntos sobre migración; y el estado de la 
implementación de los acuerdos comerciales y su evolución. Además, dijo, las y los senadores y el Secretario de Relaciones Exteriores 
dialogaron sobre los nombramientos de las y los embajadores que el Ejecutivo Federal propondrá para ocupar las vacantes que existen en el 
Servicio Exterior Mexicano. Asimismo analizaron las recientes declaraciones de políticos norteamericanos sobre los asuntos internos que sólo 
competen a nuestro país. Ricardo Monreal Ávila consideró en este tema que mientras la relación con el Presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, sea cordial y respetuosa, estaremos bien. Reveló que el Secretario de Relaciones Exteriores fue llamado en carácter de urgente, pues 

es el papel del Senado atender la política exterior y no pueden renunciar a esa función, especialmente en estos momentos. Cabe recordar que 
el senador sostuvo que México debe reiterar su posición para que la diplomacia y el diálogo internacional eviten que se agrave la crisis en 
Ucrania y eliminar cualquier amenaza de guerra. 
  

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; FALTA DE ARGUMENTOS Y CONSENSO ENTRE EL SECTOR EMPRESARIAL SOBRE REFORMA 
ELÉCTRICA   

  
El coordinador de la Fracción Parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, advirtió que la inasistencia de 

empresarios del sector energético y de los grandes consorcios privados a los foros convocados por la Cámara de Diputados sobre la reforma 
eléctrica, obedece a la carencia de argumentos y consenso entre ellos. Hay diferencias porque algunos reciben más ventajas que otros, en la 
anterior reforma hubo ventajas para unos y no para otros. Agregó que la falta de acuerdos entre los entes privados deriva, entre otras razones, 
por las desigualdades entre ellos, motivo por el que solo unos pocos acudieron y otros pretendían enviar representaciones, pero la invitación 
estaba dirigida a los altos ejecutivos, dueños y directores de las empresas, de las que tienen contratos por generación de energía en México. El 
diputado apuntó que hay que atender al lenguaje del silencio en el que permanecen los empresarios y el que calla, otorga, pues a pesar de la 
invitación que la Junta de Coordinación Política les hizo, para sumarse al ejercicio democrático y defender su oposición a la reforma eléctrica, 
decidieron no asistir. Mier Velazco expresó que bajo el principio de escuchar a todos, el parlamento abierto ha develado que la reforma del 

2013 fue un abuso, un saqueo para el país, que afectó gravemente a los generadores, en especial a la Comisión Federal de Electricidad. El 
coordinador parlamentario refirió que lo manifestado en las múltiples jornadas de análisis han dejado sin argumentos a los empresarios, porque 
ha quedado constancia del quebranto que le provocan al país, y es esa una de las probables razones por la que no han querido asistir. 
  

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SERGIO GUTIÉRREZ; SESION SOLEMNE DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA 
  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, durante la sesión solemne con motivo del Día 

Internacional de la Lengua Materna, sostuvo que es crucial reconocer la importancia de las Lenguas Maternas para garantizar la diversidad 
cultural de nuestras naciones. El diputado recordó que en México existen 68 agrupaciones lingüísticas con 364 variantes, lo que nos posiciona 
como uno de los países de mayor diversidad lingüística. Dijo que, con el objetivo de salvaguardar el patrimonio cultural que reside en las 
lenguas, es importante impulsar acciones y leyes que ayuden a las y los hablantes de pueblos originarios poder desarrollarse con igualdad de 
condiciones durante toda su vida sin ser discriminados por la lengua que hablan. Como sociedad debemos avanzar en la protección y 
preservación de las lenguas, pues recordemos muchos de los logros científicos, así como acontecimientos culturales e históricos fueron 
descifrados y traducidos de lenguas nativas. Señalo que las sesiones ordinarias de la LXV Legislatura iniciarán con el pronunciamiento desde 
la palestra legislativa de un discurso en lengua materna, a cargo de una persona representante de los pueblos indígenas, hasta por cinco 
minutos. Esta segunda etapa se enmarca en la conmemoración por el Día Internacional de la Lengua Materna y el inicio de las actividades por 
el Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas (2022-2032). 
  

MARIO DELGADO; REFORMA A LA LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS PARA QUE DEVUELVAN PARTE DE SUS 
PRERROGATIVAS 

  
Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, desde Mexicali, Baja California. celebró la aprobación de la reforma a la Ley General 

de Partidos Políticos y a la Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, la cual permitirá que dichos institutos puedan renunciar 
o devolver parte de sus prerrogativas en caso de alguna catástrofe, desastre natural o cualquier situación que ponga en peligro el Pueblo de 
México. Hoy aquí en Mexicali estamos muy contentos porque recibimos la noticia de que nuestros senadores y senadoras aprobaron una 
reforma a la Ley de Partidos y a la Ley de Presupuesto, para que Morena pueda hacer la devolución directa a la Tesorería de la Federación. 
Sabemos que nuestro presidente le va a saber dar un buen destino a esos recursos en favor de todas y todos los mexicanos. Al respecto, 
recordó que en el 2021, a pesar de que fue año electoral, Morena se comprometió a devolver la mitad de sus prerrogativas, es decir, 800 
millones de pesos porque sabíamos que el Gobierno necesitaba recursos para comprar la vacuna contra el COVID. De igual forma, detalló que, 
a lo largo del año pasado, el partido guinda devolvió 253 millones de pesos, mientras que en diciembre pasado entregó al Instituto Nacional 
Electoral (INE) un cheque por 547 millones de pesos, con la intención de cumplir lo prometido. Sin embargo, un grupo de consejeros 
electorales, que han demostrado estar en contra del Movimiento, se negaron a aceptar dicha devolución. En Morena tenemos principios y 
antes que despilfarrar recursos públicos en las campañas, vamos a velar por la salud de todos y de todas. Morena cumple. 
  

SENADOR MIGUEL ANGEL MANCERA; GPPRD IMPULSA QUE PREMIO NACIONAL DE LA JUVENTUD VISIBILICE  LA COMUNIDAD 
LGBTTTIQ+ 

  
El coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, dio a conocer que a propuesta de integrantes de 10 por México, Taller 

Legislativo para las Juventudes y de la Asociación Civil LGBT+ Rights México, el Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD) propuso que el 
Premio Nacional de la Juventud reconozca a la comunidad LGBTTTIQ+. Precisó que la iniciativa plantea reformar el Artículo 72 de la Ley de 
Premios, Estímulos y Recompensas Civiles, para que se adicione la categoría “Género y Diversidad Sexual” a dichos reconocimientos. Indico 
que desde el PRD han refrendado este compromiso, porque esas tareas el PRD las ha acompañado y las ha impulsado desde hace mucho 
tiempo. El Premio Nacional de la Juventud, que consiste en la entrega de una medalla y una aportación económica, es otorgado por el Instituto 
Mexicano de la Juventud a jóvenes de entre entre 12 y 18 años y de 18 a 29 años cuya conducta o dedicación al trabajo o al estudio, cause 
entusiasmo entre sus contemporáneos. Actualmente el Premio Nacional de la Juventud cuenta con las categorías: Logro académico, 
Expresiones artísticas y artes populares, Compromiso social, Fortalecimiento a la cultura indígena, Protección al ambiente, Ingenio 
emprendedor, Derechos humanos, Discapacidad e integración, Aportación a la cultura política y a la democracia, y Ciencia y tecnología. 
  
SENADOR ANTONIO GARCÍA CONEJO; REFORMA A LA LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS SE TRATA DE UNA SIMULACIÓN  
  
El senador del Grupo Parlamentario del PRD, Antonio García Conejo, durante la discusión del proyecto de decreto por el que se adicionan los 

Artículos 23 y 25 de la Ley General de Partidos Políticos y un Artículo 19 Ter a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Aseguró 
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que el PRD no acompañará la reforma propuesta, porque se trata de una simulación del partido en el gobierno para reintegrar recursos; dijo 
que estas acciones ya se encuentran en el ordenamiento interno de los partidos, a través de acuerdos para realizar la devolución ante el INE. 
Por otra parte indico que la Comisión de Turismo del Senado de la República acordó realizar, el próximo 17 de marzo, un recorrido por los 
estados de Quintana Roo y Yucatán, para conocer el estado que guardan los avances de las obras del Tren Maya en esas entidades del 
sureste mexicano. Garcia Conejo señalo que para los senadores es importante contar con información sobre el proyecto, alcances y 
afectaciones en Yucatán y Quintana Roo. Antonio García Conejo, propuso a los integrantes de esa instancia legislativa realizar las gestiones 

con las secretarías de Turismo, de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, del Fondo Nacional de Fomento al Turismo y autoridades 
encargadas, para que entreguen a los legisladores información del proyecto férreo. 
  

SENADOR JUAN ZEPEDA; DESAHOGAN ENTREVISTAS DE ASPIRANTES A LA COMISIÓN DE SELECCIÓN SISTEMA NACIONAL 
ANTICORRUPCIÓN 

  
El senador Juan Zepeda, presidente de la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana, desahogó las entrevistas 
de Luis Darío Ángeles González, Nancy Paola Ortega Castañeda y José Hermosillo Martínez, aspirantes para ocupar un cargo en la 

Comisión de Selección que designará al Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). Los candidatos fueron 
propuestos por asociaciones y organizaciones civiles, especializadas en materia de fiscalización, rendición de cuentas y combate a la 
corrupción. Durante su intervención, Luis Darío Ángeles dijo que desde el SNA se debe insistir en la integración de comités estatales y 

municipales anticorrupción; además consideró indispensable que se mantenga la Secretaría Ejecutiva del Sistema, porque en las últimas 
semanas se ha dicho que existe la posibilidad de eliminarla. Nancy Paola Ortega asentó que es fundamental que la Comisión de Selección 

conduzca su labor bajo principios concretos, como que sus integrantes tengan conocimientos técnicos en el combate a la corrupción, integridad 
pública, transparencia y rendición de cuentas. Dijo que se debe,generar confianza entre la población y con ello incentivar un creciente 
involucramiento en el combate a la corrupción, a fin de tener un Comité de Participación Ciudadana con transparencia, profesionalismo y 
vocación de servicio público. Señalo que para ella combatir la impunidad requerirá de enormes esfuerzos, pero con la participación ciudadana 
se pueden construir y reforzar las acciones contra la corrupción, de manera abierta, accesible y democrática. José Hermosillo destacó que 

cuenta con el conocimiento y las herramientas necesarias, para ocupar un cargo en la Comisión de Selección y para contribuir a que el SNA 
cuente con los mejores perfiles, para la creación de políticas y ejecución de mecanismos para erradicar este flagelo. Consideró factible reforzar 
el Comité, porque la única herramienta que tiene es que puede recomendar acciones a las instituciones para atender actos de corrupción y 
falta de transparencia, pero debería tener alguna facultad para solicitar a comparecer a los servidores públicos. El senador Juan 
Zepeda solicitó a los Grupos Parlamentarios entregar a la secretaría técnica de la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación 

Ciudadana, lo antes posible, las cédulas de evaluación correspondientes a esta etapa, para continuar con el proceso.  
  

ARTURO ZALDÍVAR; ACUSA PRESIÓN DE CALDERÓN EN CASO ABC 
  
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, y la diputada federal Margarita Zavala 
Gómez del Campo, en la presentación de el libro del magistrado titulado “10 años de derechos. Autobiografía jurisprudencial”, Zaldívar Lelo 
de Larrea y Zavala Gómez del Campo se engancharon en una discusión por la tragedia en la Guardería ABC, ocurrida el 5 de junio de 2009 

en Hermosillo, Sonora, donde perdieron la vida 49 menores. El ministro acusó una operación de Estado durante el gobierno del 
presidente Felipe Calderón para proteger a la familia de su esposa, Zavala, mientras que la exprimera dama afirmó que eran falsas las 
acusaciones y que Zaldívar mentía. Zaldívar Lelo de Larrea reveló que le avisó al entonces secretario de Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, de su proyecto de resolución sobre el caso que presentó en 2010, sin embargo, la conversación concluyó a gritos. En la presentación, el 

juzgador incluso refirió que el titular de la Segob le comentó que el presidente no lo apoyaría para esto. En un momento me dice el secretario: 
„Dice el presidente que no te apoyamos para esto‟, y le dije: „Dile al presidente que postuló un ministro, no designó un secretario de Estado, 
que yo no soy su empleado y no voy a llevar en mi conciencia la muerte de 49 niños‟”. No es la primera vez que el ministro de  la Corte plantea 
presiones del gobierno panista. En 2019, al ser entrevistado en un canal público, afirmó que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no 
ha ejercido presiones sobre el Poder Judicial, contrario a las injerencias que dijo vivió en el sexenio de Calderón. 
  

UCRANIA Y RUSIA; COMIENZA LA INVASIÓN: PUTIN ANUNCIA UNA OPERACIÓN MILITAR YA SE OYEN EXPLOSIONES CERCA DE 
KIEV 

  
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció sanciones sobre las empresas que han participado en la construcción del gasoducto 

Nord Stream 2. Alemania paralizó la certificación del gasoducto. La invasión de Ucrania por Rusia ha comenzado oficialmente. Vladimir 

Putin anunció, una gran operación militar en Ucrania. El presidente ruso ha justificado la invasión como una defensa de los separatistas 

ucranianos que habían solicitado su intervención. Ya se oyen explosiones cerca de la capital, Kiev. Ucrania dice que se defenderá y ganará. El 
ministro de relaciones exteriores de Ucrania, Dimitro Kuleba, dijo que estas órdenes de Putin significan una guerra. Y afirmó que Ucrania se 

defenderá y ganará. El Consejo de Seguridad de la ONU va a celebrar una reunión de urgencia sobre Ucrania, la segunda esta semana, tras 

una petición del Gobierno de Kiev a la luz de los últimos acontecimientos. La reunión se celebrará en público, según informarón fuentes 
diplomáticas y se confirmó la presidencia de turno del Consejo, que este mes ocupa Rusia. La reunión responde a una solicitud anunciada por 
el ministro ucraniano de Exteriores, Dmitro Kuleba, ante el llamamiento por parte de las poderes ocupantes de Donestk y Luhansk para 

solicitar a Rusia asistencia militar, lo que representa una mayor escalada en la crisis. 
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DMITRO KULEBA; UCRANIA PIDE MÁS SANCIONES, MÁS ARMAS Y MÁS DIPLOMACIA 
  
El ministro ucraniano de Exteriores, Dmitro Kuleba, pidió más sanciones, más armas y más diplomacia, de forma simultánea, para defender a 

su país contra la agresión de Rusia y proteger así el orden mundial. Deben imponerse más sanciones, deben proveernos de más armas y 
deben multiplicarse las acciones diplomáticas, dijo Kuleba tras intervenir ante la Asamblea General de la ONU en una sesión dedicada 
específicamente a la crisis en Ucrania. Fuente EFE. 
  

JOE BIDEN; EEUU DICE A RUSIA QUE LAS PRIMERAS SANCIONES SOLO SON UNA DEMOSTRACIÓN 
  

El presidente Joe Biden, defendió las duras sanciones económicas impuestas a Rusia, a la vez que advirtió de que solo son una demostración 

de los crecientes costes que enfrentará Moscú si continúa con su agresivas acciones en el este de Ucrania. Asimismo EEUU golpea al 
consorcio del gasoducto Nord Stream 2 y avisa de más sanciones a Rusia Estados Unidos golpeó con sanciones al consorcio encargado de 
operar el gasoducto Nord Stream 2 e intensificó su colaboración con la Unión Europea (UE) para tomar más represalias contra Rusia si 
continúa con sus acciones en el este de Ucrania. Las sanciones contra Nord Stream 2 suponen el siguiente paso en el castigo que Washington 
y sus aliados están imponiendo al Kremlin, después de que el lunes reconociera la independencia de las autoproclamadas repúblicas 
separatistas de Donetsk y Lugansk, en la región del Donbás, en el este de Ucrania. Fuente EFE. 
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Evidente desinterés, mostraron senadores de la República, durante discusión, votación y 

aprobación de la minuta en materia de devolver recursos para atender desastres naturales y 

epidemias, ¡en caso de emergencia nacional, pues! 

Nuestros representantes estatales en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, aprobaron el 

dictamen por 68 votos, 28 en contra y 4 abstenciones. 

O sea, en el salón de sesiones, cuando se puso a votación el decreto, hubo 100 legisladores, DE 

128; lo aprobaron por mayoría simple, diría el pueblo; o mayoría absoluta, comentaría un 

constitucionalista, es decir, con la mitad del pleno, 64 legisladores, más otros 4, lo que denotó  

poca importancia de la iniciativa en ellos, aún los de la bancad oficialista. 

Tienen razón, porque, señalamos en este espacio, cuando el asunto se discutió en la colegisladora, 

el objetivo principal del proyecto, recordó la oposición, ya está en nuestras leyes. 

Lo que pretenden sus promoventes, diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna y su correligionario y 

coordinador del grupo mayor, Moisés Ignacio Mier Velazco, fue puntualizar que devolución 

voluntaria de recursos púbicos que reciben los partidos políticos, sea para casos de emergencia 

nacional. 

Es decir, para desastres naturales, epidemias pandemias y otros flagelos que sólo la naturaleza y 

descuido de los humanos, pueden ser perjudiciales para habitantes de este país o del planeta. Así 

se interpreta la iniciativa. 

Modifica Ley General de Partidos Políticos -artículos 23 y 25- y Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria, artículo 19 Ter; otorgan a los partidos políticos, el derecho, “como 

acto voluntario”, de renunciar parcialmente y, en su caso, reintegrar en cualquier tiempo, su 

financiamiento para actividades ordinarias permanentes. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

REFORMA POLÍTICA-ELECTORAL: DE “PANZAZO”, SENADO APRUEBA QUE LOS PARTIDOS 

DEVUELVAN RECURSOS; ES VOLUNTARIO Y NO OBLIGACIÓN 
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Es decir, será voluntario y no obligación, que los monopolizadores de las candidaturas a un cargo 

de elección popular, renuncien a los recursos, para lo cual, eliminaron trabas burocráticas en el 

Instituto Nacional Electoral, y todo obstáculo que dificulte el procedimiento. 

Renuncia a prerrogativas para destinarlos a la atención de catástrofes, se realizará de manera 

rápida y ágil, para atender demandas de la sociedad, en situación de emergencia nacional. 

Plantea que los recursos se reintegren a Tesorería de la Federación -por acuerdo del Consejo 

General del INE, en el caso de partidos políticos nacionales; o autoridad electoral estatal, en los 

estados-, cuando no se entreguen a las fuerzas políticas y, a solicitud del Comité Ejecutivo 

Nacional o instancia equivalente que ostente la representación del partido. 

Recursos que ya entregaron a las fuerzas políticas, o de remanente del ejercicio, por concepto de 

financiamiento para actividades ordinarias permanentes, el CEN o instancia equivalente que 

ostente representación legal partidista, tramitaría su reintegro en Tesorería de la Federación e 

informará al Consejo General de la autoridad electoral, la decisión. 

Durante discusión al dictamen, el panista, Damián Zepeda Vidales, a título personal, expuso que 

está a favor del proyecto, que los partidos políticos puedan, voluntariamente, sin que nadie los 

obligue, regresar el dinero público, cuando exista un desastre natural o una catástrofe en este 

país. 

-“Tengo muchas opiniones de otros temas, pero lo que hace este reforma, es facilitar que los 

partidos políticos, si quieren, sin que nadie los obligue, si quieren, puedan regresarle dinero al 

gobierno para que se destine para daños para un sismo, un huracán o lo que sea”, añadió. 

-“Pienso y pienso y pienso, no encuentro motivo por el cual, yo estaría en contra de esto, ¡por 

supuesto”, que estoy a favor, es más, estoy a favor de la reducción racional del presupuesto de los 

partidos políticos porque son miles y miles de millones de pesos que se gastan y que tenemos que 

ser sensatos con las necesidades de la población, pero no está en debate eso”, puntualizó. 

Por el PRI, senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas, admitió que si se quiere discutir si los partidos 

políticos reciben mucho, poco, demasiado o insuficientes recursos públicos, hay que hacerlo, 

“pero este no es el dictamen que hace eso”. Previamente, criticó celeridad con la que se aprueban 

dictámenes, lo cual “ya es una marca de la mayoría en esta soberanía”, en alusión a Morena y su 

coordinador, Ricardo Monreal Ávila. 

Enseguida, reiteró lo que la oposición en San Lázaro, también adelantó, en este asunto: 
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-“Tal como se presenta este dictamen, la verdad es que es imposible acompañarlo, porque en el 

fondo, este dictamen presupone una reforma electoral, porque pretende atender cuestiones que 

están determinadas en la Constitución, sin reformar la misma”. 

-“Habla de temas que ya están resueltos por el Instituto Nacional Electoral y por el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación. Sí, hoy los partidos políticos pueden prescindir de 

parte de su financiamiento público y que este financiamiento público, regrese a la Tesorería, lo 

que pasa es que tienen que decirlo antes de recibir los recursos”, explicó. 

-“Porque una vez que se reciben los recursos por parte de los partidos políticos, ya son un ingreso 

que debe ser fiscalizado por el INE, conforme lo establece la ley y la constitución”, observó. 

-“Pero no nos confundamos”, alertó. Hoy, reiteró, sí se puede solicitar que los recursos que son 

asignados a los partidos políticos y que se entregan mes con mes, no se le entreguen a un partido 

y se enteren a Tesorería de la Federación, por conducto del INE. Es un tema de orden, mismo que 

no se atiende en este dictamen. 

La priista, fue visceral en criticar el decreto: 

-“Se argumenta en el dictamen, que se quiere dar certeza jurídica a esos recursos no ejercidos por 

los partidos (remanentes). ¡Esto es mentira!, porque el dictamen no establece con precisión cómo 

se gastarían o a qué se destinarían esos recursos, porque dice: podrán ser destinados por la 

secretaría (de Hacienda), preferentemente para tal o cual fin. Preferentemente no es lo mismo 

que obligatoriamente y menos que exclusivamente”. 

-“No hay certeza en este dictamen, aún si lo aprueban, de que los recursos que no reciba un 

partido político, van a ser destinados por Hacienda para los fines que se supone motivarían la 

renuncia de esos recursos”, puyó. 

-“Entonces, hablemos con claridad, este no es el dictamen para resolver lo que quieren resolver. 

Eso ameritaría un análisis y una reforma constitucional que no está presente en el dictamen”. 

¡Zas! 

Tiene razón la senadora Ruiz Massieu, lo que aprobaron Morena y “carnales” en el Congreso, en 

este asunto, ya está en Ley de leyes y Ley Reglamentaria, no obstante, hay que reconocer que el 

propósito, es dar sentido social a prerrogativas que reciben los partidos políticos, en caso de 

emergencia nacional. 

Aunque bien advirtió senadora del PRI, no hay certeza de que los recursos que devuelvan los 

partidos políticos, secretaría de Hacienda, los destine a casos de emergencia nacional. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24/02/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

EN EL CHACALEO 

En esta columna, procuramos en tiempo y forma -dirían nuestros actores políticos-, señalar 

aciertos, errores, omisiones o abuso de poder, en nuestros gobernantes, durante el ejercicio del 

encargo, no después, ni a destiempo… Lo anterior viene al caso, por el ministro presidente de la 

Corte Arturo Zaldívar, quien 13 años después de tragedia en la guardería “ABC”, de Hermosillo, 

Sonora, revela que recibió presiones para no involucrar a la familia de Margarita Zavala y 

funcionarios del Seguro Social, en el dictamen del caso que tuvo a su cargo en la Corte… Ese caso, 

como otros, en el régimen “neoliberal”, “conservador” o en el actual, que no sabemos cómo 

calificarlo, porque da tumbo tras tumbo, son cadenas de corrupción, abuso de poder e impunidad, 

que arrastran ex presidente de la República, “de Carlos Salinas para acá”… Contexto en el que 

resaltan las repuestas del senador Ricardo Monreal, ayer, cuando lo cuestionaron por revelaciones 

que hizo el presidente del Poder Judicial… “A mí siempre me genera suspicacia, por qué los 

funcionarios, políticos, actores, declaran después de muchos años, por qué no hacerlo en el 

momento, por qué no tener la decisión y firmeza de aclararlo, cuando están sufriendo esas 

presiones”, respondió el senador… “No le resto valor a su dicho, no le resto credibilidad a su 

expresión. Lo que a mí me parece, que el destiempo sí te genera un proceso de, al menos de duda, 

¿por qué no se  hizo en aquel momento? Esa es mi pregunta”… Si en el presente régimen, algún 

ministro en la Corte, recibe las mismas presiones que hace 13 años recibió Arturo Zaldívar, que 

hable ahora o calle para siempre, que no hable de casos como el de Ayotzinapa, el del conflicto 

Amlo-INE, entre otros puyantes casos, después que el presidente López Obrador, ya no esté en el 

poder… Senadores aprobaron reformas al artículo 132 en Ley Federal del Trabajo, para eliminar 

barreras que impiden participación laboral de personas con discapacidad. El dictamen que se 

aprobó por 101 votos, unanimidad, establece obligación de STyPS -en coordinación con las 

autoridades del ramo en los estados-, desarrollen programas que promuevan políticas públicas, 

acceso a bolsas de trabajo, fomentar inclusión laboral de personas con discapacidad; regulan 

temas de contratación, capacitación, formación y profesionalización de los trabajadores que 

tienen alguna discapacidad. En calidad de minuta, el dictamen se turnó a la colegisladora para 

efectos constitucionales. ¡Enhorabuena!... Otra queja más del presidente de la Junta de 

Coordinación política en San Lázaro, Rubén Ignacio Moreira Valdez, porque en los últimos foros de 

“Parlamento abierto”, en materia eléctrica, no acuden representantes de empresas que generan 

energía, no obstante invitarlos. “Su participación, resultaba de la mayor importancia para que la 

sociedad conociera sus opiniones y aportaciones para el futuro de la industria eléctrica del país”, 

observó el diputado… Este jueves, fecha cívica por el Día de la Bandera, el pleno de la Cámara de 

Diputados celebra sesión solemne con motivo de los ¡200 Años! del Congreso Mexicano; logística y 

organización de la plenaria, corresponderá a la presidencia de la mesa directiva, o sea, esa 
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responsabilidad es de Sergio Carlos Gutiérrez Luna… Acuerdo de la JCP, resalta que la instalación 

del primer Congreso Constituyente del México Independiente, se realizó el 24 de febrero de 1822, 

en la Catedral Metropolitana y determinó delegar toda función de gobierno, en el Poder Ejecutivo, 

para abocarse a la tarea de redactar la Constitución… El Centro de Estudios Sociales y de Opinión 

Púbica, de Cámara de Diputados, junto con las comisiones de Seguridad Ciudadana, Asuntos 

Frontera Norte y Asuntos Frontera Sur -en coordinación con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública-, presentaron libro, “El robo en fronteras, ¿cuándo ocurre, 

dónde?”… Juanita Guerra Mena -Morena-, quien preside la primera comisión, comentó que 

quienes se trasladan por medio de fronteras, al hacer uso de ellas, siempre se encuentran en 

franca situación de vulnerabilidad… Comisión de Turismo que preside el senador Antonio García 

Conejo -PRD-, acordó recorrer -próximo 17 de marzo-, los estados de Quintana Roo y Yucatán, 

para conocer el estado que guardan los avances de la sobras del “Tren Maya”, en esos estados del 

sureste mexicano… 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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fuente: Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2022.02.23.pdf (www.gob.mx) 

Mapa interactivo COVID-19 en México Tasa de incidencia de Casos Activos:  https://covid19.sinave.gob.mx 
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COVID-19 FASE III  

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 23 de febrero se tiene el registro 

de 5 millones 455 mil 237 casos confirmados acumulados por Coronavirus, 316 mil 941 defunciones 

y 663 mil 569 casos sospechosos que se investigan en diferentes entidades de la República. 

[Comunicación Social Ssa] 

 

Contradice OPS a Gatell y alerta que Covid crece en 70%.- La Organización Panamericana de la 

Salud alertó sobre un repunte del 70% en los casos de Covid-19 en México, con lo que contradijo lo 

dicho por el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, quien el 

martes pasado sostuvo que la epidemia registra una reducción drástica en el país. La OPS precisó 

que aunque en la región de las Américas se observó una reducción de nuevos contagios del 28% 

y en los decesos del 9%, México continúa con un repunte en los casos. [FINANCIERO] 

 

Se disparan 460% casos en infantes.- La cifra de contagios en menores de 12 años aumentó en 

460% en solo un mes, al pasar de 715 casos en diciembre de 2021 a cuatro mil 10 en enero de 2022. 

Además, suman mil 179 muertes en menores de 18 años en lo que va de la pandemia. Ante ello, 

organismos de protección a los derechos de la infancia se unieron para solicitar vacunas para este 

sector de la población. [HERALDO / p12] 

 

Muertos, con males previos.- El Mapa de Comorbilidades de las Defunciones de la Plataforma de 

Información Geográfica de la UNAM sobre Covid-19 señala que el 65% de las personas que 

murieron por SARS-CoV-2 padecían principalmente hipertensión, el 54% tuvo diabetes y 31% sufría 

obesidad. Baja California tiene el mayor número de muertes por presión alta con el 56% del total 

de fallecidos en esa entidad, Tamaulipas en diabetes con el 44% de los fallecidos y Colima en 

obesidad con el 31% del total de fallecidos con esa enfermedad. [HERALDO / p12] 

 

 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/705455/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2022.02.23.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_FIN_0_NACIONAL_CONTRADICEOPSAGATELL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_HER_12_NACIONAL_DISPARAN460CASOS_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240222_N_HER_12_NACIONAL_MUERTOSCONMALES_.pdf
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Ukraine under attack Russia strikes Ukraine Russia launches broad 
military assault on Ukraine 

Russia attacks as Putin warns 

world; Biden vows to hold him 

accountable 

Face à Poutine toujours plus 
menaçant, I’ Occdent prends des 

premières sanctions 
 

Los barones del PP aclaman a Feijóo 
como relevo de Casado 

Brussels hits Putin’s inner circle as US 
hardens invasion warning 

 

State of emergency in Ukraine as 
US warns Putin ready to invade 

 

Rusia amenaza con una 
“respuesta fuerte” a las 

sanciones de Washington 

  

Académicos y convencionales 
advierten amenazas a la libertad 

de expresión en normas que serán 
votadas por el pleno 

 

Las diferencias sobre la suba de 
tarifas de luz y gas demoran el  

acuerdo con el Fondo 

Rússia invade Ucrânia; Biden vê 
“guerra” e promete resposta 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
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 TEMAS MEDIÁTICOS 

• Rusia ataca Ucrania; Estados Unidos anuncia sanciones más severas 

• Ucrania declara la ley marcial 
  

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Por unanimidad, San Lázaro aprobó que el Estado garantice la no discriminación de todas y todos.- 

Con una votación total de 468 manifestaciones a favor, cero en contra y cero abstenciones, la 

Cámara de Diputados en el Palacio Legislativo en San Lázaro aprobó la reforma al Artículo 2 de la 

Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación (LFPED), esto para que el Estado garantice la 

inclusión de todas y todos los mexicanos sin ningún tipo de distinción. [INFOBAE] 

La inacabada paridad de género en los congresos mexicanos.- Un estudio presentado hace algunos 

días por Buró Parlamentario, confirma este escenario: las legisladoras no están participando en los 

espacios de toma de decisiones. A través de una medición llamada “Índice de Fuerza Política de las 

Legisladoras” encuentran que, en promedio, a nivel local éste es 37% mientras que en la Cámara de 

Diputados Federal es apenas del 15%. [FORBES] 

Eurodiputados se reúnen con legisladores y sociedad civil de México.- Durante el miércoles, los 

legisladores europeos se reunieron con diputados mexicanos, en donde participaron en la 

presentación del Diagnóstico del Problema de Agua en México, acompañado de varias imágenes 

en la Cámara de Diputados. [EFE, SWISS INFO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

“No le estamos rogamos a nadie”: Rubén Moreira reiteró invitación a la IP en foros de la Reforma 

Eléctrica.- Rubén Moreira, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara 

de Diputados, reiteró su llamado a la Iniciativa Privada (IP) a que participen en los foros del 

Parlamento Abierto que tiene como objetivo discutir y ampliar las perspectivas referentes a la Reforma 

Eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). [INFOBAE] 

Iberdrola, Enel y Acciona desdeñan debatir reforma eléctrica en Congreso de México.- La Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados hizo llegar invitaciones a Enrique Alba 

Carcelén, CEO de Ibedrola; Bruno Riga, CEO de la italiana Enel Green Power; y Sergio Ramírez Lomelí, 

CEO de la española Acciona Infraestructuras. [BLOOMBERG] 

San Lázaro fijó postura contra las declaraciones de Ted Cruz y “cualquier tipo de intervencionismo”.- 

“La Cámara de Diputados reitera su interés para que ambos países logren avances en las propuestas 

bilaterales y regionales hacia reducir la venta, tráfico e ingreso de armas a México, además de 

erradicar cualquier tipo de discriminación de que son objeto las personas, independientemente de 

su calidad migratoria”, se lee en el pronunciamiento del priista Rubén Moreira, presidente de la 

Jucopo de la Cámara de Diputados y los líderes parlamentarios de Morena, PVEM, MC y PT. [INFOBAE] 

Jenaro Villamil acusó al INE de intimidar a medios bajo el argumento de “veda electoral”.- Jenaro 

Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, sugirió a la Junta de 

Coordinación Política del Congreso de la Unión (Jucopo) realizar un extrañamiento al INE por estos 

intentos de censura y dejar claro que la difusión del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica no 

es violatoria a la veda. [INFOBAE] 
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DIPUTADOS 

MORENA 

Morena propuso que ONGs no reciban donaciones de países extranjeros.- Reyna Celeste Ascencio, 

diputada federal por parte del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), propuso 

que las Organizaciones No Gubernamentales (ONGs) no reciban donaciones por parte de países 

extranjeros en caso de que “promuevan el golpismo”. [INFOBAE] 

PAN 

Zaldívar miente al decir que se protegió a mi familia sobre Guardería ABC: Margarita Zavala.- 

Margarita Zavala aseguró que el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Arturo Zaldívar, miente al revelar que fue presionado por el expresidente Felipe Calderón para 

proteger a su familia por el incendio de la Guardería ABC ocurrido en Hermosillo en 2009 y que dejó 

49 niños muertos. [FORBES, INFOBAE, EFE, SPUTNIK, RT, EL PAÍS] 

Gabriel Quadri denunciará a diputada trans de Morena por agredir a compañera del PAN.- Gabriel 

Quadri, diputado federal del Partido Acción Nacional (PAN), repudió los ataques de María Clemente 

García, legisladora del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), contra su compañera de 

bancada Tere Castells en el patio de la Cámara Baja. [INFOBAE] 

PAN en San Lázaro busca la nulidad en elecciones si se comprueba intervención de grupos 

criminales.- Carlos Quintana, diputado federal por el Partido Acción Nacional (PAN), presentó una 

iniciativa para declarar nulos los resultados electorales en caso de que se llegara a comprobar la 

injerencia de grupos de la delincuencia organizada en la realización de dichos comicios. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

CORONAVIRUS 

México añade 449 muertes y 18.671 nuevos casos de covid-19.- México registró el miércoles 449 

nuevos fallecimientos y 18.671 contagios por la covid-19, con lo que totaliza 5.455.237 casos y 

acumula 316.941 decesos en total, informó la Secretaría de Salud. [EFE] 

Asofarma comercializará en México vacuna de Moderna contra Covid-19.- La compañía 

farmacéutica Asofarma informó el miércoles que, a través de su casa matriz Adium, llegó a un 

acuerdo con Moderna Inc. para la distribución y comercialización en México de Spikevax, la vacuna 

contra Covid-19. [FORBES] 

GOBIERNO 

Vemos las amenazas a periodistas en México: Casa Blanca.- Las amenazas que los periodistas en 

México reciben por realizar su trabajo están demostradas en los hechos y son una preocupación para 

el Gobierno de Estados Unidos, aseguró el miércoles la vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki. [EFE, 

REFORMA] 

López Obrador: Blinken está "mal informado" sobre crímenes de periodistas.- El presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, afirmó el miércoles que el secretario de Estado estadounidense, 

Antony Blinken, está "mal informado", luego de que mostrara su preocupación por el "alto número" de 

periodistas asesinados en México en lo que va del año. [EFE, EL PAÍS, EUROPA PRESS, DW, REUTERS, 

BLOOMBERG] 
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Ebrard responde a Blinken tras críticas por muertes de periodistas: se usaron armas de EU.- El canciller 

Marcelo Ebrard respondió a las críticas de Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, por 

los asesinatos de periodistas en México al señalar que hay avances en las indagatorias y que en ellos 

se habrían usado presumiblemente armas de Estados Unidos. [FORBES, SPUTNIK] 

Embajador de EEUU dice que el sur-sureste de México necesita mayor impulso.- El embajador de 

Estados Unidos en México, Ken Salazar, señaló el miércoles que la región sur-sureste de México tiene 

un gran potencial de crecimiento, pero requiere de un mayor desarrollo económico y social. [EFE] 

Marcelo Ebrard respondió a Antony Blinken: “AMLO es un impulsor de libertades”.- El canciller 

mexicano, Marcelo Ebrard, envió el miércoles una carta a Estados Unidos en la que dijo que los 

asesinatos a periodistas podrían haber sido realizados con armas procedentes de Estados Unidos y 

que el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador es "un impulsor de libertades". [EFE, EL 

PAÍS] 

México: turistas se quejan de detenciones arbitrarias.- La Embajada de Alemania ha expresado a DW 

su preocupación por las detenciones de europeos en México, que se han multiplicado por 10 desde 

2019. [DW] 

En llamas: México quema gas residual.- Las imágenes satelitales de la NASA de los sitios de quema 

de gas residual en todo México, analizadas para Reuters por científicos del EOG (Earth Observation 

Group) de la Escuela de Minas de Colorado, mostraron que la quema de gas ha aumentado 

dramáticamente bajo el presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador. [REUTERS] 

Hidroeléctricas, carbón y combustóleo: las opciones de México ante aumento en costo del gas.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que México vaya a sufrir escasez de energía 

eléctrica ante una eventual subida en los precios del gas por el conflicto entre Rusia y Ucrania, 

también negó que ya se haya disparado el precio de las gasolinas por el incremento en el costo del 

petróleo crudo. [FORBES] 

López Obrador insiste a Austria que devuelva penacho de Moctezuma a México.- El presidente 

mexicano, Andrés Manuel López Obrador, insistió en que Austria debería devolver a México el icónico 

penacho de Moctezuma, que se conserva en un museo de Viena, y acusó que el Gobierno austriaco 

de actuar en el pasado con "prepotencia y arrogancia". [EFE, FORBES, RT] 

POLÍTICA 

SENADO 

Revocación de Mandato: Salgado Macedonio se unió a grupos de apoyo la consulta de AMLO.- Félix 

Salgado Macedonio, senador con licencia por parte del partido Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), se convirtió en el coordinador de la asociación civil Que Siga la Democracia, la 

cual busca defender e impulsar la consulta popular de Revocación de Mandato. [INFOBAE] 

FRONTERA 

Agentes mexicanos hallan un cuerpo y rescatan a dos migrantes en el río Bravo.- Agentes mexicanos 

encontraron el cuerpo de un migrante en el río Bravo (río Grande en Estados Unidos) y rescataron a 

otros dos más en el norteño estado de Coahuila, fronterizo con Texas, según informó el miércoles el 

Gobierno mexicano. [EFE] 
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GENERAL 

A 25 años, víctimas de Legión de Cristo exigen reparaciones.- El miércoles se cumplieron 25 años 

desde que un diario de Connecticut sacó a la luz uno de los mayores escándalos de abuso sexual de 

la Iglesia Católica: el caso del padre Marcial Maciel, un sacerdote mexicano denunciado 

posteriormente como un pederasta en serie que violó al menos a 60 chicos. [AP] 

Sonora, un campo de batalla en el desierto entre México y EE.UU.- La violencia en el estado mexicano 

de Sonora sigue desatada en municipios como Caborca, donde los choques entre los hijos del 

"Chapo" Guzmán y un cártel local han convertido este municipio en un campo de batalla en días 

recientes y tiene a la población aterrorizada. [EFE] 

Detienen a tres implicados en el homicidio de una mujer en el sur de México.- Las autoridades 

mexicanas detuvieron a tres presuntos implicados en el homicidio de una mujer a mano armada en 

el municipio de San Cristóbal de las Casas, un caso que ha conmocionado al país porque la mujer le 

tomó una foto a uno de los agresores segundos antes de que le dispararan. [EFE] 
  

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia ataca Ucrania.- El líder ruso advierte de que cualquier interferencia tendrá consecuencias como 

nunca se han visto. Zelenski declara la ley marcial ante la ofensiva. Una decena de ciudades 

ucranianas, bajo agresión militar con un balance hasta ahora de 40 muertos. [EL PAÍS, NEW YORK 

TIMES, LOS ANGELES TIMES,WALL STREET JOURNAL, GUARDIAN] 

Putin anuncia una "operación militar" en Ucrania mientras el Consejo de Seguridad de la ONU le ruega 

que se retire.- El presidente ruso Vladimir Putin anunció este jueves una operación militar en Ucrania 

para defender a las zonas separatistas en el este de ese país. El dirigente ruso -que justificó su acción 

por el pedido de ayuda de los separatistas prorrusos y por la que calificó como política agresiva de 

la OTAN hacia Moscú- también llamó a los militares ucranianos a "deponer las armas". Putin aseguró 

que no quiere la "ocupación" de Ucrania, pero su "desmilitarización". [DW, AP, UNIVISIÓN, NEW YORK 

TIMES, WASHINGTON POST, LOS ANGELES TIMES, WALL STREET JOURNAL, FINANCIAL TIMES] 

Biden acusa a Putin de un ataque injustificado y premeditado contra Ucrania.- El presidente de 

Estados Unidos, Joe Biden, acusó al líder ruso, Vladímir Putin, de lanzar un ataque "no provocado e 

injustificado" contra Ucrania y de apostar por una "guerra premeditada" que provocará pérdidas 

"catastróficas". [SWISS INFO, UNIVISIÓN, DW, CNN INFOBAE, EL PAÍS] 

La OTAN anuncia medidas para reforzar la defensa de los aliados tras la invasión rusa de Ucrania.- 

Los miembros de la OTAN anunciaron el jueves que tomarán medidas para fortalecer la reforzar la 

defensa de los aliados tras la invasión rusa de Ucrania. [EUROPA PRESS] 

Ucrania asegura que se defenderá de la invasión rusa y ganará.- El Gobierno ucraniano aseguró que 

Ucrania se defenderá de la invasión a gran escala que Rusia anunció y que ganará. "Putin acaba de 

lanzar una invasión a gran escala de Ucrania. Las pacíficas ciudades ucranianas están bajo ataque. 

Esta es una guerra de agresión. Ucrania se defenderá y ganará. El mundo puede y debe detener a 

Putin. El momento de actuar es ahora", escribió el ministro ucraniano de Exteriores, Dmitri Kuleba, en 

un tuit. [EFE] 

Zelenski impone la ley marcial en Ucrania por operación militar rusa.- El presidente ucraniano, 

Volodímir Zelenski, impuso la ley marcial en todo el país tras el comienzo de una operación militar por 

parte de Rusia. [EFE, FORBES] 
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Más de 40 soldados ucranianos muertos en los ataques rusos.- Más de cuarenta soldados ucranianos 

han muerto en los ataques perpetrados por el Ejército ruso contra aeródromos y bases militares en 

territorio de este país, según informó la Presidencia de Ucrania. [EFE, EUROPA PRESS] 

La declaración de guerra del Kremlin incendia el Consejo de Seguridad de la ONU.- “Estaba 

convencido de que no pasaría nada grave, me equivoqué”, dice António Guterres. EE UU anuncia 

que presentará una resolución este jueves para que “Rusia rinda cuentas ante el mundo”. [EL PAÍS] 

Stoltenberg califica de "una grave violación del derecho internacional" la operación militar en 

Donbass iniciada por Rusia.- El secretario general de la OTAN Jens Stoltenberg calificó de "una grave 

violación del derecho internacional" la operación militar en Donbass iniciada por Rusia. En un 

comunicado oficial publicado este jueves, Stoltenberg declaró que condena "el ataque temerario y 

no provocado de Rusia contra Ucrania". Asimismo, indicó que se trata de "una grave amenaza para 

la seguridad euroatlántica". [RT, FORBES] 

Los militares rusos no realizan ataques contra ciudades ucranianas y no hay amenaza para la 

población civil, asegura el Ministerio de Defensa de Rusia.- El Ministerio de Defensa de Rusia emitió un 

comunicado en el que destacó que las Fuerzas Armadas rusas no realizan ningún ataque con misiles, 

aviación y artillería contra las ciudades de Ucrania, haciendo hincapié en que no hay amenaza para 

la población civil del país. [RT] 

EE.UU. avisa a Rusia que las primeras sanciones son "solo una demostración".- La Casa Blanca 

defendió el miércoles las "duras" sanciones económicas impuestas a Rusia, a la vez que advirtió de 

que "solo son una demostración" de los "crecientes costes" que enfrentará Moscú si continúa con su 

agresivas acciones en el este de Ucrania. [EFE, AP, NEW YORK TIMES,WASHINGTON POST] 

Rusia promete una respuesta ‘fuerte’ a sanciones de EU.- El Gobierno ruso aseguró que dará una 

respuesta “fuerte” a las sanciones estadounidenses contra Rusia, después de que Washington 

impusiera restricciones a transacciones con la deuda soberana rusa, a algunos bancos y a las 

autoproclamadas repúblicas separatistas prorrusas de Donetsk y Lugansk. [FORBES] 

La UE sanciona a varios funcionarios rusos de alto perfil, incluido el ministro de Defensa, la portavoz 

de la Cancillería y la directora del grupo RT.- La Unión Europea ha aprobado un nuevo paquete de 

sanciones que afecta a varios funcionarios rusos de alto perfil, entre ellos el ministro de Defensa, 

Serguéi Shoigú, la portavoz de la Cancillería, María Zajárova, y la directora del grupo RT, Margarita 

Simonián. [RT, EFE] 

La UE convoca una cumbre de emergencia el jueves por situación en Ucrania.- El presidente del 

Consejo Europeo, Charles Michel, convocó el miércoles una cumbre de emergencia de los jefes de 

Estado y de Gobierno de la Unión Europea para el jueves por la situación en Ucrania tras la escalada 

en la agresión de Rusia en los últimos días. [EFE, EUROPA PRESS, DW] 

Asamblea de la ONU condena casi en pleno las acciones de Rusia, con excepción de China.- La 

tónica de los discursos fue muy parecida a la última reunión del Consejo de Seguridad convocada 

de urgencia el pasado lunes por la noche. En ella, países que llevaban meses con una actitud 

equidistante (principalmente africanos, pero también México) condenaron sin matices el 

reconocimiento por parte de Rusia de las repúblicas autoproclamadas de Lugansk y Donetsk, en el 

este de Ucrania. [DW] 
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Rusia cierra el espacio aéreo a lo largo de parte de su frontera con Ucrania.- Rusia cerró el espacio 

aéreo a lo largo de parte de su frontera con Ucrania. Las repúblicas de Donetsk y Lugansk, además, 

han pedido el miércoles ayuda al presidente ruso, Vladimir Putin, para “repeler la agresión” militar por 

parte de Ucrania. [HUFFINGTON POST, EUROPA PRESS] 

Rebeldes ucranianos piden ayuda militar a Rusia.- El Kremlin dijo que los líderes rebeldes del este de 

Ucrania pidieron ayuda militar a Rusia el miércoles para ayudar a repeler la “agresión” ucraniana, 

mientras que Ucrania declaró un estado de emergencia a nivel nacional en medio de crecientes 

temores de una invasión a gran escala de las tropas rusas. [AP, DW, RT, TELEMUNDO] 

Ucrania decreta el estado de excepción y acusa a Rusia de "agresión armada".- El Consejo de 

Seguridad Nacional y Defensa de Ucrania (CSND) decidió el miércoles instaurar el estado de 

excepción en todo el país tras considerar como una "agresión armada" el reconocimiento por Rusia 

de las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk. [DW, EUROPA PRESS, REUTERS] 

El presidente de Ucrania firma un decreto para movilizar a los reservistas ante el creciente conflicto 

con Rusia.- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, firmó un decreto para movilizar a los reservistas 

ante el repunte de las tensiones en el este del país y después de que Rusia haya reconocido la 

independencia de las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk. [EUROPA PRESS] 

Volodimir Zelenski: Rusia tiene "casi 200.000 soldados" en la frontera con Ucrania.- El presidente 

ucraniano, Volodimir Zelenski, dijo el miércoles que buscó sin éxito una conversación con su par ruso, 

Vladimir Putin, en momentos en que la crisis entre los dos países entra a su fase más peligrosa. [DW, 

INFOBAE] 

Ucrania pide "más sanciones, más armas y más diplomacia" para parar a Rusia.- El ministro ucraniano 

de Exteriores, Dmitro Kuleba, pidió el miércoles más sanciones, más armas y más diplomacia, de forma 

simultánea, para defender a su país contra la agresión de Rusia y proteger así el orden mundial. [EFE] 

Francia pide a sus ciudadanos abandonar Ucrania "inmediatamente".- El Gobierno francés pidió el 

miércoles a sus ciudadanos abandonar Ucrania "inmediatamente" debido a las tensiones con Moscú, 

agravadas por el reconocimiento ruso de la independencia de las repúblicas de Donetsk y Lugansk, 

en el este de Ucrania. [SWISS INFO] 

Johnson: el Reino Unido proporcionará pronto un nuevo paquete de "ayuda militar" a Ucrania.- El 

Reino Unido proporcionará pronto un nuevo paquete de "ayuda militar" a Ucrania, declaró el primer 

ministro británico Boris Johnson. [SPUTNIK] 

Papa insta a bandos en crisis de Ucrania a dar un paso atrás.- El papa Francisco instó el miércoles a 

los bandos implicados en la disputa entre Ucrania y Rusia a examinar sus conciencias ante Dios y a 

retirar sus amenazas de guerra. [AP] 

Israel se pronuncia sobre la crisis de Ucrania y defiende la integridad territorial y la soberanía de Kiev.- 

El Gobierno israelí se pronunció el miércoles por primera vez sobre la crisis ucraniana y ha defendido 

la "integridad territorial" y la soberanía del país, al tiempo que ha asegurado estar preparado para 

enviar asistencia humanitaria a Ucrania de forma inmediata. [EUROPA PRESS] 

China acusa a EEUU de crear “miedo y pánico” sobre Ucrania.- China acusó el miércoles a Estados 

Unidos de crear “miedo y pánico” acerca de la crisis en Ucrania, y pidió un diálogo para reducir 

rápidamente las crecientes tensiones. [AP] 
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“México rechaza el uso de la fuerza”: Ebrard se pronunció sobre los bombardeos en Ucrania del 

ejército de Rusia.- Luego de que la noche del miércoles se reportaron los primeros ataques en Kiev, 

capital de Ucrania, por parte del ejército de Rusia, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores 

(SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, señaló que México rechaza el uso de la fuerza bélica. [INFOBAE] 

Cuba subraya su respaldo a Rusia frente a la crisis con Ucrania.- El presidente de Cuba, Miguel Díaz-

Canel, subrayó el miércoles la posición de su país de respaldo a Rusia y críticas a Estados Unidos en 

plenas tensiones entre Moscú y las potencias occidentales por la crisis en Ucrania. [EFE] 
  

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Las muertes por Covid en América disminuyen por primera vez en seis semanas, dice la OPS.- Después 

de seis semanas consecutivas de aumento de las muertes por coronavirus en el continente 

americano, la semana pasada se constató una disminución de las defunciones por primera vez desde 

el comienzo de la llegada de ómicron, informó el miércoles la Organización Panamericana de la 

Salud (OPS). [EFE] 

La OMS anuncia el 2º centro de capacitación de los países para fabricar vacunas contra la Covid.- 

La Organización Mundial de la Salud dijo el miércoles que ha establecido un centro en Corea del Sur 

para capacitar a países de ingresos bajos y medios para producir sus propias vacunas y terapias, y 

está expandiendo su proyecto de vacuna contra el Covid-19 a otras cinco naciones. [REUTERS] 

ONU: Los incendios forestales se agravan en todo el mundo.- El calentamiento del planeta y cambios 

en los patrones de uso del suelo suponen que los incendios forestales calcinarán gran parte del mundo 

en las próximas décadas, lo que provocará picos de contaminación de humo perjudicial para la 

salud y otros problemas que los gobiernos están poco preparados para enfrentar, según un reporte 

de Naciones Unidas que se publicó el miércoles. [AP, FRANCE 24, DW] 

Agencia de energía: emisiones de metano superan lo declarado.-  Las emisiones de metano 

derivadas de la producción de petróleo, gas y carbón que calientan el planeta son 

significativamente más altas de lo que afirman los gobiernos, según afirmó el miércoles la Agencia 

Internacional de la Energía. [AP] 
  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Estados Unidos ve "cerca" un acuerdo con Irán para salvar el pacto nuclear.- Estados Unidos dijo el 

miércoles que un posible acuerdo para salvar el pacto nuclear con Irán está "cerca" y podría 

producirse en cuestión de "días", aunque advirtió que quedan por resolver los temas "más difíciles". 

[EFE] 

POLÍTICA 

Trump fracasa en su intento de ocultar los archivos del asalto al Capitolio.- El Tribunal Supremo de 

Estados Unidos rechazó definitivamente las peticiones del expresidente Donald Trump para mantener 

ocultos documentos vinculados al asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021, un episodio que está 

siendo investigado por un comité de la Cámara de Representantes. [EFE,NEW YORK TIMES] 
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Dimiten dos fiscales de la investigación criminal contra las empresas de Trump.- Dos de los principales 

fiscales al cargo de la investigación criminal contra el expresidente Donald Trump y su grupo 

empresarial han dimitido de la Oficina del Fiscal del distrito de Manhattan, según indicó un portavoz 

a la cadena de noticias NBC News. [TELEMUNDO] 

MIGRACIÓN 

Necropsia: Migrante murió baleado por agentes fronterizos.- Una necropsia determinó que un 

migrante falleció por múltiples heridas de bala después de que presuntamente fue baleado por 

personal de la Patrulla Fronteriza en el sur de Arizona durante el fin de semana, informaron el martes 

las autoridades. [AP, GUARDIAN, UNIVISIÓN] 

Consulado de México responde a la muerte de un mexicano por disparos de un agente de la Patrulla 

Fronteriza en Arizona.- El Consulado de México respondió al tiroteo del sábado cerca de Douglas, 

Arizona, que resultó en la muerte de un hombre mexicano, diciendo que "han solicitado oficialmente 

un relato detallado de los hechos, el estado actual de la investigación y las medidas tomadas para 

garantizar que se lleva a cabo de acuerdo con la ley". [CNN] 

Sentencian a inmigrante mexicana por albergar a más de 100 indocumentados.- Una inmigrante 

mexicana fue sentenciada a pasar 21 meses en una cárcel federal por transportar y albergar en 

Arizona a más de 100 indocumentados a los que cobraba por sus servicios, informó el miércoles el 

Departamento de Justicia (DOJ) de Estados Unidos. [EFE] 

Decenas de miles de cubanos liberados en EEUU tras el fin de la 'ley de ajuste' podrán pedir la 

residencia.- El servicio de inmigración estadounidense anunció el miércoles un acuerdo que pone fin 

a una demanda colectiva entablada el año pasado a nombre de inmigrantes cubanos a quienes se 

les negó la residencia permanente bajo la Ley de Ajuste Cubano. [UNIVISIÓN] 

CORONAVIRUS 

Camioneros se reúnen para iniciar caravana contra medidas por Covid en EEUU.- Cientos de 

camioneros y otros estadounidenses llegaron muy temprano el miércoles a Adelanto, California, para 

iniciar una caravana de casi 4.200 kms hasta Washington, en el otro extremo del país, en protesta por 

las medidas restrictivas contra la pandemia. [FRANCE 24, REUTERS, AP] 

La Guardia Nacional se desplegará en Washington D.C. ante posibles protestas de camioneros.- 

Cientos de tropas de la Guardia Nacional serán desplegadas en Washington D.C. para ayudar a la 

policía a manejar el tráfico en previsión de posibles protestas mientras el presidente Joe Biden se 

prepara para dar su discurso sobre el Estado de la Unión. [TELEMUNDO] 

Estudio: Improbable que vacuna cause inflamación en niños.- Es poco probable que las vacunas 

contra el Covid-19 provoquen una rara enfermedad inflamatoria vinculada con la infección de 

coronavirus en niños, de acuerdo con un análisis de datos del gobierno de Estados Unidos que fue 

publicado el martes. [AP] 

¿Ómicron nos acerca a la inmunidad de grupo contra el Covid-19?.- ¿Nos acerca la variante ómicron 

a la inmunidad de grupo contra el Covid-19? Los expertos dicen que no es probable que esta 

variante, altamente transmisible, o cualquier otra, conduzca a la inmunidad grupal. [AP] 
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GENERAL 

Wall Street cierra en rojo y el Dow Jones desciende a su nivel más bajo de 2022.- Wall Street cerró el 

miércoles en rojo y el Dow Jones de Industriales, su principal indicador, descendió un 1,38 % para 

terminar en su nivel más bajo de 2022, lastrado de nuevo por la escalada de tensiones entre Rusia y 

Ucrania. [EFE, FORBES, REUTERS] 

Expertos estiman que casi el 70% de EE. UU. caerá bajo cero esta semana.- Según expertos el aire frío 

dominará y alrededor del 70 % de la población de EE. UU.  sentirá que las temperaturas descienden 

por debajo del punto de congelación al final de la semana, según reseñó CNN. [NTN24] 

Mortalidad materna en EEUU subió en el 1er año de pandemia.- En Estados Unidos, los decesos 

relacionados con el embarazo subieron durante el primer año de la pandemia, continuando con una 

tendencia de varias décadas que afecta de forma desproporcionada a la población negra, según 

un reporte del gobierno publicado el miércoles. [AP] 

Reviven primer diario en EEUU que abogó contra esclavitud.- El primer diario de Estados Unidos 

dedicado a abogar por el fin de la esclavitud ha revivido en forma nueva más de dos siglos después, 

cuando la nación sigue luchando contra su legado del racismo.  [AP] 

CANADÁ 

Canadá levanta la ley de Emergencia tras fin del bloqueo de los antivacunas.- El primer ministro 

canadiense, Justin Trudeau, levantó el miércoles la Ley de Emergencia por la que se otorgó poderes 

especiales para lidiar contra las protestas de camioneros y grupos antivacunas que bloquearon 

algunos pasos fronterizos con EE.UU. y ocuparon el centro de Ottawa. [EFE] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

CUBA 

Cuba fija la fecha para su Feria Internacional del Libro del 20 al 30 de abril.- La trigésima Feria 

Internacional del Libro (FIL) de La Habana, que en esta edición tendrá a México como país invitado 

de honor, se celebrará del 20 al 30 de abril, tras su aplazamiento este mes a causa de la pandemia, 

informó la Cámara Cubana del Libro. [EFE] 

EL SALVADOR 

El Salvador golpea estructura de tráfico de personas.- Las autoridades salvadoreñas desarticularon 

una estructura criminal dedicada al tráfico de personas a las que prometían llevar a Estados Unidos 

a cambio de dinero. [AP] 

¿Cómo vive una mujer condenada por aborto en El Salvador?.- En El Salvador hay un relato que desde 

hace unos años se ha vuelto familiar: una mujer embarazada sufre un incidente de salud que la lleva 

a una sala de urgencias para pedir ayuda y, en vez de recibir apoyo, obtiene una condena de prisión. 

[AP] 

HAITÍ 

Al menos un periodista muerto y dos heridos de bala en una protesta en Haití.- Al menos un periodista 

haitiano murió el miércoles y dos resultaron heridos de bala durante una manifestación que tuvo lugar 

en Puerto Príncipe, en la que participaron miles de obreros que piden un alza salarial. [EFE, AP] 

 

 
 

https://www.efe.com/efe/america/economia/wall-street-cierra-en-rojo-y-el-dow-jones-desciende-a-su-nivel-mas-bajo-de-2022/20000011-4746551
https://www.forbes.com.mx/wall-street-cierra-con-fuerte-caida-ante-creciente-preocupacion-por-ucrania/
https://www.reuters.com/business/futures-rebound-after-less-harsh-western-sanctions-russia-2022-02-23/
https://www.ntn24.com/internacional/estados-unidos/expertos-estiman-que-casi-el-70-de-ee-uu-caera-bajo-cero-esta-seman
https://apnews.com/article/noticias-archive-a20955bdf19fb2ba51b7cb347f6d4a6d
https://apnews.com/article/noticias-676ae4b14d445845eee92e930fadece1
https://www.efe.com/efe/america/economia/canada-levanta-la-ley-de-emergencia-tras-fin-del-bloqueo-los-antivacunas/20000011-4746850
https://www.efe.com/efe/america/cultura/cuba-fija-la-fecha-para-su-feria-internacional-del-libro-20-al-30-de-abril/20000009-4745986
https://apnews.com/article/noticias-e74a90eaf948519a8180e480b6d15a3a
https://apnews.com/article/noticias-ffa74ad7afd4112b62dad110ae1054c8
https://www.efe.com/efe/america/portada/al-menos-un-periodista-muerto-y-dos-heridos-de-bala-en-una-protesta-haiti/20000064-4746778
https://apnews.com/article/noticias-1455e86b7b3466b23a947081ce1975c0


 24 de febrero de 2022 

NICARAGUA 

Nicaragua: Culpan de conspiración a 7 líderes opositores.- Siete líderes opositores nicaragüenses, 

entre ellos tres ex aspirantes a la presidencia, fueron hallados culpables de “conspiración” por las 

autoridades judiciales, al concluir el miércoles un maratónico juicio que se prolongó siete días. [AP, 

WALL STREET JOURNAL] 

REPÚBLICA DOMINICANA 

Abinader atribuye a la "fuerza espiritual de la patria" el éxito contra la Covid.- El presidente 

dominicano, Luis Abinader, atribuyó el miércoles "a la fuerza espiritual de la patria" la "exitosa" lucha 

de su país en el combate contra la Covid-19. [EFE] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

El fuego causa daños "incalculables" a la biodiversidad del noreste argentino.- Los incendios de la 

provincia argentina de Corrientes (noreste) llevan varias semanas arrasando todo a su paso, hasta el 

punto de calcinar el 40 % de la superficie del Parque Nacional del Iberá, hogar de humedales, 

pastizales y bosques nativos que afrontan pérdidas "incalculables" sobre su biodiversidad como 

consecuencia del fuego. [EFE] 

BOLIVIA 

Bolivia enviará militares para ayudar a mitigar los incendios en Argentina.- El Gobierno boliviano 

anunció el miércoles el envío de 80 militares a Argentina para ayudar a combatir los incendios 

forestales que asolan la provincia nororiental de Corrientes. [EFE] 

BRASIL 

Bolsonaro afirma que la vuelta al poder de Lula sería "caer en el abismo".- El presidente de Brasil, Jair 

Bolsonaro, afirmó el miércoles a un grupo de inversores y empresarios que un eventual regreso al 

poder del exmandatario Luiz Inácio Lula da Silva, máximo favorito para las elecciones de octubre, 

sería "caer en el abismo". [EFE] 

Las muertes por los deslizamientos en Petrópolis, Brasil, rozan las 200.- La ciudad montañosa padeció 

hace poco más de una semana inundaciones y deslizamientos de tierra que se han cobrado la vida 

de 195 personas hasta el momento. La cifra podría seguir aumentando con 69 personas aún 

desaparecidas; también figuran 811 habitantes que se han quedado sin hogar. Se trata de la peor 

catástrofe de la ciudad, sobre episodios similares ocurridos en 1988 y 2011. [FRANCE 24] 

CHILE 

Un año de la crisis humanitaria sin precedentes en Chile que heredará Boric.- Un año después de que 

estallara, la migración irregular en el norte de Chile se proyecta como una profunda crisis humanitaria 

sin precedentes en el país y uno de los retos más espinosos que el Gobierno saliente de Sebastián 

Piñera deja en herencia a la administración entrante, liderada por el progresista Gabriel Boric. [EFE] 

Chile extiende nuevamente la militarización de la zona del conflicto mapuche.- El Parlamento de 

Chile aprobó el miércoles extender durante 15 días más la militarización de una zona del sur del país 

en la que existe desde hace décadas un conflicto territorial entre el Estado y comunidades mapuche, 

que se ha agravado en los últimos meses con una escalada de violencia. [EFE, SPUTNIK] 
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Chile se prepara para la vuelta a las clases pese a las críticas de los profesores.- A una semana del 

inicio del año escolar, Chile alista los últimos detalles para una vuelta a las aulas que será totalmente 

presencial por primera vez desde el inicio de la pandemia y sin aforos, lo que ha despertado las 

críticas de la comunidad educativa. [EFE] 

COLOMBIA 

Colombia ordena el regreso del embajador en Nicaragua tras declaración de Ortega.- El Gobierno 

de Colombia ordenó a su embajador en Managua, Alfredo Rangel, regresar al país luego de que el 

mandatario nicaragüense, Daniel Ortega, asegurara el lunes que la nación andina es un "narco-

Estado" donde asesinan a diario a líderes sociales. [EFE] 

Asesinan a dos líderes de la restitución de tierras en el norte de Colombia.- Según el Instituto de 

Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz), los dos hombres fueron tiroteados cuando estaban en 

el caserío de Puerto Oculto, en el municipio de San Martín, situado en el sur del Cesar, detalló en redes 

sociales la ONG. [DW] 

No más tapabocas al aire libre para vacunados en Colombia.- En Colombia ya no se exigirá el uso 

del tapabocas en espacios abiertos en las ciudades donde más del 70% de su población esté 

vacunada contra el COVID-19 con dos dosis, informó el miércoles el gobierno. [AP] 

ECUADOR 

Ecuador indultará unos 5.000 presos para descongestionar cárceles.- El presidente de Ecuador, 

Guillermo Lasso, anunció que unos 5.000 presos serán indultados para reducir la sobrepoblación en 

las cárceles donde se produjeron masacres entre reos con más de 320 muertos en 2021. [DW, FRANCE 

24] 

Farmacéutica busca distribuir la vacuna contra la covid-19 de Moderna en Ecuador.- La 

farmacéutica Medicamenta Ecuatoriana anunció el miércoles la firma de un acuerdo de 

colaboración con la estadounidense Moderna para la distribución y comercialización de su vacuna 

contra la covid-19 en Ecuador. [EFE] 

PERÚ 

La Fiscalía de Perú expone una presunta actividad obstruccionista de Keiko Fujimori.- La Fiscalía de 

Perú expuso ante el Poder Judicial "la actividad obstruccionista de la presunta organización criminal" 

liderada por la política derechista Keiko Fujimori "para evitar el hallazgo de la verdad" en la 

investigación que se le sigue por un supuesto lavado de activos. [EFE] 

Perú: Incluyen a capitán de buque en indagación por derrame.- La fiscalía peruana que investiga un 

derrame de petróleo en el Pacífico incluyó el martes en sus indagaciones al capitán del buque de 

bandera italiana que descargaba crudo para una refinería de Repsol, en un suceso considerado 

como el peor desastre ecológico en la historia reciente del país. [AP] 

URUGUAY 

Muere Jorge Zabalza, exguerrillero tupamaro uruguayo.- El exguerrillero tupamaro Jorge Zabalza 

falleció el miércoles a los 79 años en un hospital de Montevideo en el que se encontraba internado 

por problemas derivados de un cáncer de esófago, según informó la prensa local. [EFE] 
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VENEZUELA 

El transporte público en Venezuela, una deuda pendiente del presidente Maduro.- El transporte 

público en Venezuela es una de las cuentas pendientes del Gobierno de Nicolás Maduro, quien se 

jacta de haber forjado una carrera como transportista dentro de la estatal Metro de Caracas, pero 

no ha logrado resolver la crisis de este sector, atrapado entre el abandono y la falta de voluntad 

política. [EFE] 
 

EUROPA 

ALEMANIA 

Activistas de clima bloquean acceso a 3 aeropuertos alemanes.- Activistas por el clima bloquearon 

el miércoles las carreteras de acceso a los tres mayores aeropuertos de Alemania, pegándose al 

asfalto antes de que llegase la policía. [AP] 

ESPAÑA 

Pedro Sánchez logra el respaldo de la OIT a la reforma laboral española.- El presidente del Gobierno 

español, Pedro Sánchez, presentó ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) la nueva 

reforma laboral y otros proyectos iniciados por España para recuperar el empleo tras la pandemia, 

una iniciativa que fue elogiada por el máximo responsable del organismo, Guy Ryder. [EFE] 

Casado seguirá hasta el Congreso de abril y pide a Feijóo que se presente.- Pablo Casado continuará 

como presidente del PP hasta el XX Congreso del partido que se celebrará el 2 y 3 de abril, al que no 

optará a la reelección, y ha pedido al presidente de la Xunta de Galicia, Alberto Núñez Feijóo que se 

presente, aunque éste por el momento no ha confirmado su candidatura. [EFE, EL PAÍS] 

FRANCIA 

Francia amplía de doce a catorce semanas el plazo para abortar.- La Asamblea Nacional de 

Francia  aprobó el miércoles una ampliación de dos semanas del plazo legal para abortar, que 

pasará así de las doce a las catorce semanas de gestación. [EUROPA PRESS] 

Elecciones Francia: Marine Le Pen suspende su campaña "hasta obtener los patrocinios".- Marine Le 

Pen ha decidido suspender su campaña para las elecciones presidenciales "hasta que se obtengan 

los patrocinios", según anunció su comitiva, mientras que la candidata de Agrupación Nacional se 

muestra preocupada por no haber reunido las 500 firmas de cargos electos requeridas. [FRANCE 24] 

ITALIA 

Draghi anuncia el fin del estado de alarma en Italia para el 31 de marzo tras dos años en vigor.- El 

primer ministro italiano, Mario Draghi, anunció que la intención del Gobierno del país es "no extender 

el estado de alarma más allá del 31 de marzo", tras dos años en vigor, con lo que, entre otras medidas, 

se levantará la obligatoriedad del uso de mascarilla en exteriores. [EUROPA PRESS] 

ISLANDIA 

Islandia eliminará todas las restricciones por el coronavirus a partir del viernes.- El Gobierno de Islandia 

anunció que el viernes eliminará todas las restricciones relacionadas con el coronavirus e impuestas 

para ponerle freno al avance de la enfermedad. [EUROPA PRESS] 
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REINO UNIDO 

El Gobierno británico pide revisar la licencia de la cadena rusa RT en Reino Unido.- El Gobierno 

británico pidió el miércoles a la entidad reguladora de las telecomunicaciones en el país, más 

conocida como Ofcom, a revisar el estado de la licencia de la cadena de televisión rusa RT en el 

país. [EUROPA PRESS] 

UCRANIA 

Ucrania sufre un nuevo ciberataque a bancos y páginas del Gobierno y Parlamento.- Ucrania sufrió 

un nuevo ciberataque, el tercero en pocas semanas, contra varios bancos y páginas web del 

Gobierno y el Parlamento, informó el ministro de Transformación Digital, Mykhailo Fedorov. [EFE, AP] 

Economía de Ucrania, otra víctima de “guerra híbrida” rusa.- Una a una, las embajadas y oficinas 

internacionales en Kiev cerraron. Las cancelaciones de vuelos se sucedieron cuando las 

aseguradoras se negaron a cubrir a los aviones que aterrizaron en Ucrania. Cientos de millones de 

dólares en inversiones se esfumaron en cuestión de semanas. [AP] 
 

ASIA-PACÍFICO 

COREA DEL NORTE 

Enviado ONU pide 60 millones de vacunas de Covid-19 para Norcorea.- El investigador independiente 

de Naciones Unidas sobre los derechos humanos en Corea del Norte pidió el miércoles a la 

comunidad internacional que proporcione 60 millones de dosis de vacunas contra con Covid-19 a la 

aislada nación autoritaria, que recientemente ha mostrado indicios de aliviar uno de los cierres 

fronterizos más estrictos de la pandemia. [AP, EUROPA PRESS] 

IRÁN 

Canciller omaní visita Irán.- El ministro del Exterior de Omán arribó a Teherán el miércoles para 

mantener conversaciones con su contraparte iraní, informó la prensa estatal, mientras continúan las 

conversaciones nucleares entre Irán y las potencias nucleares en Viena. [AP] 

ISRAEL 

Una iniciativa ciudadana para prohibir las importaciones de los asentamientos israelíes avanza en la 

UE.- La Unión Europea ha dado luz verde al lanzamiento de una iniciativa ciudadana que busca 

prohibir las importaciones desde los asentamientos israelíes en territorio ocupado palestino. Un 

centenar de organizaciones de la sociedad civil han emprendido una campaña para la recogida de 

al menos un millón de firmas en los 27 Estados de la UE. [EL PAÍS] 

HONG KONG 

Hong Kong invoca poderes de emergencia para permitir ayuda de médicos chinos por covid.- El 

gobierno de Hong Kong invocó el jueves poderes de emergencia para permitir que médicos y 

enfermeros de China puedan ejercer en la ciudad, en momentos en que enfrenta un intenso brote 

de covid-19. [INFOBAE] 

Hong Kong entregará casi 22.000 millones de dólares en ayudas por la pandemia.- Hong Kong 

presentó el miércoles un presupuesto de 170.000 millones de dólares de Hong Kong (21.790 millones 

de dólares), que incluye desgravaciones de impuestos y bonos de consumo, mientras la ciudad se 

tambalea ante el peor brote de covid-19 desde el inicio de la pandemia. [SWISS INFO] 
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JORDANIA 

Encuentran santuario de 9.000 años de antigüedad en Jordania.- Un equipo de arqueólogos jordanos 

y franceses informó el martes el hallazgo de un santuario de unos 9.000 años de antigüedad en un 

remoto yacimiento neolítico del desierto oriental de Jordania. [AP] 

LÍBANO 

UE desplegará una misión de observación para las elecciones en Líbano en mayo.- La misión, que 

será enviada a invitación del Ministerio del Interior y Municipios libanés, estará liderada por el 

eurodiputado húngaro György Hölvenyi, del Grupo del Partido Popular Europeo (PPE). [DW] 

SIRIA 

Siria denuncia que tres soldados murieron en un ataque aéreo israelí con misiles.- Las autoridades de 

Siria denunciaron el jueves que un ataque aéreo israelí con misiles en las inmediaciones de Damasco 

dejó como saldo tres soldados sirios muertos y pérdidas materiales. [RT, AP, DW] 

El Comité Constitucional para Siria se reunirá en Ginebra el 21 de marzo.- El enviado especial de la 

ONU para Siria, Geir Pedersen, indicó que el próximo 21 de marzo está prevista otra reunión en 

Ginebra del Comité Constitucional para el país árabe que debe redactar una nueva Carta Magna. 

[EFE] 
 

ÁFRICA 

MADAGASCAR 

Un nuevo ciclón golpea Madagascar, arranca tejados.- El ciclón Emnati arremetió el miércoles contra 

la costa sureste de Madagascar, arrancó tejados y provocó temores a inundaciones y 

desabastecimiento de comida en una región que aún no se recupera de la destrucción causada por 

otra tormenta tropical apenas unas semanas antes. [AP] 

SENEGAL 

En Senegal, manifestación homófoba exige más represión contra la comunidad LGBT.- Miles de 

personas se manifestaron en Dakar para exigir que se refuerce la represión contra la homosexualidad 

en Senegal tras el reciente rechazo por parte del Parlamento de un texto que endurecía las leyes en 

la materia. [FRANCE 24] 
 

OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Las explotaciones de minería y de gas en Australia emiten más de lo esperado.- Los gases de efecto 

invernadero emitidos por la minería y el gas en Australia, uno de los mayores productores de carbón 

y gas natural del mundo, superan los compromisos de los operadores, según una asociación 

medioambiental. [SWISS INFO] 
 

 

https://apnews.com/article/noticias-ed6c6fab5756d2da6c6d5630216276c8
https://www.dw.com/es/ue-desplegar%C3%A1-una-misi%C3%B3n-de-observaci%C3%B3n-para-las-elecciones-en-l%C3%ADbano-en-mayo/a-60884921
https://actualidad.rt.com/actualidad/421160-siria-denuncia-tres-soldados-murieron-ataque-aereo-israeli
https://apnews.com/article/noticias-d143ec92ced6ed5a4f17bb74c1169d82
https://www.dw.com/es/siria-dice-que-israel-atac%C3%B3-con-misiles-cerca-de-altos-del-gol%C3%A1n/a-60882046
https://www.efe.com/efe/espana/mundo/el-comite-constitucional-para-siria-se-reunira-en-ginebra-21-de-marzo/10001-4746197
https://apnews.com/article/noticias-e4c7967627824cafe591198870e453fd
https://www.france24.com/es/video/20220223-senegal-manifestaci%C3%B3n-homofobia-ley-lgbtiq
https://www.swissinfo.ch/spa/las-explotaciones-de-miner%C3%ADa-y-de-gas-en-australia-emiten-m%C3%A1s-de-lo-esperado/47373130
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